



PRAKARSA
LINTAS AGAMA UNTUK
HUTAN TROPIS



KUMPULAN KHUTBAH JUM'AT PERLINDUNGAN HUTAN TROPIS

**Interfaith Rainforest Initiative (IRI) Indonesia
Majelis Ulama Indonesia, Nahdlatul Ulama, Muhammadiyah
2020**



**KUMPULAN KHUTBAH JUM'AT
TENTANG
PERLINDUNGAN HUTAN TROPIS**

**PRAKARSA LINTAS AGAMA UNTUK HUTAN TROPIS
2020**

Tim Penyusun

Mejelis Ulama Indonesia

Ketua

Chairul Saleh

Anggota

1. Hayu Prabowo
2. Mifta Huda
3. Romadhon Arribath
4. Rahmi Hidayati

Muhammadiyah

Ketua

Ir. Hidayat Tri Sutardjo, MM

Anggota

1. Dr.Jaenuddin
2. Dra. Hening Purwati Parlan, MMS
3. Umri Yasa, SE, MM
4. M Ikhwan Rahmanto, S.TP, M.Si

Nahdlatul Ulama

Ketua

Abdul Jamil Wahab

Anggota

1. Syamsul Hadi
2. Sarmidi Husna
3. Mahbub Ma'afi
4. Ahmad Ali MD



KATA PENGANTAR

MAJELIS ULAMA INDONESIA

Alhamdulillah, segala puji syukur kita panjatkan ke hadirat Allah Subhanahu wa Ta'ala karena atas taufik dan hidayah-Nya, buku Kumpulan Khutbah Jum'at tentang perlindungan hutan dan perubahan iklim menurut Agama Islam akhirnya selesai disusun. Khutbah Jum'at merupakan sarana atau media yang efektif untuk memberikan bimbingan dan tuntunan kepada umat dalam meningkatkan pengetahuan, pemahaman dan pengamalan ajaran Agama Islam terutama yang terkait dengan pentingnya perlindungan hutan untuk mencegah perubahan iklim.

Islam adalah agama yang tidak hanya mengatur persoalan ibadah dan akhirat saja, akan tetapi juga mengatur persoalan sosial kemanusiaan dan alam lingkungan. Salah satu nikmat yang sangat besar yang diberikan Allah kepada kita adalah hutan. Keberadaan hutan sangat besar pengaruhnya bagi keberlangsungan kehidupan manusia dan makhluk hidup lainnya. Jika kerusakan hutan terus terjadi maka dapat menjadi ancaman yang serius terhadap keberlangsungan kehidupan manusia dan kelestarian lingkungan hidup. Manusia adalah makhluk yang paling bertanggung jawab atas kerusakan ini, sebab manusialah yang memperoleh mandat sebagai khalifah di bumi yang punya kewajiban memakmurkan bumi dan memanfaatkannya secara bijaksana dan berkelanjutan.

Dalam merespons keprihatinan dengan banyaknya penebangan hutan, pengundulan hutan, eksploitasi hutan oleh pihak yang tidak bertanggungjawab, buku khutbah ini disusun untuk membantu para khatib dalam meningkatkan materi khutbah dengan tujuan meningkatkan pemahaman masyarakat akan pentingnya perlindungan hutan sebagai upaya untuk melindungi bumi dari perubahan iklim. Ketidakpedulian dan sikap masa bodoh masyarakat akan terjadinya kerusakan hutan oleh pihak yang tidak bertanggungjawab dengan segala penyebabnya didorong oleh faktor ketidaktahuan akan bahaya dan kerugian yang akan timbul jika hutan rusak dan tidak dapat lagi berfungsi sebagaimana fungsi utama hutan tersebut diciptakan Allah untuk menopang kesejahteraan umat manusia. Solusi dari masalah ini adalah adanya perubahan perilaku dan gaya hidup masyarakat melalui pendekatan Agama. Agama Islam mempunyai konsep yang sangat jelas terhadap upaya pencegahan perilaku menyimpang masyarakat yang mengakibatkan kerusakan hutan baik yang terkandung di dalam Al-Qur'an maupun Al-Hadits.

Atas terbitnya buku Kumpulan Khutbah Jum'at tentang Pentingnya Perlindungan Hutan sebagai salah satu upaya untuk mencegah Perubahan Iklim ini Majelis Ulama Indonesia mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang berkenan membantu tersusunya dan didakwahnya isi buku ini, terutama kepada PBNU, PP Muhammadiyah, Interfaith Rainforest Initiative Indonesia yang telah bekerjasama dalam menerbitkan buku ini. Semoga buku ini bermanfaat bagi terwujudnya kesadaran rakyat Indonesia akan pentingnya perlindungan hutan untuk mencegah perubahan iklim.

Jakarta, Oktober 2020
WAKIL KETUA UMUM MUI,
DR. KH. Muhyiddin Junaidi,MA.



PIMPINAN PUSAT MUHAMMADIYAH

KATA PENGANTAR MUHAMMADIYAH

Penurunan daya dukung dan kerusakan lingkungan terjadi akibat ulah manusia dalam memenuhi keinginannya, yang sebenarnya telah melebihi kebutuhannya. Perilaku seperti inilah yang menunjukkan bahwa manusia semakin tidak manusiawi.

Perilaku manusia menjadi akar masalah dari timbulnya permasalahan lingkungan yang tiap hari semakin meningkat. Oleh karena itu, harus segera dilakukan reparasi perilaku manusia agar laju degradasi lingkungan dapat diminimalisasi atau bahkan dihambat. Perilaku merupakan cerminan dari cara pandang (mind-set) manusia terhadap lingkungan, maka harus direparasi terlebih dahulu. Satu-satunya cara untuk mengubah cara pandang manusia terhadap lingkungan, hanya melalui Pendidikan.

Pendidikan adalah upaya melakukan pengubahan arah berpikir, bertindak, dan bersikap manusia ke arah kebaikan atau tidak merusak, maka ranahnya meliputi berpikir, bertindak, dan bersikap (knowledge, skill, affective). Islam dapat menjadi landasan atau rujukan utama dalam proses pendidikan yang efektif, karena ajaran Islam sarat akan nilai-nilai dasar perilaku.

Penyelenggaraan pendidikan dapat dilakukan secara langsung atau pun tidak langsung. Buku merupakan perantara dalam proses pendidikan secara tidak langsung. Salah satunya buku Kumpulan Khutbah Jumat ini, dengan orientasi pokok penyelamatan lingkungan, ekosistem hutan, termasuk masyarakat di dalamnya (adat).

Buku ini dapat dijadikan pegangan oleh para da'i/mubaligh/mubalighat dalam mengemban amanah pencerahan bagi umat dalam pengelolaan dan perlindungan lingkungan, khususnya ekosistem hutan.

Semoga dengan diterbitkannya buku himpunan materi khutbah Jumat ini dapat menjadi kontribusi riil umat Islam dalam upaya mencegah dan menghambat terjadinya kerusakan lingkungan. Tentu buku ini dapat dikembangkan oleh para da'i/mubaligh sesuai dengan kondisi dan perkembangan lingkungan yang dihadapi.

Akhirnya, semoga menjadi amal jariyah para kontributor naskah, yang insya Allah akan diberikan pahala yang sepadan. Selain itu, semoga buku ini bermanfaat dalam mendukung program Interfaith Rainforest Initiative (IRI) Indonesia.

Jakarta, Oktober 2020
Pimpinan Pusat Muhammadiyah
Majelis Lingkungan Hidup
Ketua,
Prof. Ir. Muhjidin Mawardi, M.Eng., Ph.D



KATA PENGANTAR PENGURUS BESAR NAHDLATUL ULAMA

هُتَ الْكَرْبَ وَهَلَالَا تُؤْحَرْوْ مُكْيَلَعْ مُآلْسَلَا

آنْ عِيْفَشَوَ آنْ بِيْبَحَوَ آنْ دِيْسَ يَلَعْ مُآلْسَلَاوْ ؤَالْصَلَاوْ، هَلَالِ دُمَحَلَاوْ هَلَالَا مُسَب
آنْ مُوَيْ نَمْ، هَتَّعْ آمَجَوْ هَتَّنْ سَعَبَتْ نَمَوْ هِتْبَاحْصَوْ هَلَا يَلَعَوْ هَلَالَا لِوُسَرِ دَمَحْمُ
ةُ هَنْ لَامُوَيِ يَلَا اَذَهْ

Alhamdulillah, puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah memberikan nikmat dan kasih sayang-Nya kepada kita, berupa kekayaan hutan yang begitu melimpah ruah dengan keanekaragaman hayati dan nabati yang sangat diperlukan bagi kelangsungan hidup manusia. Shalawat dan Salam semoga senantiasa terlimpahkan atas Baginda Nabi Muhammad SAW, yang telah memberikan tuntunan kepada kita tentang ajaran menjaga alam lingkungan, demi kebaikan umat manusia dan alam semesta (rahmatan lil 'alamin).

Islam begitu sangat perhatian terhadap kelestarian kekayaan alam semesta. Islam telah menetapkan bahwa kekayaan alam merupakan anugerah Sang Khaliq, yang wajib disyukuri dengan sebaik-baiknya, untuk kemaslahatan dan kesejahteraan manusia.

Kewajiban mensyukuri nikmat kekayaan alam ini, sebagaimana telah diingatkan oleh Allah Taala dalam firman-Nya:

نَمْ أَوْلَاكُ أَيَّلِ نَوِيْعُلَا نَمْ أَهْيَفِ أَنْ رَجَفَوْ بَانْعُوْ لِئِيْخَنْ نَمْ بَتَّ أَنْ جْ أَهْيَفِ أَنْ لَعَجَوْ
نَوْرُكُ شَيِّ الْفَأْ مُهْيِيْ ذِيَا هَتَّ لَمَعْ أَمُوْ هَرْمَثْ

Artinya: Dan Kami jadikan padanya kebun-kebun kurma dan anggur dan Kami pancarkan padanya beberapa mata air, supaya mereka dapat makan dari buahnya, dan dari apa yang diusahakan oleh tangan mereka. Maka mengapakah mereka tidak bersyukur? (Q.S. Yaasin [36]: 34-35)

Di antara kekayaan alam, yang menjadi hak bersama, yang sangat mendesak untuk diperhatikan dan dikelola dengan sebesar-besarnya untuk kemakmuran rakyat, ada tiga macam, yaitu air, ladang rumput (tanaman) dan api (energi). Nabi Muhammad SAW bersabda:

(دُوَادُ وَبُأَوْ دُمَحُّ هَاوَر) رَانَ لَوْ أَلَّلْكَ لَوْ أَعْمَلَا يِيْف: ةَثَا لَث يِيْف ءَا كَرُشْ سَأْنَلَا

Artinya: Manusia bersama-sama mempunyai hak memanfaatkan tiga macam (kekayaan alam), yaitu air, ladang rumput (tanaman) dan api (energi) (HR. Ahmad dan Abu Dawud)

Sabda Nabi SAW tersebut menunjukkan bahwa ketiga jenis kekayaan alam tersebut (air, ladang rumput/tanaman, dan energi) merupakan milik publik, yang wajib dikelola dengan sebaik-baiknya, tidak boleh ada eksploitasi dalam pengelolaan dan pemanfaatannya yang merugikan publik.

Kemerdekaan yang telah diperoleh bangsa Indonesia berkat rahmat Allah SWT, harus kita syukuri dengan sebaik-baiknya, dengan cara memanfaatkan sumber daya kekayaan alam yang ada di dalamnya, dengan menghindari dampak negatif semaksimal mungkin, seperti pencemaran lingkungan.

Firman Allah Taala:

نَيِيْدِسْفُمْ ضُرَالَا يِيْف أَوْثُعَتِ الْوَهْلَلَا قَزَّرْنَا أَوْبَرَشْ أَوْ أَوْلَاك

Artinya: Makan dan minumlah rezki (yang diberikan) Allah, dan janganlah kamu berkeliaran di muka bumi dengan berbuat kerusakan. (QS. Al-Baqarah [2]:60).

Nabi SAW telah menegaskan:

رَأْرَضِ الْوَرَرَضِ الْ

“Tidak boleh berbuat madharat (bahaya) terhadap diri sendiri, dan tidak boleh pula berbuat madharat terhadap orang lain.” (HR. Ahmad)

Imam al-Syathibi (w. 790 H) dalam kitabnya al-Muwâfaqât menegaskan suatu kaidah atau prinsip kemaslahatan, bahwa: “Penetapan syariat (hukum Islam) tiada lain adalah untuk kemaslahatan hamba (manusia) di dunia dan di akhirat sekaligus”.

Oleh karena itu, sebagai bentuk komitmen Pengurus Besar Nahdlatul Ulama (PBNU) dalam menjaga kekayaan alam ini, NU telah membuat beberapa keputusan penting, terutama pada Muktamar NU ke-29 Tahun 1994 di Cipasung Tasikmalaya dan dipertegas pula pada Musyawarah Nasional Alim Ulama (Munas Alim Ulama NU) Tahun 2012 di Cirebon, Jawa Barat. Dalam Muktamar NU ke-29 tersebut, diputuskan hukum mencemarkan lingkungan, baik udara, air maupun tanah, karena menimbulkan dharar (bahaya, kerusakan), adalah haram dan termasuk perbuatan kriminal (jinayat). NU menegaskan bahwa konsepsi Islam dalam menangani eksek pencemaran lingkungan yang menimbulkan kerusakan, maka wajib diganti oleh pelaku pencemaran; dan memberikan hukuman yang menjerakan terhadap pencemar tersebut, yang pelaksanaannya dilakukan dengan amar ma’ruf nahi mungkar sesuai dengan tingkatannya.

Dalam kerangka itulah, pemerintah atau penguasa, dalam semua tingkatan, diperintahkan untuk melindungi bumi dari pencemaran dan kerusakan lingkungan, dalam rangka memberikan kemaslahatan bagi manusia. Di sinilah fungsi pemerintah dan stakeholder agar membuat kebijakan dan aturan hukum dan menegakkan aturan hukum tersebut dengan sebaik-baiknya.

Imam as-Suyuthi (w. 919 H), dalam al-Asybah wa-al-Nazhâ’ir, mengatakan:

عَلَّامَاتِ عَارِضٍ مُّبِينٍ رُؤُوسِ الْأُمَمِ لِيُؤَدِّعَ

"Pemerintah atau penguasa diperintahkan (menjaga bumi) untuk kemaslahatan manusia.

Lebih lanjut, bentuk komitmen menjaga kelestarian alam, juga dilakukan NU melalui Lembaga Kajian dan Pengembangan Sumber Daya Manusia (Lakpesdam) PBNU, bekerjasama dengan Konsorsium Kemala, pada 2017 menerbitkan buku pada 2017, berjudul Fikih Energi Terbarukan: Pandangan dan Respons Islam atas Pembangkit Listrik Tenaga Surya (PLTS). Juga buku Fiqih Penanggulangan Sampah Plastik, diterbitkan oleh Lembaga Bahtsul Masail (LBM) PBNU dan Lembaga Penanggulangan Bencana dan Perubahan Iklim (LPBI) PBNU, 2019.

Upaya untuk menjaga kekayaan alam dengan sebaik-baiknya ini merupakan bagian dari kecintaan kita kepada tanah air, dan bentuk merealisasikan amanat Pasal 33 Angka (3) UUD 1945, yang berbunyi: "Bumi dan air dan kekayaan alam yang terkandung di dalamnya dikuasai oleh negara dan dipergunakan untuk sebesar-besar kemakmuran rakyat." Tentu upaya tersebut merupakan wujud syukur terhadap nikmat Tuhan Yang Maha Esa, mengejawantahkan maqalah populer, Hubbul wathan minal iman, kecintaan kepada tanah air (nasionalisme) adalah bagian dari keimanan sejati.

Atas dasar itu, saya menyambut positif penerbitan buku Kumpulan Khutbah Perlindungan Hutan Tropis dalam Perspektif Islam oleh Prakarsa Lintas Agama untuk Hutan Tropis ini, untuk dijadikan panduan khutbah, bagi khatib khususnya, dan Dewan Kemakmuran Masjid (DKM) dalam menyusun tema khutbah yang meneguhkan pentingnya perlindungan hutan tropis bagi manusia. Saya pun menghimbau agar buku ini dijadikan bahan bagi para khatib untuk materi khutbahnya, yang merupakan bagian dari upaya Hubbul Wathan Minal Iman.

Demikianlah, penerbitan buku Kumpulan Khutbah Perlindungan Hutan Tropis dalam Perspektif Islam ini menjadi langkah penting dari Prakarsa Lintas Agama untuk Hutan Tropis, dalam mengembangkan

wawasan agama yang peduli terhadap kelestarian alam. Selamat atas terbitnya buku ini, dan dengan harapan memberikan manfaat dan kemaslahatan yang luas, bagi bangsa Indonesia khususnya, dan dunia pada umumnya.

فَيُرْطَلِ مَوْقَاً إِلَى قِفْوْمُلَا هَلَلَاو
هُتَا لَرَبَّو هَلَلَا ءَمُحَرَّو مُنْيَلَعُ مَالَسَلَاو

Jakarta, 01 Oktober 2020 M. /13 Shofar 1442 H.

M. Ali Yusuf

Ketua LPBI NU PBNU

DAFTAR ISI

Kata Pengantar Majelis Ulama Indonesia	iii
Kata Pengantar Muhammadiyah	
Kata Pengantar Pengurus Besar Nahdlatul Ulama	vii
Khutbah 1 Manusia Dan Lingkungan Hidup	1
Khutbah 2 Pohon Dan Tumbuhan Pun Bertasbih	14
Khutbah 3 Hikmah Melestarikan Alam	23
Khutbah 4 Hutan Sebagai Sumber Rezeki Dan Penghidupan	33
Khutbah 5 Mensyukuri Kekayan Alam Dengan Menjaganya	41
Khutbah 6 Lingkungan Hidup Dan Hutan Dalam Perspektif Islam	50
Khutbah 7 Rasulullah Saw Juga Seorang Penyuluh Kehutanan	62
Khutbah 8 Lingkungan Dalam Perspektif Islam	72
Khutbah 9 Bersahabat Dengan Lingkungan Alam	79
Khutbah 10 Peduli Lingkungan Untuk Keselamatan Dan Ketentraman Manusia	85
Khutbah 11 Peran Pendidikan Islam Dalam Pelestarian Lingkungan	91
Khutbah 12 Strategi Dakwah Lingkungan	101
Khutbah 13 Teologi Pelestarian Dan Perlindungan Hutan	106
Khutbah 14 Urgensi Pelestarian Lingkungan	113
Khutbah 15 Menjaga Keseimbangan Dan Kelestarian Hutan Dengan Prinsip Fiqh Lingkungan	121
Khutbah 16 Akomodasi Kearifan Lokal Dalam Pelestarian Lingkungan	126
Khutbah 17 Antisipasi Kebakaran Hutan	136

KHUTBAH 1

MANUSIA DAN LINGKUNGAN HIDUP

نَبِيِّنَا مُؤْمَلًا يَلْعَ اتُّوُقُومَ آبَاتِكَ أَهْلَ عَجَو ، نَبِيِّ دَلَا دَامِعَ ةَالِ صِلَا لِعَجِ يَدَلَا هَلَلِ دُحْمَلَا
دُهْشَاو ، مِي وَوَقَّتِ نَسْحَا يَفِ نَاسِنَا لَاقَلْخَ هَلْ لَكِي رَشَّالْ هُدْحَو هَلَلَا لَالِ نَا دُهْشَا
يَلْعَ مَلَسَو لَصَّ مَهَلَلَا . نَبِيِّ مَلِ اَعْلَلِ ةَمَحَّرْ تُوَعْبَمَلَا هَلْ وَسَرَو هُدْبَعِ اَدْمَحْمُ اَنْ دِيَسْنَا
دُعْبَ اَمَ : نَبِيِّ دَلَا مَوِي يَلَا اِنَاسِحَابِ مَهَلْ نَبِيِّ عِبَاتِلَاو هَبْحَصَو هَلَا يَلْعَو دِمَحْمُ اَنْ دِيَسْنَا
هَلَلَا لَاق ، نَبِيِّ قَمَلَا زَافِ دَقْفِ هَلَلَا يَوَقَّتِ بِنِيَسْفَنَ وَ مَكْنِي صَوَا هَلَلَا دَابَعَايَفِ
مُجِرَلَا اِنَاطِي شَلَا نَمِ هَلَلَا اِبِ دُوعَا نَبِيِّ لِي اَقَلَا قُدْصَا وَهُوَ مِي رَكَلَا اِنَ اَرْقَلَا يَفِ يَلْعَا
نَبِيِّ مَلَسْمُ مَنُتْنَاو اَلِ اَنْتُومَتِ اَلَوِ هِتْ اَقْتِ قَحِ هَلَلَا اُوَقَّتَا اُوْنَمَا نَبِيِّ دَلَا اَهْيَا اَيَ ،

Ma'yiral Muslimin Jamaah Shalat Jumat yang Dimulian Allah.

Islam adalah agama KAAMIL (sempurna) dan MUTAKAAMIL (menyempurnakan semua sistem yang lainnya). Karena agama Islam adalah sistem kehidupan yang diturunkan oleh Allah Swt, yang Maha Mengetahui dan Maha Bijaksana. Kesempurnaannya telah lengkap untuk dipedomani oleh umat secara keseluruhan, karena hanya Islam lah yang ajarannya mencakup semua sendi kehidupan makhluk, bukan saja untuk umat Islam, tetapi untuk ummat manusia yang akan berbuat baik di muka bumi ini, karenanya aturan agama Islam telah sempurna, dan umat manusia harus memahaminya dengan baik untuk petunjuk keselamatannya dan kemaslahatan bagi seluruh makhluk Allah di muka bumi ini.

Dengan indah dan terperinci aturan Allah telah disediakan bagi hamba-Nya, sehingga bukan hanya mencakup aturan bagi sesama manusia saja, melainkan juga terhadap alam dan lingkungan hidupnya. Mari kita renungi firman Allah dalam Al-Qur'an:

هَمْ عَن مَكْنِي لَعِ غَبَسَاوِ ضَرَالَا يَفِ اَمَوْتِ وَمَسَلَا يَفِ اَمَ مَكْلَ رَحَسَ هَلَلَا نَا اَوْرَتِ مَلَا
رِيْنُ مَبْنَتِكَ اَلَوِ يَدُهْ اَلَوِ مِلْعِ رِي غَبِ هَلَلَا يَفِ لِدَا حِي نَمِ سَا نَلَا نَمَوِ ةَنَطَابَوِ قَرَهَاظِ

"Tidakkah kamu perhatikan Sesungguhnya Allah telah menundukkan untuk (kepentingan)mu apa yang di langit dan apa yang di bumi dan menyempurnakan untukmu nikmat-Nya lahir dan batin. dan di antara

*manusia ada yang membantah tentang (keesaan) Allah tanpa ilmu pengetahuan atau petunjuk dan tanpa kitab yang memberi pen-
erangan". (QS. Lukman [31]: 20)*

Dari ayat di atas, memberikan pemahaman kepada kita bahwa begitu pentingnya umat manusia memperhatikan secara sungguh-sungguh alam raya ini, bahkan bukan hanya sekedar diperhatikan, tetapi yang lebih penting adalah membantu merawat dan menjaga alam dari kerusakan agar benar-benar bisa bermanfaat bagi seluruh umat manusia, karena menjaga alam dan sumber daya yang ada di dalamnya adalah salah satu bukti iman kita kepada Allah Swt.

Berulang kali Allah melalui Al-Quran mengingatkan kepada kita semua untuk tidak berbuat kerusakan di muka bumi. Salah satunya adalah firman Allah dalam surat Asy-Syu'ara sebagai berikut;

نَيِّدِسْفُمْ ضُرُّالْا يِفْ اَوْثَعْتَ الْوَاهُمْ اَيُّ شَأْسْ اَنْلَا اَوْسْ خَبَتْ الْوَا

"Dan janganlah kamu merugikan manusia dengan mengurangi hak-haknya dan janganlah membuat kerusakan di bumi" (QS. Asy-Syu'ara` [26]: 183).

Para ahli tafsir telah menjelaskan frasa ayat 'dan janganlah membuat kerusakan di muka bumi', dengan menghadirkan beberapa contoh perbuatan perusakan bumi. Mislanya Ibnu 'Ajibah. Menurutnya, maksud dari frasa ayat ini adalah 'jangan kalian melampaui batas dengan berbuat kerusakan di muka bumi'. Seperti melakukan pembegalan, perampokan, dan perusakan tanaman. Demikian sebagaimana dikemukakannya dalam kitab tafsir al-Bahr al-Madid sebagai berikut;

لِكَالِهِيَاو ، قِرَاعِلَاو ، قِيِرَطْلَا عَطَقْ وُحْن لِكَلِدَو ، دِاسْ اِلَابْ اِهِيَاو اَوْغَلَابَتْ الْوَا
عَوْرُزْلَا

Jangan kamu melampaui batas dengan berbuat kerusakan di muka bumi, pembegalan, perampokan, dan perusakan tanaman." (Ibnu 'Ajibah, al-Bahr al-Madid, [Bairut: Dar al-Kutub al-'Ilmiyyah, Cet

Jika perbuatan memelihara sumber daya alam itu kita niatkan dengan ikhlas dan dibuktikan dengan perbuatan nyata (tidak sekedar ucapan) agar dapat dimanfaatkan oleh umat manusia, sama artinya kita telah membantu menyelamatkan jiwa berapa puluh juta umat yang sekarang ini masih hidup di bawah garis kemiskinan. Disamping itu juga sama dengan melakukan kewajiban teologis (agama) yang dibebankan kepada kita. Sebab, membantu memenuhi kebutuhan mereka yang dibawah garis kemiskinan hukumnya adalah wajib. Demikian sebagaimana dipahami dari penjelasan Imam Ibnu Hajar al-'Asqalani yang dikemukakan oleh Muhammad Salim bin Said Babashil di dalam kitab *Is'ad ar-Rafiq*

هَلَلَا لَوْ سَرَّ لَأَقَ : نَيِّمِ لَمْ سُمْ لِدَلِ عَجِيصِنَا لَذَبِ فَلَ كَلْمُ لِكَ يَلَعُ يَأْ هَيْ لَعُ بُجَجِي وَ
هَلْ وَسَرَّ وَ هَلَلْ : لَأَقَ نَمَلْ : هَلْ أَوْلَا قُ عَجِيصِنَا لَنْ يَدَلَا : مَلَسَ وَ هَيْ لَعُ هَلَلَا يَلَصُ
مُهْدَا شَرِّبْ نِيَأْ : نَيِّعْ بَرَّ أَلَا حُرْشَ يَفِ رَجَّحْ نُبَا لَأَقَ . مُهْتَمَّاعُ وَ نَيِّمِ لَمْ سُمْ لِمَا تَمَّيْ أَلْ وَ
رَتَّسَ وَ لِعَفَّالَا وَ لِقَلَّابِ أَهْيَلَّعُ مُهْتَمَّاعُ وَ مُهْتَمَّاعُ وَ مُهْتَمَّاعُ وَ مُهْتَمَّاعُ وَ مُهْتَمَّاعُ وَ مُهْتَمَّاعُ وَ مُهْتَمَّاعُ
مُهَلَّعُفَانِ مَلَا بَلَّحُ وَ مُهْنَعُ رَاضِ مَلَا عَفَدُ وَ مُهْتَمَّاعُ خَ تَسُ وَ مُهْتَمَّاعُ رُوعُ

*"Setiap orang mukallaf wajib memberikan nasihat kepada orang-orang muslim. Rasulullah Saw. bersabda " Agama adalah nasihat, para sahabat bertanya kepada Nabi, untuk siapa? Nabi menjawab: untuk Allah, Rasulnya, dan para imam orang muslimin dan awamnya. Ibn Hajar berkata dalam Syarh al-Arba`in: Yakni dengan menunjukkan mereka kepada kemaslahatan dunia dan akhirat, membantu dengan perkataan, perbuatan, menutup aib mereka, menutupi pelbagai kekurangan, menghindarkan marabahaya dan mendatangkan manfaat bagi mereka." (Muhammad Salim bin Sa`id Babashil, *Is`ad ar-Rafiq, Surabaya-Maktabah al-Hidayah, h. 65)**

Ketahuilah wahai kaum muslimin, bahwa umat Islam sampai sekarang masih banyak yang miskin-papa, dan belum menikmati betul manisnya sumber daya alam yang melimpah yang dikaruniakan Allah Swt kepada kita bangsa Indonesia, dan saat ini sumber daya alam lebih banyak dinikmati oleh segelintir orang saja, dan sering tidak memperdulikan kepentingan orang lain, termasuk dengan

menjaga kelestarian sumber daya alam yang dikelola agar dapat dimanfaatkan secara berkelanjutan hingga generasi mendatang,

Sering kita mendengarkan slogan umum yang mengatakan “kebersihan sebagian dari iman”. Banyak yang mengakui hadits ini sebagai hadits dhaif, namun demikian, Rasulullah Saw, telah bersabda, bahwa iman terdiri dari 70 tingkatan, dan tingkatan yang tertinggi adalah menyatakan “Tidak ada Tuhan selain Allah” dan yang terendah adalah “menjaga kebersihan”.

Jadi memelihara lingkungan hidup termasuk menjaga kebersihan lingkungan adalah menjadi bagian integral dari tingkatan iman seseorang, khususnya umat Islam. Oleh karena itu kami ingin mengajak semua pihak, mulai dari para pejabat pemerintah hingga rakyat biasa, termasuk para pengusaha yang sering terkait dengan masalah kerusakan masalah lingkungan, marilah bersama-sama kita memelihara lingkungan hidup, kita selamatkan dari kerusakan-kerusakan, kita berdayakan hasil dan kandungannya secara bijaksana dan berkelanjutan, supaya dapat juga dinikmati sampai kepada anak cucu kita kelak.

Islam menegaskan bahwa manusia ditugaskan Tuhan menjadi pengelola bumi, mempunyai makna unsur-unsur yang berkaitan dengan sebuah rangkaian sistem kehidupan di antara unsur-unsur tersebut.

Pertama, manusia sebagai makhluk yang diberi predikat khalifah.

... ءَفِيْلَخِ ضُرَّالْاِيْفِ لِعَاجِ يَنْزِإِةَلِكَيْئِالْمَلِإِلْ لِكُبَّرِ لَأَقِ ذِإِوْ

"Ingatlah ketika Tuhanmu berfirman kepada para malaikat, "Sesungguhnya Aku hendak menjadikan seorang khalifah di muka bumi..." (QS. Al Baqarah [2]: 30).

Kedua, alam raya sebagai tempat melangsungkan kehidupan.

Ketiga, hubungan manusia dengan lingkungan.

Hubungan manusia dengan alam atau dengan sesamanya, bukan merupakan hubungan penakluk dan yang ditaklukkan, melainkan

hubungan ketundukan kepada Tuhannya, karena kemampuan yang dimiliki oleh manusia dalam mengelola alam, bukanlah akibat dari kekuatan yang dimilikinya, melainkan anugerah dari Allah Swt sebagaimana yang tergambar dalam surat Ibrahim ayat 32, Allah berfirman:

نَمَّ هَبَّ جَحْخَفَ ءَاءِمْ ءَامَسَلَا نَم لَزْنَ أَوْ ضُرَّالْ أَوْ تَوْمَسَلَا قَلَّخِ يَدْلَا هَلَّلَا
رَّحَّسْ وَ هَرَّمْ أَب رَّحْبَلَا أَيْفِ يَرْجَتَلِ كَلْفَلَا مُكَلَّ رَّحَّسْ وَ مَكَلَّ أَقْزَرَّتْ رَمَثَلَا
رَهْنَالَا مُكَلَّ

"Allah-lah yang telah menciptakan langit dan bumi dan menurunkan air hujan dari langit, kemudian Dia mengeluarkan dengan hujan itu berbagai buah-buahan menjadi rezeki untukmu, dan Dia telah menundukkan bahtera itu supaya bahtera itu berlayar di lautan dengan kehendak-Nya, dan dia telah menundukkan (pula) bagimu sungai-sungai" (Q.S Ibrahim [14]: 32)

Senada dengan ayat tersebut di surat Al-Zukhruf ayat 13 juga mengatakan:

نَيِّنِرْقُمْ هَلْ أَنْكَ أَمْوَاذْهَ أَنْلَ رَّحَّسْ يَدْلَا نَحْبَسْ

"Mahasuci Allah yang telah menundukan semua ini kepada kami, padahal sebelumnya kami tidak menguasai" (Q.S Al-Zukhruf [43]: 13)

Pada sisi lain kekhalifahan mengandung makna "bimbingan" agar setiap makhluk mencapai tujuan penciptanya dalam pandangan agama, seseorang tidak dibenarkan memetik buah sebelum siap untuk dimanfaatkan atau memetik bunga sebelum bunga tersebut berkembang, karena hal itu tidak memberi kesempatan pada makhluk tersebut mencapai tujuan penciptaannya. Sebagaimana firman Allah dalam surat Ad-Dukhon ayat 38:

نَيَّبِعَالَا مُهْنِيَّبِ أَمْوَاذْهَ أَوْ تَوْمَسَلَا أَنْقَلَّخِ أَمْوَا

"Dan kami Tidak menciptakan langit dan bumi dan apa yang ada di

antara keduanya dengan main-main" (Q.S Ad Dukhan [44]: 38)

Senada dengan ayat di atas surat Al-Ahqaf ayat 3 juga mengatakan:

يٰۤمَسْمُورٍ لِّجَٰوِقِحِّ لِبَابِ اِلٰهٍ اٰمِهْنِيۡبَ اٰمٍ وَّضُرَّ اِلٰوِيۡتِ اَوْ اٰمَسْلَا اِنْ قُلِّخْ اٰم

"Kami telah menciptakan langit dan bumi dan apa yang ada di antara keduanya melainkan dengan (tujuan) yang benar dan dalam waktu yang di tentukan" (Q.S Al Ahqaf [46]: 3)

Ayat tersebut memberikan penegasan kepada manusia selaku khalifah bumi, agar tidak hanya mementingkan kepentingannya atau kelompoknya saja, melainkan harus bersikap bijak demi kemaslahatan orang lain dan semua makhluk. Ia tidak boleh menjadikan alam sebagai tempat berbuat sewenang-wenang dan mengeksploitasinya secara berlebihan. Dengan demikian keberadaan manusia di muka bumi bukan untuk mencari "kemenangan", melainkan mencari keselarasan dengan alam dan lingkungannya, serta tunduk kepada Tuhannya, sehingga mereka dapat bersahabat dan senantiasa bersifat ramah, termasuk kepada alam dengan menjaga kelestarian alam.

Kaum Muslimin Jama'ah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Manusia sebagai makhluk yang berakal (hayawanun nathiq) seyogianya mampu memberikan nilai lebih di haribaan Tuhannya. Dibandingkan dengan mahluk lain yang tidak dianugerahi akal, Tuhan tidak mengharapakan manusia menjadikan bumi sebagai ladang menumpuk dosa dan kemadharatan bagi makhluk lainnya. Keberadaannya pun tidak di harapkan mengukir sejarah menjasi manusia yang menebar kerusakan, melainkan justru diharapkan menjadi "rahmatan lil alamin".

Pada posisi tersebut, sangatlah mulia keberadaan manusia, sehingga pantaslah makhluk yang satu ini dijadikan makhluk yang paling sempurna penciptanya.

مَيِّوَقَاتِ نَسْحُ اَيِّفِ نَاسُنْ اِلَا اِنْ قُلِّخْ دَق

“sesungguhnya Kami telah menciptakan manusia dalam bentuk yang sebaik-baiknya.” (Q.S At-Tin [95]: 4)

Namun, manusia pun bisa turun derajatnya seperti binatang, bahkan lebih rendah dari seekor binatang, yaitu bila manusia menjauhi harapan-harapan Tuhannya, termasuk melakukan kerusakan lingkungan hidup dan tidak menjaga kelestarian alam

مُهَلَّلُوْا هَبْ نَوْهَقُفَيَّ اَلْبُوْلُقْ مُهَلَّ سِنَالِ اَوْ نَجَلْ اَنْمَ اَرِيْثَكَ مَن هَجَلْ اَنْ اَرْدُ تَقَلَّوْ
مُهَلَّ لَبْ مَخْنَالْ اَكْ لَيْتَالْ وَاْ هَبْ نَوْعَمْسَرِيْ اَلْ نَاذَاءْ مُهَلَّوْ هَبْ نَوْرِصْبِيْ اَلْ نِيْعُ
نَوْلِفْعَلْ اَمْهَلْ لَيْتَالْ وَاْ لَصَّأْ

“Dan sesungguhnya Kami jadikan untuk (isi neraka Jahannam) kebanyakan dari jin dan manusia, mereka mempunyai hati, tetapi tidak dipergunakannya untuk memahami (ayat-ayat Allah) dan mereka mempunyai mata (tetapi) tidak dipergunakannya untuk melihat (tanda-tanda kekuasaan Allah), dan mereka mempunyai telinga (tetapi) tidak dipergunakannya untuk mendengar (ayat-ayat Allah). Mereka itu sebagai binatang ternak, bahkan mereka lebih sesat lagi. Mereka itulah orang-orang yang lalai.” (Q.S Al A'raf [7]: 179)

Dengan demikian sikap yang harus dikedepankan sebagai bagian dan karakter masyarakat islami sebagai rahmatan lil alamin di antaranya diwujudkan dalam beberapa hal sebagai berikut:

Pertama, tidak membiarkan lingkungan (lahan) koson. tanpa ada pengelolaan sebab merupakan bagian dari sikap kontra produktif.

Kedua, memiliki pemahaman bahwa alam adalah anugerah sekaligus amanah dari Allah yang harus diberdayakan dengan baik, sebagaimana disyaratkan dalam surat Ar- Rahman ayat 10:

مِنْ اَللِّ اَهْعَضَوْ ضُرَّ اَلْ اَوْ

“Dan Allah telah meratakan bumi untuk makhluk(Nya).” (Q.S Ar-Rahman [55]: 10)

Pesan moral dari ayat tersebut adalah bahwa sumber daya alam

dan lingkungan hidup diciptakan oleh Allah untuk diberdayakan oleh manusia. Kata kunci dari ayat tersebut adalah lafadz 'lil anam' (untuk manusia) dalam lafadz tersebut bergandeng dengan "lam". Makna "lam" pada lafadz tersebut adalah li alnaf (hak memanfaatkan atau guna-pakai bukan dengan makna li al milki (hak memiliki).

Kaum Muslimin Jamaah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Dengan demikian alam yang dianugerahkan kepada manusia bukan untuk dimiliki melainkan hanya hak guna pakai untuk mendukung kehidupannya. Dengan demikian manusia tidak berhak bertindak seperti penguasa alam. Dengan mengeksploitasinya secara besar-besaran, berlebihan dan tidak memperhatikan keseimbangan alam dan lingkungan hidup, tidak layak bagi manusia berbuat kerusakan di muka bumi tersebut, sebab berbuat hal tersebut merupakan perbuatan yang menganiaya terhadap diri mereka sendiri seperti yang diisaratkan dalam surat Al-Araf ayat 56 :

هَلَلَا تَمْخَرْنَ لِأَعْمَاطٍ هُوَ عُدَاوَاهِجَالِصِدَاعِبِضُرَالَايِفِ أُوْدِسْفُتِ أَلَوِ
نَيِنِسْ حُمَلَا نَمُ بِي رِق

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdoalah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik.” (Q.S Al Araf [7]: 56)

Timbul pertanyaan, bagaimana komitmen manusia sekarang dalam menjaga dan melestarikan alam dan lingkungan hidup? Apalagi kita telah melihat dampak yang ditimbulkan oleh perkembangan sains dan teknologi terhadap lingkungan hidup. Banyak lahan-lahan pertanian yang telah berubah menjadi pabrik-pabrik dan pemukiman; gunung-gunung yang rimbun disulap menjadi vila-vila indah, tempat tempat penampungan air seperti danau dan situ telah berubah menjadi real estate dan banyak kawasan perumahan penduduk berubah menjadi kawasan industri besar.

Beranjak dari hal-hal tersebut di atas, sudah saatnya manusia sadar dari segala kecongkakan dan keserakahan dalam melakukan pembangunan, tanpa memperhatikan aspek keseimbangan dan kelestarian lingkungan, sebelum semuanya menjadi terlambat. Al-Qur'an sebagai pedoman hidup manusia, jauh 15 abad ke belakang, menegaskan kepada manusia agar senantiasa menjaga kelestarian alam dan lingkungan hidup untuk mencapai kehidupan yang sejahtera dan bahagia. Bila manusia memaksakan diri mengadakan eksploitasi alam secara zalim dan berlebihan, baik di darat ataupun di laut, maka manusia hanya tinggal menunggu akibat yang akan diderita berupa bencana kerusakan alam dan lingkungan hidup yang akan memberikan madharat kepada manusia. Sebuah teguran, peringatan atau ancaman akan datangnya azab terhadap apa yang telah diperbuat manusia telah Allah sampaikan melalui Firmannya pada surat Al-Rum ayat 41,

ضَعَبٌ مُّهَقٌّ ذَيْلٌ سَأَلْنَا يَذِيءٌ تَبَسَّرَكَ أَمْبُرٌ رَّحْبَلٌ أَوْ رَبَّالْأَيْفِ دَأَسَ فَلَارَهَظَ
نَوْعٌ حُرِّيٌّ مُهْلَعٌ عِلٌّ أَوْلَمَعَ عِيْدَلًا

"Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar)". (QS. Al-Rum [30]: 41)

Ayat tersebut memberi informasi, bahwa disebabkan tangan jahil manusialah alam yang begitu indah dan ramah menjadi rusak. Oleh karena itu, seyogianya hal ini menjadi peringatan bagi semua umat manusia. Terlebih telah banyak fakta terjadinya bencana alam, termasuk di Indonesia yang cenderung meningkat antara lain, banjir bandang, tanah longsor, kekeringan, pencemaran di sungai dan laut, kondisi cuaca yang tidak nenentu dll. Untuk itu perlu segera dihentikan segala kecongkakan manusia dalam mengeksplotasikan alam tanpa batas dan berlebihan, apa pun alasannya, sebab manusia sendiri yang akan menanggung akibatnya dari alam yang rusak dan yang tidak lagi seimbang.

أَدْعُ دَصْحَ لِمَعٍ وَأُلِوَقُ نُمُ أَرَشَ عَزَزُ نُمُ وَةَ أَرَكَلَا دَصْحَ لِمَعٍ وَأُلِوَقُ نُمُ أَرِيخَ عَزَزُ نُمُ
ةَ اذَنَلَا

“Barang siapa yang menanam kebaikan baik melalui ucapan atau perbuatan maka ia akan mendapatkan kemuliaan. Dan barang siapa menanam kejelekan baik ucapan maupun perbuatan maka kelak ia akan mendapatkan penyesalan.” (Ibnu Rajab al-Hanbali, Jami’ al-’Ulum wa al-Hikam, Bairut-Dar al-Ma’rifah, cet ke-1, 1408 H, h. 274)

Alam seolah berkata: “Aku bisa bersahabat seandainya manusia bisa mengerti dan tidak merusak aku, dan aku siap memberikan kemanfaatan kepada manusia sesuai dengan tujuan penciptaanku. Hal ini dapat terlaksana, jika manusia masih berpegang teguh pada harapan-harapan yang memposisikan diri sebagai “khalifah bumi” yang memiliki tugas untuk memelihara dan memakmurkan bumi.

Namun, harapan dan dambaan itu sekarang cenderung semakin pudar akibat ulah tangan manusia yang di bungkus dengan dalih pengembangan sains dan teknologi, peningkatan devisa negara, peningkatan Pendapatan Asli Daerah (PAD), dll.. Sering sekali dalih dalih itu mengabaikan dan mengikis keharmonisan antara manusia dengan alam lingkungan, yang harus tetap terjaga dan terpelihara kelestariannya.

Konversi hutan alam menjadi kawasan budidaya non kehutanan, perubahan status hutan lindung menjadi hutan produksi, eksploitasi tambang ilegal di kawasan lindung, penebangan hutan secara ilegal, perambahan hutan, dll., dapat menimbulkan malapetaka banjir dan tanah longsor, penipisan lapisan ozon di atmosfer, hingga ancaman terjadinya hujan api di berbagai belahan bumi, merupakan beberapa masalah besar yang kini mengancam kehidupan manusia di bumi. Oleh karena dugaan akan adanya kerusakan alam, telah terbukti dan sekarang sudah menjadi salah satu isu global, termasuk beberapa isu besar terkait lainnya, yaitu krisis ekonomi, krisis politik, krisis keanekaragaman hayati dan krisis perubahan iklim. Munculnya fenomena kerusakan alam menunjukkan ketidak harmonisan hubungan manusia dan alam, padahal alam adalah sesuatu yang

sangat berpengaruh dan menjadi sistim penyangga kehidupan bagi seluruh makhluk hidup di bumi.

Oleh karena itu, sebagai umat yang memiliki ajaran yang komprehensif dan integratif, seyogianya segala bidang kehidupan menjadi lapangan dalam mengamalkan ajaran Islam yang "rahmatan lil alamin". Termasuk di dalamnya senantiasa bersifat ramah terhadap alam dan lingkungan hidup. Terlebih-lebih karena manusia yang pada hakikatnya adalah makhluk lingkungan (homo ecologis). Artinya, dalam melaksanakan fungsi dan posisinya sebagai salah satu sub dari sebuah ekosistem, manusia adalah makhluk yang memiliki kecenderungan untuk selalu mencoba mengerti dan memahami akan lingkungannya.

Ma'syiral Muslimin Jamaah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Saat ini sungguh terasa bahwa alam kita, telah terkoyak-koyak akibat kepentingan kelompok anak manusia yang tidak mempunyai tanggung jawab atas keberlangsungan hidup yang merupakan hajat banyak manusia, sehingga mereka semena-mena melakukan eksplorasi alam, bumi, laut, termasuk melakukan pencemaran sungai. Akibatnya, sebagai contoh air yang merupakan kebutuhan primer bagi umat manusia termasuk untuk kebutuhan berwudhu, akan menjadi momok yang menakutkan ketika menjadi banjir, karena datangnya mendadak menyapu rata harta benda manusia sampai tidak tersisa lagi.

Semua kejadian tersebut bersumber dari lingkungan hidup kita yang sudah rusak parah, hutan-hutan di Indonesia yang terus menyusut jumlahnya tanpa adanya reboisasi yang berarti dari semua pihak yang berkepentingan. Gunung-gunung yang berwarna hitam-hitaman, hampir semuanya sudah dieksploitasi dan disedot batu bara dan emasnya sampai ke dasar lumpur dan menyisakan kubangan-kubangan raksasa. Lumpur pun menyemburkan lahar karena kesalahan manusia dalam mengeksploitasi, sehingga menimbulkan bencana alam dan bencana kemanusiaan yang sangat merugikan. Allah mengingatkan kita dalam Al-Qur'an didalam surat

Al-Rum ayat 41 yang telah di sebutkan:

ضَعَبٌ مُّهَقٌّ ذِيْلٍ سَأَلْنَا يَذِيْءٌ تَتَبَسَّرَكَ اٰمِبٍ رُّحْبَالًا وَّرَبَّالَا يِيْفٌ دَاسَفًا لَّرَهْظِ
نَوُعَجْرِيْ مُّهَلِّعًا لِّاَوَّلَمِعْ يِيْذِلَا

"Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar)". (QS. Al-Rum [30]: 41)

Olah karena ini wahai umat manusia, mari kita sadari bahwa kerusakan yang terjadi di muka bumi ini adalah akibat perbuatan manusia sendiri, yang tidak pandai mensyukuri nikmat yang telah diberikan Allah berupa hamparan bumi yang subur, dan disediakan buat " orang-orang yang beriman." "anna al ardho yaritsuha 'ibadika ash sholihin" bumi ini diperuntukkan Allah bagi orang-orang yang beriman, bukan kepada manusia yang tidak bertanggung jawab dalam memanfaatkan alam dan mengeruk sumber daya alam untuk kepentingan dirinya dan kelompoknya tanpa memperdulikan orang lain dan kelestarian alam serta lingkungan hidup. Sangat sedikit manfaat yang mereka dapatkan digunakan untuk kemaslahatan umat yang lebih luas. Tindakan tidak terpuji ini dapat dianggap sebagai tindakan merampas hak-hak orang yang beriman. Perbuatan seperti akan dimintai pertanggung-jawaban oleh Allah Swt dan balasan siksaan akan ditanggung sendiri oleh manusia yang sudah membuat kerusakan di bumi tersebut.

Semoga Allah senantiasa memberikan kekuatan lahir-batin kepada kita untuk memelihara diri, memelihara keluarga dan lingkungan hidup agar kita selalu menghirup udara yang segar dari bumi yang bersih dan subur.

جِيْهَبٌ جُوْرَلٌ لِّكَ نَمَّ اِهْيِيْفٌ اَنْتَبَّنَا وَاوَيَسَاوَرٌ اِهْيِيْفٌ اَنْيَقَلْ اَوْ اَهْنَدَدَمَّ ضَرَّالَا وَاو

"dan Kami telah menghamparkan bumi dan menjadikan padanya gunung-gunung dan Kami tumbuhkan padanya segala sesuatu menurut ukuran." (QS. Qaaf [50]: 7)

نَمِ هَيْفِ امِّبِ مُكَايِإِوِي نَعَفَنَوِ، مِيْطَعَلَا نَارُقُلَا يِيْفِ مُكَلَوِ يِيْلُ هُلَلَا لَكَرَابِ
عُيِيْمَسَلَا وَهُهَنْلَا هَتَوَالَتِ مُكْنَمَوِيِي نَمِ هُلَلَا لَبَقَتَوِ، مِيْكَحَلَا رَلْكَذَلَاوَتَايِآلَا
رِيْآسَلَوِ مُكَلَوِ يِيْلُ، مِيْطَعَلَا هَلَلَا رُفَعَتَسْأَوِ اذْهِيْلُوقُ لُوقُآ، مِيْلَعَلَا
رُوفَعَلَا وَهُهَنْلَا، هُوْرُفَعَتَسْأَفِ، تَانَمُؤْمَلَاوَنِيِيْنَمُؤْمَلَاوَتَاْمَلَسُْمَلَاوَنِيِيْمَلَسُْمَلَا
مِيْحَرَلَا

KHUTBAH 2

POHON DAN TUMBUHAN PUN BERTASBIH

رُورُشْ نَمِ هَلَلِ ابِ دُوعِنَوِ ، هُرْفَعْتَسْنَوِ هُنْيَعْتَسْنَوِ هُدْمَحَنَ هَلِلَ دَمَحَلَانِ
الْفَ لِّلْضِي نَمَوِ ، هَلْ لِرِضْمِ الْفِ هَلَلَا هِدْهَي نَمِ ، اِنْلَامْعَا تَائِي سِ نَمَوِ اِنْسَفْنَا
هُدْبَعَا دَمَحْمَنَا دَهْشَاوُ هَلْ لِكْيِرْشِ اَلْ هَدْحَوِ هَلَلَا اِلْ هَلِ اِلْ نَا دَهْشَاوُ ، هَلْ يِدَاهِ
هَلْ وُسْرَوِ .

اَيِنِ وُؤْمَلْسُمُ مُتْنَاوِ اِلْ اِنْتِ وُؤْمَتِ اَلْوَهْتِ اَقْتِ قَحْ هَلَلَا اَوْقَتَا اُونَمَا نِي دَلَا اَهْيَا اَي
تَثْبَوِ اَهْجُوزِ اَهْنَمِ قَلْخَوِ دَحِ اَوْ سَفْنَمِ مُكْلَقَلْخِ يَدَلَا مُكْتَبَرِ اَوْقَتَا سُرْاِنَلَا اَهْيَا
هَلَلَا نِي اِمْحُرْاَلَا اَوْ هَبِ نَوْلِ اَسْرَتِ يَدَلَا هَلَلَا اَوْقَتَا اَوْ اَسْنَوِ اَرِي ثَكْ اَلْ اَجْرِ اَمْهْنَمِ
اَدِي دَسِ اَلْوَقِ اَوْلُوقِ وُهَلَلَا اَوْقَتَا اُونَمَا نِي دَلَا اَهْيَا اَي اَبِي قِرْ مُكْيِلَعِ نَا كِ
زَا فِ دَقَفِ هَلْ وُسْرَوِ هَلَلَا عَطِي نَمَوِ مُكْبُونْ ذُ مُكْلَ رَفْعِي وُ مُكْلَا مْعَا مُكْلَ حُلْصِي
اَمِي طَعِ اَزُوقِ

حُبَّ سَيِّ اِلْ اِيْشِ نَمِ نِي وُ نَهْيِ فِ نَمَوِ ضُرْاَلَا اَوْ عُبْسَلَا تَا وَا مَسَلَا هَلْ حُبَّ سُرْتِ
اَرُوقِ اَمِي لِحِ نَا كِ هُنْ اِمْحُرْ اَبِ سُرْتِ نَوُهَقَفَتِ اَلْ نَا كِلَوِ هُدْمَحَبِ

دَحَبِ اَمَّا

Hadirin sidang Jum'at yang dirahmati Allah

Diantara dzikir yang disunnahkan untuk banyak kita baca baik ketika waktu lapang maupun di waktu-waktu tertentu, seperti ketika selesai sholat ataupun ketika melihat suatu makhluk ciptaan Allah yang indah adalah ucapan tasbih. Tasbih merupakan bacaan yang sederhana dan singkat yang diajarkan kepada kita untuk senantiasa kita langgamkan dalam kehidupan. Bunyi tasbih adalah berupa pujian-pujian kepada Allah swt: subhanallah, alhamdulillah. Tasbih singkat tetapi bermakna luas. Subhanallah, adalah sebuah penyucian atau pun pengakuan bahwa tidak ada yang lebih suci kecuali Allah Swt. Alhamdulillah, artinya tidak ada yang maha dipuji kecuali Allah Swt:

حُتَّبَسُّوْا إِلَهِئِيْشَ نَمْنَمَ نَبُوْ تَهْيِيْفَ نَمَّوْ ضُرَّأَلَاوْ عُتَّبَسُّوْا تَاوَامَسُّوْا هَلْ حُتَّبَسُّوْا
أَرْوَفَ غَامِيْلِحَ نَاكَ هُنَّ مُهَّجِيْ بَسَّتْ نَوُهَقُّوْا فَتَّ أَلْ نَزَّلُوْا هِدْمُحَبَّ

"Langit yang tujuh, bumi dan semua yang ada di dalamnya bertasbih kepada Allah. Dan tidak ada sesuatu pun melainkan bertasbih dengan memuji-Nya, tetapi kamu tidak mengerti tasbih mereka. Sungguh, Dia Maha Penyantun lagi Maha Pengampun". (QS. Al-Isra' [17]:44).

Prof. Quraisy Shihab dalam Tafsir Al-Musbah menyatakan, tasbih langit dan bumi dipahami oleh sementara ulama dalam arti majazi yakni dalam arti kepatuhannya mengikuti hukum-hukum Allah yang berlaku atasnya. Jadi pengertian tasbih di sini adalah keserasian dan kepatuhan mereka kepada hukum-hukum alam yang diciptakan Allah. Keserasian dan kecermatan ciptaan Allah itu menunjukkan bahwa ciptaan Allah amat sempurna, jauh dari segala kekurangan dan bahwa Pencipta dan Penguasanya hanya Allah, tiada sekutu baginya. Orang-orang kafir tidak mengerti dan tidak dapat menangkap bukti-bukti keesaan dan kekuasaan Allah pada ciptaan-ciptaan itu karena kalbu mereka telah lengah dan tertutup.

Namun demikian, menurut sebagian ulama lain, seperti al-Biqā'ī, tasbih tersebut tidak dipahami dalam arti majazi, ulama ini memahaminya dalam arti hakiki yang supra rasional. Tasbih adalah penyucian dengan ucapan atau kalam, sedang hakikat kalam adalah mengungkap apa yang terdapat dalam benak dengan cara tertentu. Manusia menggunakan lafadz-lafadz tertentu yang merupakan suara yang disepakati maknanya untuk mengungkap apa yang ingin disampaikannya, dan boleh jadi juga menggunakan isyarat tangan, kepala atau selain keduanya dari anggota badannya atau menggunakan tulisan atau menetapkan tanda untuk tujuan mengungkap maksud hati itu. Betapapun mengungkap apa yang diinginkan tidak selalu harus dalam bentuk suara atau lafadz tertentu.

مُهَّجِيْ بَسَّتْ نَوُهَقُّوْا فَتَّ أَلْ نَزَّلُوْا

Ketidakmampuan manusia memahami tasbih itu tertuju kepada umumnya kebanyakan orang, tetapi bagi yang taat dan kukuh ketakwaanya dapat memahaminya.

Apa saja keutamaan bertasbih itu?

Beberapa keutamaan bertasbih ada banyak, seperti yang telah di sebutkan oleh firman Allah dan sunnah dari rasulullah:

Yang pertama, Seluruh makhluk bertasbih untuk Allah

مِيكَحًا زِيْعًا سُوْدُقًا لِكُلِّ مَلَأِ ضِرْأًا يِفِ اَمَوَاتِ اَوَامَسَلَا يِفِ اَمِ هَلَلِ اَحْبَسِي

“Senantiasa bertasbih kepada Allah apa yang ada di langit dan apa yang ada di bumi. Raja, Yang Maha Suci, Yang Maha Perkasa lagi Maha Bijaksana. [QS. al-Jumu'ah:1]

دُقُّ لِكُلِّ اَفَاصٍ رُيُّ طَلَاوِ ضِرْأًا وِتَاوَامَسَلَا يِفِ نَمِ هَلِ اَحْبَسِي هَلَلَا نَأْرَتِ مَلَأِ
نَوَلِّعَفِي اَمِ مَيِلَعِ هَلَلَاوِ هَحْيِي بَسْتَوِ هَتَّالِصِ مَلَعِ

Tidaklah kamu tahu bahwasanya Allah: kepada-Nya bertasbih apa yang di langit dan di bumi dan (juga) burung dengan mengembangkan sayapnya. Masing-masing telah mengetahui (cara) shalat dan tasbihnya, dan Allah Maha Mengetahui apa yang mereka kerjakan. [QS. an-Nur:41]

Yang kedua, ucapan yang paling utama

اَمْ " : لَاقِ ؟ اَلْضَفَا مِ اَلْكُلِّ اَيُّ اَلْاَيُّ سَمَلَسَ وَ هَيَلَعِ هَلَلَا اَيَّلَصِ هَلَلَا لَوُسَرَنَّا
هَدَمَحَبَوِ هَلَلَا نَا حَبُسُ : هِدَابِعِلْ وَا هِتَكْتِي اَلْمَلِ هَلَلَا اَيَّفَطَّصَا

Rasulullah shallallahu 'alaihi wa sallam pernah ditanya: ucapan apakah yang paling utama? Beliau menjawab: ucapan yang telah Allah pilihkan bagi para malaikat-Nya atau para hamba-Nya, yaitu: Subhanallah wa bihamdih. [HR. Muslim]

Yang ketiga, ucapan yang paling Allah cintai

هَذِمَّ حَبَّوْهُلَّلَا نَاحِبُسْ :هَلَّلَا إِلَيْهِ الْمَلَائِكَةُ أَنْزَلُوا

Sungguh ucapan yang paling Allah cintai adalah: subhanallah wa bihamdih. [HR. Muslim]

Yang keempat, ucapan yang berat pahalanya di Mizan

نَاتَبِي بَحْ، نَازِي مِلَا يِفْ نَاتَلِي قَثْ، نَاسَلَّلَا يَلْعَ نَاتَفِي فِخْ نَاتَمَلْ كْ
"هَذِمَّ حَبَّوْهُلَّلَا نَاحِبُسْ، مِي طَعَلَا هَلَّلَا نَاحِبُسْ :نَمَّ حَرَّلَا إِلَيْهِ"

Dua kalimat yang ringan di lisan, namun berat pahalanya di mizan, dan dicintai Ar-Rahman, yaitu: subhanallah al-'Azhim, subhanallah wa bihamdih. [HR. al-Bukhari]

Yang kelima, dihapus dosa kita meski sebanyak buih di lautan

تَنَّاكَ نُو، هَايَاطَحْ تَطْح، قَرَمَ عَائِمِ مَوِي يِفْ، هَذِمَّ حَبَّوْهُلَّلَا نَاحِبُسْ :تَلَّاقْ نَمَّ
"رُحْبَلَا دَبَزْ لَثِمَّ"

Barangsiapa mengucapkan: subhanallah wa bihamdih, dalam sehari seratus kali, akan dihapus dosa-dosanya, meskipun sebanyak buih di lautan. [HR. al-Bukhari]

Semua Alam Bertasbih Kepada Allah

Kaum Muslimin, Jama'ah Jum'at Yang Dimuliakan Allah

Sadar atau tidak, dalam pergantian siang dan malam, panas terik dan dinginnya malam ada sebuah hikmah dan pesan dari Allah Subhanahu Wa Ta'ala. Di balik suara merdu burung di rindangnya dedaunan, suara katak yang bersahutan di musim hujan, adzan yang mengundang kita shalat yang tidak ada hentinya, terus berkumandang saling berkaitan dari satu tempat ke tempat lainnya di seluruh bumi, hingga sinergisnya siang dan malam bergantian

sebagai tanda memuji kebesaran-Nya, dan patuh pada perintah-Nya. Sudah menjadi sunnatullah, semua makhluk di muka bumi dan di seantero langit memuji dan bertasbih pada Allah Subhanahu Wa Ta'ala. Dalil di dalam al-Quran:

ذُقْ لِكُتِّ أَفَاصِ رُيُطَلِّ أَوْ ضِرْأَلِ أَوْ تِ أَوْ مَسَلِ يَفِ نَمْ هَلْ حُجْبَسِي هَلَلِ أَنْ رَتِ مَلَأْ
نَوْلِ عَفِي أَمِبْ مَيْلِعِ هَلَلِ أَوْ هَحِيْبَسَتْ وَ هَتْ أَلِصْ مَلِعِ

“Tidaklah kamu tahu bahwasanya Allah: kepada-Nya bertasbih apa yang di langit dan di bumi dan (juga) burung dengan mengembangkan sayapnya. Masing-masing telah mengetahui (cara) ibadah dan tasbihnya, dan Allah Maha Mengetahui apa yang mereka kerjakan.” (QS. An-Nuur: 41)

Maksud yusabbihu lahu (kepada-Nya bertasbih), maksudnya semua makhluk menyucikan Allah dari sifat-sifat kekurangan, yang dimaksud apa yang ada di langit dan di bumi (yang bertasbih) adalah malaikat, manusia, jin, matahari, bulan, bintang, gunung, pohon, burung, lautan, dan segala yang ada di dalam langit dan bumi, pokoknya segala sesuatu yang jadi makhluk Allah, begitu pula benda-benda mati (al-jamaad). Ibnu Katsir rahimahullah berkata,

عَلَيْهِ الْمَلَأَ نَمَ يَأْ، ضِرْأَلِ أَوْ تِ أَوْ مَسَلِ يَفِ نَمْ هُجْبَسِي هُنَأْ يَلِاعَتْ رُبْحِي
دَامَجَلِ يَتَحِ، نِ أَوْ يَحَلِ أَوْ نِ أَوْ يَسَانِ أَوْ

“Allah mengabarkan bahwa segala yang berada di langit dan di bumi dari malaikat, manusia, jin, dan hewan hingga benda mati, semuanya bertasbih kepada Allah.” (Tafsir Al-Qur’an Al-‘Azhim, 5:556)

قَارِشِ أَوْ تِي شِ عِلَابِ نَحْبَسِي هُجَمَ لَابِ جَلِ أَنْ رَحَسِ أَنْ

“Sesungguhnya Kami menundukkan gunung-gunung untuk bertasbih bersama dia (Daud) di waktu petang dan pagi.” (QS. Shad [38]: 18)

Faidah yang bisa di ambil dari ayat ini adalah ;

- Bermakna gunung-gunung juga bertasbih.
- Nabi Daud 'alaih salam diperintah bertasbih pagi dan petang menunjukkan keutamaan tasbih.
- Bentuk ketundukan dan ibadah, Allah menundukkan gunung-gunung bertasbih bersama Nabi Daud 'alaih salam, juga memuji Allah setiap pagi dan petang.

Burung yang mengembangkan sayapnya pun bertasbih sebagaimana dalam ayat di atas disebutkan,

تَأْفَاصُ رُيُّ طَلَّ أَوْ

“dan (juga) burung dengan mengembangkan sayapnya.”

Maksudnya adalah burung pun sambil mengembangkan sayapnya saat terbang juga sambil bertasbih pada Rabbnya dan menyembah-Nya. Pohon pohon bersujud kepada Allah swt,

نَادِجُ سَيِّ رُجَّ شَلَّ أَوْ مُجَّ نَلَّ أَوْ

“Dan tumbuh-tumbuhan dan pohon-pohonan kedua-duanya tunduk (kepada-Nya).” (QS. Ar-Rahman[55]:6)

Pada suatu Jumat, warga Madinah digemparkan dengan suara tangis yang amat pilu dan tak ujung henti. Suara yang seperti regekan bayi itu berasal dari Masjid Nabawi. Para sahabat Rasul yang berada di masjid pun kebingungan, siapa gerangan yang menangis. Saat itu, mereka tengah berkumpul untuk menjalankan shalat Jumat.

Tangisan terdengar sesaat ketika Rasulullah memberikan khutbah. Mendengar tangisan tersebut Rasulullah pun turun dari mimbar menunda khutbahnya. Sang Nabiyullah kemudian mendekati sebuah pohon kurma. Beliau mengelusnya, kemudian memeluknya. Maka, berhentilah suara tangisan itu ternyata, si pohon kurma itulah yang menangis. Hampir saja pohon itu terbelah karena jerit tangisnya.

Bagaimana cara alam bertasbih?

Makna besar yang dari perintah dan ciptaan Allah terhadap makhluknya adalah, bahwa kewajiban kita untuk selalu ingat dan mensucikan Allah. Maka tidak saja diciptakan manusia untuk menyembah Allah tetapi juga makhluk lain, berada dan tunduk sebagai AbdiNya. Tasbih manusia dan tasbih tumbuhan dan tasbih satwa, tentu sangat berbeda. Manusia ingin mencari tahu seperti apa sebenarnya tasbih yang dilakukan oleh tumbuhan, melalui deteksi teknologi dan pemahaman menurut manusia.

1. Semua makhluk punya cara ibadah dan cara bertasbih

Adapun ayat,

هَرَجِي بَسْتَوْ هَتَا لَص مَلَع دَق لَّك

“Masing-masing telah mengetahui (cara) ibadah dan tasbihnya.”

Pengertian pertama dari ayat ini:

Syaikh As-Sa’di mengatakan, “Setiap makhluk memiliki cara ibadah sesuai dengan keadaan mereka. Allah Ta’ala telah mengilhamkan bagaimana cara beribadah dan cara bertasbih, yaitu diberitahu lewat para utusan Allah yang diutus kepada kalangan jin, manusia, dan malaikat. Atau mereka diilhamkan oleh Allah secara langsung seperti makhluk lainnya (selain jin, manusia, dan malaikat). Inilah tafsiran yang lebih kuat tentang ayat ini.”

Pengertian kedua dari ayat ini:

Syaikh As-Sa’di mengatakan bahwa Allah mengetahui cara ibadah setiap makhluk. Sedangkan manusia (hamba Allah yang lain) tidak mengetahui hal ini kecuali yang Allah kabarkan. Ini sama seperti ayat,

حَبَسِي إِلِي عَيْش نَم نَزَا وَ نَهِيْف نَم وَ ضُرْأَلَا وَ عُبَسَلَا تَاوَامَسَلَا هَلْ حَبَسَتْ
أَرْوَفَعَا مِيْلَح نَاك هُنَا مُهَجِي بَسْتَوْ نَوْهَقْفَتَا لَنْ كَلَا وَ هَذَا حَب

“Langit yang tujuh, bumi dan semua yang ada di dalamnya bertasbih kepada Allah. Dan tak ada suatuupun melainkan bertasbih

dengan memuji-Nya, tetapi kamu sekalian tidak mengerti tasbih mereka. Sesungguhnya Dia adalah Maha Penyantun lagi Maha Pengampun.” (QS. Al-Isra’ [17]: 44).

Maka makhluk-makhluk tadi beribadah dan sangat butuh pada Allah, mereka mentauhidkan Allah dalam hal pengakuan Allah itu satu-satunya yang berkuasa (merajai jagat raya ini) dan mengaturnya.

2. Penelitian Ilmiah

Journal of Plant Molecular Biology, pernah mencatat laporan penelitian yang ingin meneliti psikologi molekuler tumbuhan. Hingga pada akhirnya, para peneliti tersebut mendapati tumbuhan-tumbuhan tersebut ternyata mengeluarkan suara-suara halus yang tidak dapat didengar oleh telinga biasa. Namun, suara tersebut berhasil direkam dan disimpan pada sebuah alat perekam khusus yang mampu mendengar suara-suara tersebut. Dengan menggunakan alat oscilloscope, dan para peneliti, berhasil menganalisis denyutan dan detak suara tumbuhan, dan mereka melihat bahwa denyutan cahaya elektrik itu berulang lebih dari 1000 kali dalam satu detik. Apakah fenomena ilmiah ini sesungguhnya menjadi isyarat akan sebuah tasbih? Wallahu ‘alam. Prof. William Brown yang memimpin para pakar sains untuk mengkaji fenomena tersebut mengisyaratkan setelah dicapainya hasil bahwasanya tidak ada penafsiran ilmiah atas fenomena tersebut.

Majalah Plos One mempublikasikan bagaimana kelelawar dapat membaca ekolokasi tumbuhan yang kompleks melalui struktur geometri tumbuhan, bahwasanya secara universal, manusia, tumbuhan dan alam yang lain saling terkait dan mempunyai kepentingan yang sama yaitu dalam rangka mengabdikan kepada Allah Swt. Oleh karena itu setiap jengkal makhluk ciptaan Allah hendaklah kita harus merawat dan menghargainya. Tidak terkecuali, manusia atau tumbuhan atau satwa.

Ma'asyiral Muslimin, Rahimakumullah,

Bahwasanya, semua makhluk di bumi ini dalam genggaman Allah. Maka mereka mempunyai hak dan juga kehidupan sebagai makhluk yang harus kita hormati. Maka inti dari khutbah kali ini adalah:

1. Hendaklah selalu memperhitungkan keberadaan makhluk lain selain manusia, karena mereka juga bertasbih kepada Allah Swt.
2. Hendaknya sebagai mukmin, tidak bersikap sombong dan berlebihan dalam memperlakukan makhluk lain
3. Hendaknya manusia ingat bahwa keberadaan makhluk lain mempunyai hubungan dan kaitan erat dengan manusia karena mereka juga merupakan makhluk ciptaan Allah.

Jika matahari, bulan, seluruh satwa, dan lainnya patuh dan tunduk kepada Allah Subhanahu Wa Ta'ala, mengapa justru kita abai untuk beribadah kepada Dzat yang telah mengaruniakan kepada kita segala sesuatu yang kita miliki selama ini. Semoga Allah Subhanahu Wa Ta'ala senantiasa memberi kepada kita, petunjuk dan keridhaan-Nya. Dibalik pergantian siang dan malam sangatlah luar biasa, betapa indah seluruh makhluk-Nya selain manusia terus menerus bergerak mengikuti perintah-Nya sebagai bentuk tasbih mereka kepada-Nya, sehingga terjadi keseimbangan dan keselarasan antara kehidupan di langit dan bumi.

Kita harus sangat berhati-hati dalam memperlakukan makhluk ciptaan Allah Swt lainnya seperti tumbuhan dan satwa, sebab mereka memiliki posisi yang sama dengan kita sebagai sama-sama makhluk ciptaan Allah Swt yang juga senantiasa bertasbih kepadaNYA. Boleh jadi saat kita menebang pohon atau bahkan memburu atau membunuh seekor satwa, kita mengganggu atau menghentikan makhluk Allah Swt yang sedang bertasbih. Penting untuk selalu ingat bahwa mereka juga makhluk yang punya ruh, bertasbih kepada Allah Swt dengan caranya masing-masing, sehingga kita dituntut untuk bijaksana memperlakukannya dan berusaha untuk melestarikannya.

KHUTBAH 3 HIKMAH MELESTARIKAN ALAM

هُتَ الْكَرْبَ وَهَلَلَا مُخَرَّوْ مُكْيِي لَعْ مُلَسَلَا

تَبَيَّطَلَا نَمُ مُهَقَّ زَرَو رَحْبَلَاو رَبَلَا يُفِ مُهَلْمَحَو مَدَايِي نَب مَرَك يُدَلَا هَلَلِ دَمَحَلَا
ال هُدْحُو هَلَلَا إِلِإِ هَلَلَا نَأ دَهْشَأْ، أَلِي ضِفَت مُهَقَّ لَخ نَم م رِي ثَك يَلَع مُهَلْ ضَفَو
هَلَك نِي دَلَا يَلَع هَرَهْطِي ل تُوْعَب مَلَا هَلْ وَسَرَو هُدْبَع آدَمَحُم نَأ دَهْشَأْ أَوْ هَلْ لَكْيِي رَش
أَنْ يُعْ أَرْقَو أَنْ يُبِحَو أَنْ دِيَس يَلَع مَلَسَ وَلَصْ مُهَلَلَا، أَدِي هَشْ هَلَلَا ب يَفَكَو
هَبْ أَحْ صَأْ وَهَلَا يَلَعَو مَلَسَو هِي لَع هَلَلَا يَلَص يَفَطْصُ مَلَا هَلَلَا دِبَع نَبَا دَمَحُم
هَلَلَا يَوْقَتَب يَسْفَنَو مُكْيِي صَوَأْ، هَلَلَا دَابَع أَي ف دُوعَب أَمَأْ، يَدُهَلَا عَبَتَا نَمَو
يَف دُاسَفَلَا رَهْطَ: يَلَا عَت هَلَلَا لَأَقَف يَوْقَتَلَا دَا زَلَا رِي خ نِإَف أُوْدَوَزَتَو،
مُهَلْ عَل أَوْلَع يَدَلَا ضَعَب مُهَقَّ يَدِي ل سَأَنَلَا يَدِيَأْ تَبَسَك أَمِب رَحْبَلَاو رَبَلَا
نَوَعَجْرِي

Hadirin Sidang Shalat Jum'at Rahimakumullah

Alhamdulillah puji syukur mari kita panjatkan ke hadirat Allah Swt Pada hari ini kita diizinkan oleh Allah Swt untuk menghadiri shalat Jum'at dalam keadaan sehat wal 'afiyat dan penuh kekhusyukan. Selanjutnya, shalawat dan salam semoga selalu dilimpahkan kepada baginda Rasulullah Saw, keluarga, para sahabat, dan ummatnya yang setia dengan ajaran-ajarannya hingga hari kiamat. Amin ya Rabb al-Alamin.

Hadirin Sidang Shalat Jum'at yang Berbahagia

Salah satu tugas manusia sebagai khalifah Allah Swt di muka bumi ini adalah mengelola dan memakmurkan bumi demi terwujudnya kesejahteraan segenap umat manusia. Terkait dengan tugas manusia untuk mengelola dan memakmurkan bumi ini, Allah Swt berfirman sebagai berikut:

مُهَلَّبَقْ نَمَ نَيِّدَلَا تَبِقَاعَ نَاكَ فَيُكْ أَوْرُظُنِّي فِ ضُرْأَلَا يِفْ أَوْرِي سَيِّ مَلَوَّا
 مُهَلْسُرْ مُهْتَأَجَوْ أهُورَمَعِ أَمَمَ رَثَاكَ أهُورَمَعَوْ ضُرْأَلَا أَوْرَاثَا أَوْوَقْ مُهْنَمَ دَشَأْ أُونَاكَ
 نَوْمَلْظِي مُهْسُفْنَا أُونَاكَ نَزَلَلَوْ مُهْمَلْظِي لُهُلَلَا نَاكَ أَمَفَّ تِنَانِي بِلَابِ

"Dan apakah mereka tidak mengadakan perjalanan di muka bumi dan memperhatikan bagaimana akibat (yang diderita) oleh orang-orang sebelum mereka? orang-orang itu adalah lebihkuat dari mereka (sendiri) dan telah mengolah bumi (tanah) serta memakmurkannya lebih banyak dari apa yang telah mereka makmurkan. Dan telah datang kepada mereka rasul-rasul mereka dengan membawa bukti-bukti yang nyata. Maka Allah sekali-kali tidak berlaku zalim kepada mereka, akan tetapi merekalah yang berlaku zalim kepada diri sendiri." (Q.S. Ar-Rum [30]: 9).

Ayat di atas menjelaskan dengan tegas bahwa tugas manusia sebagai khalifah di muka bumi ini adalah melakukan 'imarah, yaitu mengelola dan memakmurkan bumi. Tugas ini telah dilakukan oleh manusia secara baik, meskipun terkadang dengan alasan mengelola alam tetapi tindakan yang mereka lakukan ternyata justru berpotensi merusak alam dan seisinya. Dengan demikian, bumi dan isinya seperti tumbuhan-tumbuhan, satwa, hutan, gunung, daratan, air, sungai, lautan, dan ikan menjadi terganggu kelestariannya

Hadirin yang Berbahagia

Ada akhlak, adab dan etika lingkungan dalam Islam yang harus diperhatikan oleh manusia pada umumnya dan umat Islam pada khususnya pada saat mengelola bumi dan seisinya. Islam telah mengajarkan kepada umat manusia agar pada saat mengeksploitasi bumi dan seisinya perlu memperhatikan keseimbangan ekosistem baik di darat maupun di laut. Terkait dengan pentingnya memperhatikan keseimbangan pada saat mengeksploitasi bumi ini, Allah Swt berfirman sebagai berikut:

أَهِيْفَ لَعَجَجَ تَارْمَثَلَالِكْ نَمَوَّ أَرَاهَنَ أَوْ يَسْأَوْرَ أَهِيْفَ لَعَجَجَوْ ضُرْأَلَا تَمَ يَدَلَا وَهُوَ
 نَوْرُكَفْتِي مَوْقَلِ تِنَانِي آلْ كَلِذِيْفِ نَبَا رَاهَنَ لَالِي لَلَا يَشْخُجِي نَبَانِشَانِي جَوْرَ

“Dan Dialah Tuhan yang membentangkan bumi dan menjadikan gunung-gunung dan sungai-sungai padanya. Dan menjadikan padanya semua buah-buahan berpasang-pasangan, Allah menutupkan malam kepada siang. Sesungguhnya pada yang demikian itu terdapat tanda-tanda (kebesaran Allah) bagi kaum yang memikirkannya.” (Q.S. Ar-Ra'd [13]: 3)

Lebih lanjut, Allah Swt juga berfirman sebagai berikut:

نَزَّلْنَا أَوْمِيْقًا وَنَازِيْمًا يَفِ اَوْعَطَتْ اَلْأَنَازِيْمًا اَعْرَضَ وَوَاهَعَفَرَ اَمَّسَلَاو
نَازِيْمًا اَوْرَسُخْتِ اَلْوِطْسِ قَلَاب

“Dan Allah telah meninggikan langit dan Dia meletakkan neraca (keadilan). Supaya kamu jangan melampaui batas tentang neraca itu. Dan tegakkanlah timbangan itu dengan adil dan janganlah kamu mengurangi neraca itu.” (Q.S. Ar-Rahman'. [55]: 7-9)

Kedua ayat di atas menjelaskan dengan tegas bahwa Allah Swt mendesain alam dan seisinya ini dengan prinsip al-tawazun (keseimbangan). Salah satu bentuk keseimbangan disini adalah bahwa semua hal yang ada di muka bumi ini diciptakan oleh Allah Swt secara berpasang-pasangan. Misalnya, ada siang dan malam. Ada lelaki dan ada perempuan. Ada daratan dan ada lautan. Ada flora dan ada fauna, ada jantan dan betina. Selain berpasang-pasangan, semua makhluk ciptaan Allah juga diciptakanNya dalam keadaan seimbang. Sebagai contoh keberadaan hewan dan satwa di muka bumi ini diimbangi dengan keberadaan tumbuhan dan manusia. Perlunya manusia terhadap keberadaan air diimbangi dengan keberadaan api dan tanah. Keseimbangan alam termasuk keseimbangan ekosistem di dalamnya akan memberikan manfaat secara berkelanjutan kepada manusia, termasuk jaminan ketersediaan air yang sangat dibutuhkan oleh umat Islam untuk ibadah shalat. Jika manusia betul-betul menjalankan perannya sebagai khalifah di bumi, maka Insya Allah keseimbangan dan harmoni dalam kehidupan ini akan terjaga terus-menerus, karena hal ini merupakan hukum Allah Swt yang sudah ditegaskan sejak 14 abad yang lalu.

Hadirin yang Berbahagia

Manusia yang telah menghuni bumi ini sejak berabad-abad yang lalu memerlukan kehidupan yang aman, nyaman, harmoni dan sejahtera. Secara sederhana keamanan, kenyamanan dan kesejahteraan hidup manusia ditandai misalnya dengan kesempatan mendapatkan udara segar, air berkecukupan, adanya regenerasi satwa dan berbagai jenis binatang, ketercukupan bahan makanan, keberadaan pepohonan hijau, terjaganya iklim mikro, dan segenap kebutuhan mendasar lain yang semua itu bergantung pada keseimbangan ekosistem dan kualitas lingkungan yang baik.

Terkait dengan kualitas lingkungan yang baik ini, ada baiknya kita mengingat kembali kisah tentang perahu Nabi Nuh AS yang sangat terkenal itu. Al-Qur'an menyebutkannya dalam surat Hud ayat 36-48, bahwa ketika itu banjir bandang melanda dan menyapu seluruh daerah kekuasaan Nabi Nuh AS. Hal ini sungguh sangat membahayakan beberapa jenis satwa dan burung karena mereka bisa punah. Untuk menjaga keseimbangan alam di masa itu Allah Swt memerintahkan kepada Nabi Nuh AS untuk menyelamatkan setiap sepasang spesies untuk ikut bersama dengan Nabi Nuh dan para pengikutnya yang beriman dengan cara menaikkan setiap spesies dua pasang jantan dan betina ke atas kapal. Terkait dengan hal ini, simaklah firman Allah Swt berikut ini.

كُلُّهَا وَنِيْنَانِ نِيْجَوْزَلْ كُنْمْ اِهْيِيفْ لِمْحَا اَنْلُقْ رُوْنْتَلَا رَافَوْ اَنْرُمْ اءَاَجْ اِذَاىْتَحْ
لِيْلِقْ اَلِيْهَعَمَّ نَمَّ اَمَوَّ نَمَّ اَنْمَوُّ لُوْقُلَا هِيْلَعْ قَبَسْ نَمَّ اَلِيْ

"Hingga apabila perintah Kami datang dan dapur telah memancarkan air, Kami berfirman: Muatkanlah ke dalam bahtera itu dari masing-masing binatang sepasang (jantan dan betina), dan keluargamu kecuali orang yang telah terdahulu ketetapan terhadapnya dan (muatkan pula) orang-orang yang beriman". Dan tidak beriman bersama dengan Nuh itu kecuali sedikit." (Q.S. Hud [11]: 40)

Kisah perahu Nabi Nuh AS di atas membuktikan bahwa untuk menjaga keseimbangan alam, Al-Qur'an memaparkan dua prinsip

dasar. Pertama, bahwa penyelamatan spesies sangat diutamakan guna menjamin keberlangsungan kehidupan. Kedua, bahwa rencana Allah Swt tentang regenerasi spesies berlainan jenis jantan dan betina merupakan salah satu bentuk menjaga keseimbangan alam dengan melestarikan satwa, tumbuhan dan komponen alam lainnya misalnya tanah, batu dll. Kedua prinsip yang dipaparkan oleh Al-Qur'an di atas ternyata sejalan dengan hukum Allah Swt lainnya, seperti pada atom yang mengandung proton yang bersifat positif dan elektron yang bersifat negatif. Hukum ini juga berlaku pada listrik yang membutuhkan aliran positif dan negatif untuk bisa menghasilkan energi.

Allah menciptakan segala sesuatu dalam keadaan seimbang juga ditegaskan melalui firmanNYA sebagai berikut:

عَجْرَافٍ تَوْفَاتٍ نَمْنَمٌ حَرَلَا قَلَخِ يَفِ يَرَتِ أَمَاقِ ابِطِ تَوَمَسَ عَنبَسِ قَلَخِ يَدَلَا
رُوطُفِ نَمِ يَرَتِ لَهَ رَصَبَلَا

“Yang menciptakan tujuh langit berlapis-lapis. Tidak akan kamu lihat sesuatu yang tidak seimbang pada ciptaan Tuhan Yang Maha Pengasih. Maka lihatlah sekali lagi, adakah kamu lihat sesuatu yang cacat?” (Al-Mulk [67]:3)

Hadirin yang Berbahagia

Akhlak, adab dan etika lingkungan lain dalam Islam yang harus diperhatikan oleh manusia pada saat mengelola bumi dan seisinya adalah perlunya memperhatikan kelestarian alam dan hak hidup manusia lain serta satwa dan tumbuh-tumbuhan. Pada saat mengeksploitasi alam dan seisinya manusia harus bisa menghindari terjadinya kerusakan alam yang pada gilirannya akan mengancam kehidupan manusia itu sendiri. Rusaknya alam ini karena manusia mengabaikan pentingnya kelestarian alam. Ketika tindakan manusia yang mengabaikan kelestarian alam ini dilakukan berulang-ulang pasti akan berdampak buruk terhadap manusia, karena telah menyalahi desain yang ditetapkan Allah Swt.

Dampak buruk dari tindakan manusia yang mengabaikan kelestarian alam adalah terjadinya berbagai bencana yang sangat merugikan manusia, antara lain; bencana banjir, tanah longsor, pencemaran air dan udara, perubahan iklim, kekeringan dan musibah lainnya. Oleh karena itu, dalam Al-Quran surat al-A'raf ayat 56 Allah Swt berfirman:

هَلَّا لَآتَمَحَّرْنَا أَعْمَاطَ وَاَفْوَحَ هُوَعُدَاوَاهِجَالِصِدْعِ ضُرَّالْاِيْفِ اَوْدِسْفَتْ اَلْو
نِيْنِسْ حُمْلَا نَمُّبِيْرِقْ

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdoalah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik.” (Q.S. Al-A'raf [7]: 56).

Prof Quraisy Shihab dalam tafsir Al-Misbah menjelaskan tafsir ayat tersebut, bahwa alam raya telah diciptakan Allah swt. dalam keadaan yang sangat harmonis, serasi, dan memenuhi kebutuhan makhluk. Allah telah menjadikannya baik, bahkan memerintahkan hamba-hamba-Nya untuk memperbaikinya. Salah satu bentuk perbaikan yang dilakukan Allah, adalah dengan mengutus para nabi untuk meluruskan dan memperbaiki kehidupan yang kacau dalam masyarakat. Siapa yang tidak menyambut kedatangan rasul, atau menghambat misi mereka, maka dia telah melakukan salah satu bentuk pengrusakan di bumi. Merusak setelah diperbaiki, jauh lebih buruk daripada merusaknya sebelum diperbaiki, atau pada saat dia buruk. Oleh karena itu, ayat ini secara tegas menggaris bawahi larangan tersebut, walaupun tentunya memperparah kerusakan atau merusak yang baik juga amat tercela.

Ayat di atas dengan tegas melarang manusia melakukan tindakan yang menyebabkan terjadinya kerusakan di muka bumi seperti memanfaatkan sumber daya alam secara berlebihan, merusak keseimbangan alam dan melakukan pencemaran lingkungan hidup. Ayat ini sejalan dengan keprihatinan para aktivis lingkungan

hidup di Indonesia tentang kerusakan alam di Indonesia yang semakin hari semakin parah dan sangat mengkhawatirkan. Kondisi ini secara langsung memberikan dampak dan menjadi ancaman bagi keberlangsungan kehidupan manusia di bumi. Semakin meningkat kerusakan alam, akan meningkatkan resiko bencana alam.

Banyaknya bencana yang melanda negeri ini memberikan tanda bahwa kerusakan pada alam dan lingkungan kita sudah sangat memprihatinkan. Banjir yang kerap melanda, tanah longsor, kekeringan, perubahan cuaca yang sangat ekstrim menunjukkan terjadinya gangguan keseimbangan alam di Indonesia. Selain bencana alam yang kerap melanda, perubahan musim dan cuaca yang kian tak menentu yang juga menyulitkan para petani untuk menentukan waktu menanam padi, dan hal ini menjadi bukti bahwa kerusakan yang dilakukan oleh sebagian manusia Indonesia telah melampaui proses alamiyah yang dilakukan alam untuk memperbaiki diri.

Ma'asyiral Muslimin yang dimuliakan Allah Swt!

Allah Swt telah memuliakan kita, dengan berbagai fasilitas dan sumber daya alam yang melimpah. Ibarat kata, tongkat pun bisa jadi tanaman. Tetapi yang tampak di depan mata justru sebaliknya, manusia tidak bijaksana dalam memanfaatkan sumber daya alam dan kerap kali melakukannya secara berlebihan. Pembalakan hutan secara liar terjadi di mana-mana, penambangan bukit dan gunung yang merusak lingkungan semakin merajalela yang mengundang duka dan nestapa bagi sebagian besar warga sekitar termasuk melalui limbah yang dihasilkan, sementara yang menikmati hasil yang sesungguhnya dari sumber daya alam Indonesia yang luar biasa tersebut lebih banyak bangsa asing, kaum kapitalis. Padahal peringatan Allah Swt:

ضَعَبَ مُهَيِّئِي ذِي لِسَانٍ لَأَيِّدِي أُوْدِيَّ أَتَبَسَّكَ أَمِّبِ رَحْبَالٍ أَوْ رَبِّ لَأَيِّفِ دَأَسَ فَلَ أَرَهَظَ
نَوُعَجْرِي مُهَلَّعِلْ أَوْلِمَّعِ يَدِلْ أ

"Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena

perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar)” (QS. Al-Rum [30]: 41)

Prof Quraisy Shihab menyatakan dalam Tafsir al-Mishbah, ayat di atas menyebut darat dan laut sebagai tempat terjadinya “fasad”. Ini dapat berarti daratan dan lautan menjadi arena kerusakan, misalnya dengan terjadinya pembunuhan dan perampokan di kedua tempat tersebut. Namun dapat juga berarti bahwa darat dan laut sendiri telah mengalami kerusakan, ketidak seimbangan, serta kekurangan manfaat. Laut telah tercemar, sehingga banyak ikan mati dan hasil laut berkurang. Darat semakin panas sehingga menyebabkan terjadinya kemarau panjang. Alhasil, keseimbangan lingkungan menjadi kacau. Oleh banyak ulama kontemporer, ayat ini dipahami sebagai isyarat tentang kerusakan lingkungan.

Sudah sangat jelas bahwa kerusakan di muka bumi ini, baik di daratan maupun di lautan, adalah akibat ulah tangan dan perbuatan manusia. Akibatnya bencana tanah longsor menjadi pemandangan nyata, banjir bandang kian melanda, semua itu adalah akibat dari ketidak-mampuan kita untuk memelihara dan menjaga kelestarian alam. Akhirnya, muncullah berbagai penderitaan rakyat, yang memantik rasa pilu dan derita.

Ma’asyiral Muslimin yang dimuliakan Allah

Sahabat ‘Imarah ibn Khuzaimah ibn Tsabit berkata, “Aku mendengar Umar ibn al-Khaththab berkata kepada bapakku, “apa yang menghambatmu untuk menanam tanahmu?” Ayahku menjawab: “Aku orang yang telah lanjut usia, aku akan mati besok”. Maka Umar berkata: “Aku tegaskan kepadamu untuk menanaminya”. Sungguh aku melihat Umar ibn al-Khaththab menemaninya dengan tangannya bersama bapakku bercocok tanam di tanah itu” (Jaribah al-Haritsi, Fikih Ekonomi Umar ibn al-Khaththab,2003:107).

Dalam riwayat yang lain, Umar ibn al-Khaththab ra. datang kepada sekelompok orang, lalu berkata: “Siapa kalian?” “Kami adalah orang-orang yang bertawakkal”, jawab mereka. Maka ‘Umar berkata: “Kalian adalah orang-orang yang ceroboh. Maukah kalian aku beritahu

tentang orang-orang yang bertawakkal? Sesungguhnya orang yang bertawakkal adalah orang yang menabur benih di bumi, lalu dia bertawakkal kepada Tuhannya”.

Dalam versi yang lain, Umar ibn al-Khaththab bertanya tentang Ali ibn Abi Thalib, lalu dijawab: “beliau pergi ke ladangnya”. Maka Umar berkata, “Pergilah kalian bersamaku kepada Sayyidina Ali”. Lalu mereka mendapatinya sedang bekerja, maka mereka pun bekerja bersama beliau sesaat, kemudian mereka duduk berbincang-bincang”.

Ma’asyiral Muslimin yang dimuliakan Allah

Kutipan di atas menunjukkan bahwa ‘Umar ibn al-Khaththab ra memberikan contoh bahwa beribadah dan bertawakkal, bukanlah berarti pasrah tanpa usaha apapun. Akan tetapi orang yang bertawakkal secara benar adalah, mereka yang mau berikhtiyar dan bekerja keras, termasuk di dalam menebar benih, menanam bibit agar lingkungan tetap terjaga dengan baik dan dapat menikmati hasilnya termasuk untuk generasi selanjutnya. Bahkan kepada orang yang mengatakan, “aku besok akan segera mati pun”, Umar ibn al-Khaththab tetap memaksa dan mengajaknya untuk menanam.

Apa yang dilakukan Umar ibn al-Khaththab, adalah bukti nyata bahwa pengamalan agama dan sikap tawakkal kepada Allah dengan cara menanam benih untuk menjaga kelestarian lingkungan. Menanam pohon merupakan bagian dari ibadah lingkungan, agar generasi yang akan datang, tetap dapat menikmati dari hasil usaha yang dikerjakan para pendahulunya. Hal ini sebagai usaha menjaga kenikmatan dan kemuliaan yang diberikan Allah Swt kepada manusia sebagai hamba-Nya, agar sumber daya alam yang disediakan sebagai rezeki yang dinikmati manusia di bumi ini akan terus terjaga dengan baik dan dapat dimanfaatkan secara berkelanjutan.

Hadirin yang Berbahagia

Untuk menutup khutbah pertama ini, saya ingin menegaskan kembali pentingnya manusia memperhatikan dua jenis akhlak, adab dan etika lingkungan dalam Islam pada saat mengelola dan mengeksploitasi alam dan seisinya. Pertama, manusia perlu

memperhatikan keseimbangan alam raya ini, karena Allah Swt mendesikan alam raya ini dengan prinsip keseimbangan (al-tawazun). Kedua, manusia perlu memperhatikan hak hidup manusia lain dan makhluk yang lain pada saat mengelola dan mengeksploitasi alam dan seisinya, sehingga kelestarian alam raya ini tetap terjaga dan dapat terus menunjang kehidupan manusia.

Jika kedua bentuk akhlak, adab dan etika lingkungan dalam Islam tersebut diperhatikan oleh ummat manusia pada saat mengelola dan mengeksploitasi alam raya ini, insya Allah tidak akan terjadi kerusakan alam yang menyebabkan terjadinya berbagai macam bencana di Indonesia. Kedua bentuk akhlak, adab dan etika lingkungan dalam Islam tersebut kita rekomendasikan kepada manusia agar mereka tidak tamak dan ceroboh pada saat mengelola dan mengeksploitasi alam raya ini. Penebangan kayu dan penggundulan hutan secara besar-besaran, pembuangan sampah di sungai, penggunaan pestisida dan obat-obatan secara berlebihan, perburuan dan perdagangan ilegal satwa liar dan lain sebagainya yang membuat ekosistem terganggu harus kita hindari. Amin!

KHUTBAH 4 HUTAN SEBAGAI SUMBER REZEKI DAN PENGHIDUPAN

هُتَ الْكَرْبِ وَهِلَلَا هَمْ حَرَوَ مُكْيَلَعِ مَالِ سَل

هَيْلَا بُوتَنَ وَهَرْفَعْتَ سَنَ وَهْنِي عَتَسَنَ وَهُدْمَحَنَ ، نِي مِلَاعِلَا بَر هِلَل دُمَحَلَا
لِضْمُ الْفِ هِلَلَا هِدْهَيْ نَمَ ، اِنْلَامَعَاتِ اَيَّيَسَ وَ اِنْسَفَنَا رُوْرُشْ نَمِ هِلَلِ اِبْ دُوْعَنَ وَ
هَلْ كْيِي رَشِ اَلْ هُدْحَوَ هِلَلَا اَلِ اَلْ نَا دَهْشَا هَلْ يِي دَاهَا الْفِ هِلَلِ ضِي نَمَ وَ هَلْ
دِمَحُمِ اِنْدِيَسِ يَلَعِ لِكْرَابِ وَ مَلَسَ وَ لَصَ مَهَلَلَا ، هَلْ وُسْرُوْ هُدْبَعِ اَدْمَحُمِ نَا دَهْشَا وَ
دَابَعَايَفِ : دُعَبِ اَمَّا : نِي دِلَا مَوِي يَلَا اِنْ اَسْحَابِ هَعَبَتِ نَمَ وَ هِبَا حِصَا وَ هِلَا يَلَعِ وَ
هَلَلَا لَاقِ وَ . نُوْحَلْفُتْ مُكْلَعَلِ هِتَعَا طُو هِلَلَا يِ وِقْتِ بِي سَفَنَ وَ مُكْيِي صُوا هِلَلَا
تَمَحْرَرْنَا اَعْمَطُو اَفُوْحَ هُوْعُوْدَا وَ اَهْرَجَالِ صَا دَعَبِ ضِرَالَا يِ فِ اُوْدِسْفُتْ اَلِ وَ : بِي لَاعَتِ
نِي نِسْحُمَلَا نَمَ تَبِي رِقْ هِلَلَا

Jamaah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Pada kesempatan khutbah kali ini, khathib mengajak diri khatib pribadi dan kaum muslimin untuk bertaqwa kepada Allah mengenai lingkungan hidup, yakni menjaga diri kita dari perbuatan yang merusak lingkungan kehidupan kita.

Lingkungan hidup diciptakan oleh Allah berupa seperangkat unsur yang ada disekitar manusia yang secara teratur saling berkaitan dan berhubungan timbal balik. Unsur-unsur di dalam lingkungan hidup terdiri atas yang biotik, yaitu manusia, binatang dan tumbuh-tumbuhan, dan unsur abiotik yaitu tanah, air dan udara. Semua unsur itu saling berkaitan dalam kelestariannya, sehingga merupakan suatu ekosistem yang terpadu yang menyeluruh dan saling mempengaruhi dalam membentuk keseimbangan yang kita namakan lingkungan hidup.

Sudah sedemikian rupa Allah membuat lingkungan hidup untuk kita. Sedemikian sempurnanya, sehingga memungkinkan manusia

hidup di dunia ini dengan aman dan nyaman hingga sampai kepada ajalnya masing-masing. Maka tidaklah mengherankan bagi kita jika kemudian Allah melarang kita merusak lingkungan hidup yang telah ditata oleh Allah sedemikian rupa itu:

هَلْ لَّا تَمْحَرُّنَا أُعْمَطُوا أَفَنُوحُوا وَهَوَّعُوا أَهَجَّ الْأَرْضَ أَذَعَبِ ضُرَّالْأَرْضِ أَوْ دَسَّ فُتَّ الْوَدَّ
نَيِّنْ سَحْمًا لَمْ تُبَيِّرْ

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di bumi setelah diciptakan dengan baik. Berdo’alah kepadaNya dengan rasa takut dan penuh harap. Sesungguhnya rahmat Allah sangat dekat kepada orang yang berbuat kebaikan”. (QS. Al-A’raf [7]: 56).

Jamaah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Menjaga lingkungan hidup bukan berarti membiarkan apa yang ada di sekitar kita hidup, tumbuh dan berkembang secara alamiah tanpa dimanfaatkan oleh manusia. Bukan, bukan demikian...! Membiarkan alam ciptaan Allah tanpa dimanfaatkan namanya tabdzir, yaitu penyalahgunaan, padahal semua apa yang ada di bumi ini diciptakan untuk kepentingan manusia juga. Perhatikan firman Allah:

... أَغْيَمَجَ ضُرَّالْأَرْضِ أَوْ دَسَّ فُتَّ الْوَدَّ

“Dialah Tuhan yang telah menciptakan apa yang ada di bumi semuanya untuk kamu...” (QS. Al-Baqarah [2]: 29).

Menjaga lingkungan hidup adalah mensyukuri nikmat lingkungan hidup dengan cara memanfaatkan sumber daya alam, untuk kepentingan hidup secara tidak berlebih-lebihan, tetap mempertimbangkan keseimbangan sumber daya alam yang dimanfaatkan dan seiring dengan itu berupaya agar sumber daya alam tersebut terjaga kelestariannya, sehingga dapat dimanfaatkan secara berkelanjutan. Dengan demikian, manfaat sumber daya itu tetap ada dan berkembang kemanfaatannya seterusnya untuk generasi mendatang. Pasalnya, sumber daya

alam mempunyai regenerasi dan asimilasi yang terbatas. Selama pemanfaatannya di bawah batas daya regenerasi atau asimilasi maka sumber daya alam terbaharui dapat digunakan secara berkelanjutan.

Tetapi apabila batas itu dilampaui, sumber daya alam akan mengalami kerusakan dan fungsinya sebagai faktor produksi dan konsumsi atau sarana pelayanan ekosistem akan mengalami gangguan sehingga dapat mengancam kehidupan manusia. Hal itu sebenarnya adalah adzab Allah akibat manusia kufur nikmat dan tamak. Maka benarlah firman Allah:

كَيْدِشَلِّىْ بَادِعَ نَا مُتْرَفَاكَ نَبَلْ وَ مُكِّنْ دِي زَالَ مُتْرَكْشْ نَبَلْ مُكْتَبَرَنْ ذَاتَا ذَاوْ

“Dan ingatlah ketika Tuhanmu memaklumkan: “Sesungguhnya jika kamu bersyukur, niscaya Aku akan menambah nikmat kepadamu, tetapi jika kamu kufur nikmat maka pasti adzab-Ku sangat berat” (QS. Ibrahim [14]: 7).

Jamaah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Islam adalah agama yang tidak hanya mengatur persoalan ibadah dan akhirat saja, akan tetapi juga mengatur persoalan sosial kemanusiaan dan alam lingkungan. Salah satu nikmat yang sangat besar yang diberikan Allah kepada kita adalah hutan. Keberadaan hutan sangat besar pengaruhnya bagi keberlangsungan kehidupan manusia dan makhluk hidup lainnya. Makanya seringkali disebut bahwa hutan merupakan paru-paru dunia.

Hutan Indonesia pada tahun 2000 diperkirakan luasnya masih tersisa sekitar 106,4 juta hektar. Hanya saja seharusnya nikmat Allah yang sangat besar ini disyukuri, tapi kenyataannya justru mengalami penyusutan dan bahkan telah mengalami kerusakan yang sangat memperhatikan. Tahun 2009 hutan Indonesia menyusut menjadi 93 juta hektar dan angka ini terus mengalami penyusutan sehingga pada tahun 2017 hutan Indonesia hanya tersisa 82,8 juta hektar. Sementara itu laju deforestasi selama periode tahun 2000-2017 diperkirakan rata-rata sekitar 1,3 juta hektar setiap tahunnya.

Jika kerusakan hutan seperti ini terus terjadi maka dapat menjadi ancaman yang serius terhadap keberlangsungan kehidupan manusia dan kelestarian lingkungan hidup. Manusia adalah makhluk yang paling bertanggung jawab atas kerusakan ini, sebab manusia yang memperoleh mandat sebagai khalifah di bumi yang punya kewajiban memakmurkan bumi dan memanfaatkannya secara bijaksana dan berkelanjutan. Allah Swt mengingatkan:

ضَعَبٌ مُّهَقٌّ يُّذِيلُ سَانَ الْإِنْسَانِ يَذِيءُ أَتَبَسَّكَ أَمْبٌ رَّحْبَالٌ أَوْ رَبَّالٌ يِيْفٌ دُاسٌ فَالٌ رَهْظٌ
نَوْعٌ رَّيٌّ مُهَلَّعٌ لَأَوْلَمِ عَ يِيْذِلُ

“Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar).” (QS. Ar-Rum [30]: 41).

هَلَلَاةٌ مَّحَرَّرْنَا أَعْمَطُوا أَفْوُخٌ هُوَ عَدَاوَةٌ أَهْجَالٌ صِدَاعٌ يِيْفٌ أَوْ دِسْفَةٌ أَلْو
نَيِّنْسٌ حُمْلٌ أَلْمُ بِيْرَقٌ

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdo`alah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik.” (QS. Al-A'raf [7]: 56).

Jamaah Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Imam asy-Syaukani memberikan penjelasan yang menarik ketika menafsirkan ayat ini. Menurutnya salah satu contoh bentuk tindakan pengrusakan dimuka bumi (al-fasad fi al-ardl) adalah menebang pepohonan (qaht' al-asyjar). Dalam konteks sekarang bisa diartikan dengan deforestasi hutan. Berikut adalah penjelasan beliau mengenai ayat ini:

داسفلان عهن احبس هلالا مهاهن { اهل الصل ذعب ضرالا يف او دسفت الو }
 ، سانلالتق هنمو ، اريثك وانك اليلق ، هوخولانم هجوب ضرالا يف
 يف داسفلانمو . مهراهنأ ريوغتو ، مهراشأ عطقو ، مهلزانم بي رختو
 { اهل الصل ذعب } ينعمو ، هي صاعم يف عوقولوا ، هلالب رفلانلا : ضرالا
 عئاشل ريرقتو ، بتلكلا لارنلو ، لسرلا لاسراب هلال اهل صانأ ذعب

“Firman Allah SWT: ‘Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya’. Allah SWT melarang mereka untuk berbuat kerusakan di muka bumi dengan bentuk apapun, baik banyak atau sedikit. Seperti membunuh manusia, merusak rumah, menyebabkan terjadinya deforestasi hutan dan mencemari sungai mereka. Diantara bentuk perbuatan kerusakan di muka bumi adalah kufur kepada Allah, berbuat kemaksiatan. Sedangkan makna ‘sesudah (Allah) memperbaikinya’ adalah setelah Allah memperbaiki bumi dengan mengutus para rasul, menurunkan kitab dan menetapkan beberapa syariat.” (Muhammad asy-Syaukani, Fath al-Qadir baina Fanni ar-Riwayah wa ad-Dirayah min ‘Ilm at-Tafsir, [Riyadl: Dar al-Wafa`, cet ke-3, 1426 H/2005], juz, II, h. 301.)

Hutan yang di dalamnya terdapat pepohonan dan tumbuh-tumbuhan, serta berbagai jenis satwa sebagai keanekaragaman hayati memberi manfaat yang sangat besar bagi keberlangsungan kehidupan manusia dan lingkungan hidup, antara lain:

Pertama, tumbuhan sebagai penghasil oksigen. Tumbuh-tumbuhan yang memproduksi oksigen karena sel tumbuhan dapat menggunakan secara langsung energi matahari. Tumbuhan melalui proses fotosintesis di dalam klorofil yang terdapat pada daun akan mengubah energi matahari menjadi energi kimia dan menyimpannya dalam bentuk nutrient. Hampir semua makhluk bergantung pada energi yang dihasilkan melalui fotosintesis tersebut. Hasil fotosintesis inilah yang menukarkan tenaga sinar matahari menjadi sumber makanan tidak hanya bagi tumbuhan, tetapi dapat juga menjadi sumber pakan pada manusia, misalnya singkong, ubi dan yang lainnya. Allah Swt berfirman:

نَوْدِقُوتٌ هُنَّ مُمْتَنَاتٌ إِذِيفَ آرَانَ رَضُخَالًا رَجَّشَلَا نَمُ مَكْلَلَعَجَ يِذَلَا

“(Yaitu) Tuhan yang menjadikan untukmu api dari kayu yang hijau, maka tiba-tiba kamu nyalakan (api) dari kayu itu.” (QS. Yasin [36]: 80).

Pepohonan dan tumbuhan yang ada di hutan sebagai sumber makanan dan merupakan sumber daya genetik untuk mengembangkan berbagai tumbuhan yang dibutuhkan oleh manusia. Betapa banyak rezeki berupa makanan yang diperoleh dan dikonsumsi manusia berasal dari tumbuh-tumbuhan. Allah Swt berfirman:

ضُرَالَا انْقُقَشَ مَثٌ . أَبْصَءَامَلَا انْبَبَصَ أَنَا . هِمَّاعَطَى لَلِإِنْسَانِ إِلَى الرَّطْنِ يَلَفٌ
قِيَادَحَو . اللَّخْنَوَ انْوَتِيَزَو . أَبْضَقَوَ أَبْنَعَو . أَبْحَاهِيْفَ انْتَبْنَاْف . أَقَشَ
مُكْمَاعْنَالَو مَكْلَلَاعَاتَم . أَبَاوَهُكَافَو . أَبْلُغُ

“Maka hendaklah manusia itu memperhatikan makanannya. Sesungguhnya Kami benar-benar telah mencurahkan air (dari langit), kemudian Kami belah bumi dengan sebaik-baiknya, lalu Kami tumbuhkan biji-bijian di bumi itu, anggur dan sayur-sayuran, Zaitun dan pohon kurma, kebun-kebun (yang) lebat, dan buah-buahan serta rumput-rumputan, untuk kesenanganmu dan untuk binatang-binatang ternakmu.” (QS. ‘Abasa [80]: 24-32).

Kedua, Pepohonan dan tumbuhan yang ada di hutan sebagai sumber obat-obatan dari berbagai macam penyakit. Obat-obatan yang berasal dari tumbuhan lebih aman dan tidak memiliki efek samping, dibanding obat-obatan kimiawi. Misalnya madu yang diperoleh dari aktivitas lebah di hutan, yang mengumpulkan nektar dan polen dari tumbuh-tumbuhan, kemudian memprosesnya lalu terciptalah madu yang sangat bermanfaat untuk kesehatan manusia. Dalam al-Qur’an Allah Swt berfirman:

نَوْشُرَعِي آمَمَو رَجَّشَلَا نَمَو اتْوِيُبَلَابَجَلَا نَمَ يِذَخْتَا نَالْحَنَلَا يَلِكُتَبَرِيْحَوَأَو
اهنوطب نَمُ جُرْحِي اللَّذَلِكُتَبَرَلَبْسُ يِكَلَسْرَافَتَارَمَثَلَالِكُ نَمَ يِلَكُمَثٌ .

نَوْرَكَفَتِي مَوْقِلَ هَيْ آلَ كِلِذْ يَفِ نِإِ سِأَنْ لِّلِ ءِأَفِ شِ هِيَفِ هُنْ أَوْلَافِ لَتِخُمْ بُأَرْشِ

“Dan Tuhanmu mewahyukan kepada lebah: "Buatlah sarang-sarang di bukit-bukit, di pohon-pohon kayu, dan di tempat-tempat yang dibuat oleh manusia". kemudian makanlah dari tiap-tiap (macam) buah-buahan dan tempuhlah jalan Tuhanmu yang telah dimudahkan (bagimu). Dari perut lebah itu keluar minuman (madu) yang bermacam-macam warnanya, di dalamnya terdapat obat yang menyembuhkan bagi manusia. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda (kebesaran Tuhan) bagi orang-orang yang memikirkan". (QS. An-Nahl [16]:68-69).

Ketiga, Pepohonan dan tumbuhan yang ada di hutan berfungsi sebagai peresap air. Banjir yang sering terjadi disebabkan antara lain karena adanya penggundulan hutan dan lahan sehingga semakin kurangnya daya resap akibat hilang dan berkurangnya pepohonan dan tumbuhan karena ditebang dan dirusak.

نَوْرِدَا قَلِ هِبِ بِأَهْذِ يَلْعَ أَنْ إِيْوَ ضِرْأَلَا يِيْفِ هَانْ كَسْأَفِ رِدَقِبِ ءَأَمِ ءَأَمِ سَلَا نِمِ أَنْ لَزْنَاوْ

“Dan Kami turunkan air dari langit menurut suatu ukuran; lalu Kami jadikan air itu menetap di bumi, dan sesungguhnya Kami benar-benar berkuasa menghilangkannya”. (QS. Al-Mu’minun [23]: 18).

Keempat, Dengan adanya hutan yang di dalamnya terdapat pepohonan dan berbagai macam tumbuhan termasuk berbagai jenis satwa di dalamnya akan membentuk keseimbangan ekosistem hutan. Oleh karena itu, Rasulullah shallallahu 'alaihi wasallam menegaskan:

رَأْنَا لَا يِيْفِ هَسْأَرْ هَلَّلَا بَوَّصِ ءَرْ دَسِ عَطَقَ نَمِ

“Barangsiapa menebang pohon bidara maka Allah akan membenamkan kepalanya dalam api neraka”. (HR. Abu Daud).

Bahkan Rasulullah sallallahu 'alaihi wasallam, sebelum melepas pasukannya dalam peperangan Mu'tah yang merupakan salah satu

peperangan terhebat yang dihadapi kaum Muslimim, mewanti-wanti kepada pasukannya untuk tetap menjaga lingkungan alam sekitarnya. Hal ini ditunjukkan dengan sangat jelas dalam larangan beliau kepada pasukannya untuk menebang pohon kurma dan pepohonan lainnya.

الْوَالِحِينَ نَقَرُغْتَ الْوَأَيْبَانَ أَرِيْبِكَ الْوَأَعْرَضَ أَرِيْبِ عَصِ الْوَأَقْرَمَانَ لَنْ لَتُنْقَتِ الْ
 عَائِزِبَ أَوْ مَذَهَّتِ الْوَأَرْجَشَ نَخَطَقَتِ

“Dan janganlah kamu membunuh perempuan anak kecil yang lemah, orang tua renta, membenamkan pohon kurma, menebang pohon dan jangan merusak bangunan.” (Ibnu ‘Asakir, Tarikhu Madi-natu Dimasyq, [Bairut: Dar al-Fikr, 1995 M], juz, II, h. 9)

Hal ini menunjukkan bahwa Islam melarang kegiatan merusak hutan dengan menebang pepohonan secara sembarangan, berlebihan, sia-sia, yakni menebang pohon yang tidak mendatangkan manfaat bagi manusia dan lingkungan secara umum, apalagi justru malah merusaknya. Dengan demikian, hutan harus dipelihara, dijaga kelestariannya, dimanfaatkan secara berkelanjutan, diambil hasilnya termasuk hasil yang non kayu, serta dikelola dengan baik, sehingga hutan benar-benar bisa menjadi sumber rezeki dan penghidupan kita, juga dapat menunjang keberlangsungan berbagai jenis satwa yang juga menggantungkan hidupnya pada hutan yang sekaligus membantu proses regenerasi hutan secara alami.

نَمِ هَيْفِ امِبْ مُكْأَيِ اَوْ نِيْنَ عَفَنَوِ ، مِيْ طَعْلَا نِ اَرْقَلَا يِيْفِ مُكْلَوِ يِلْ هَلْ لَ كَرَابِ
 عُيْ مَسَلَا وَ هُ هُنَا هَتْ وَ اَلَتْ مُكْنَمَوِ يِيْنَ مِ هَلْ لَ لَبَقَتَوِ ، مِيْ كَحْلَا رَلْ كَذَلَا وَ تِ اَيِ اَلَا
 رِيْ اَسَلَوِ مُكْلَوِ يِيْلِ ، مِيْ طَعْلَا هَلْ لَ اَرْفَعَتْ سَأُوْ اَذْهِيْلُ وَّقْ لُ وُقُأُ ، مِيْ لِعَلَا
 رُؤْفَعَلَا وَ هُ هُنَا ، هُوْ رُفَعَتْ سَافِ ، تِ اَنْ مُمُؤْمَلَا وَ نِيْنَ مُمُؤْمَلَا وَ تِ اَمْلَسُ مَلَا وَ نِيْ مِلْسُ مَلَا
 مِيْ حَرَلَا

KHUTBAH 5 MENSYUKURI KEKAYAN ALAM DENGAN MENJAGANYA

هُتَاكَرَبَوِ هَلَلَا ءَمَحَرَوُ مُكَيَلَعُ مَالَسَلَا

هُلَلَا اَلِ هَلَا اَل نَا دَهْشَا ، رَا رَبُّ اَلَا هُدَا بَع تَا رِي خَلِل قَفَوِ يَدَلَا هَلَلِ دُمَحَلَا
يَفَطُّصُ مَالَا هَلُوَسَرَوُ هُدْبَع اَدْمَحُم نَا دَهْشَا وُ ، رَا فَعَلَا لِكَلِمَالَا هَل لَكَيَرَش اَل هُدْحَوُ
هَبْحَصَوِ هَلَا اَل عَوِ ، رَا وُنَا اَلَا رُوْنُ دَمَحَم اَن دَيَس يَلَعُ مَلَسَوِ لَص مَهَلَلَا ، رَا تَخُمَلَا
دُعَب اَمَّا رَا يَخُ اَلَا يُوذ

نَم زَا ف دَقَف هِت عَا طَوِ هَلَلَا يَوَقَتَب يِسْفَنَو مُكَيِ صُوا ! نُو مَلَسُ مَالَا اَهْيَا اَيَف
نَا طَيَشَلَا نَم هَلَلَا ب دُوْعَا : مَيِرْ كَلَا هِبَا تَك يِف يَلَا عَت هَلَلَا لَا قَف يَقَتَا
مَيِرْ جَلَا نَم جَلَا هَلَلَا مَسَب ، مَيِرْ جَلَا

دَيِ دَشَل يِبَا دَع نَا مَتْرَفَك نِي لَو مَكْن دَيِ زَال مَتْرَكَش نِي ل مَكْبَر نَدَا ت دَاوِ

Saudara-saudara Kaum Muslimin yang Dimuliakan Allah

Marilah kita semua memuji dan bersyukur kepada Allah Swt atas segala nikmat-Nya kepada kita, di antaranya kekayaan alam bagi bangsa Indonesia ini. Marilah kita tingkatkan kualitas takwa kita kepada Allah Taala, di antaranya dengan cara mensyukuri kekayaan alam dengan menjaganya untuk kebaikan kita. Berkaitan dengan syukur ini, Allah SWT menegaskan dalam firman-Nya:

دَيِ دَشَل يِبَا دَع نَا مَتْرَفَك نِي لَو مَكْن دَيِ زَال مَتْرَكَش نِي ل مَكْبَر نَدَا ت دَاوِ

"Dan (ingatlah juga), tatkala Tuhanmu memaklumkan; "Sesungguhnya jika kamu bersyukur, pasti Kami akan menambah (nikmat) kepadamu, dan jika kamu mengingkari (nikmat-Ku), maka sesungguhnya azab-Ku sangat pedih". (Q.S Ibrahim [14]: 7)

Sidang Jum'at Yang Dirahmati Allah

Tanah air kita Indonesia tercintai ini telah diberkahi oleh Allah Ta'ala dengan ribuan pulau yang berjumlah sekitar 17.504 pulau dan ditakdirkan berada di sekitar garis katulistiwa, sehingga memberikan cuaca yang cocok dan sangat bermanfaat. Luas daratan Indonesia sekitar 1.919.440 km², sementara luas lautannya sekitar 3.257.357 km². Total luas keseluruhan Indonesia adalah sekitar 5.176.797 km². Meski luas daratan Indonesia hanya sekitar 1,3% dari luas permukaan bumi, tetapi Indonesia memiliki 17 persen spesies dunia, baik flora dan fauna atau tumbuhan dan satwa. Oleh karena itu, Indonesia merupakan salah satu negara yang memiliki kekayaan keanekaragaman hayati tertinggi di dunia (mega biodiversity country). Jika hanya mengacu kepada keanekaragaman hayati yang terdapat di daratan, Indonesia merupakan negara yang memiliki keanekaragaman hayati terbesar nomor dua di dunia setelah Brasil, tetapi jika digabungkan dengan keanekaragaman hayati yang terdapat di laut, maka Indonesia merupakan negara yang memiliki keanekaragaman hayati terbesar di dunia. Untuk jenis tanaman berbunga, Indonesia memiliki 10% dari tanaman berbunga Indonesia dengan jumlah lebih dari 25.000 jenis. Contoh lain, untuk mamalia, Indonesia memiliki 12% mamalia dunia dengan jumlah jenis lebih dari 700 jenis dan 17% jenis burung dunia atau sekitar 1794 jenis dan 527 jenis, diantaranya adalah burung endemik yang tidak ditemukan di negara manapun di dunia dan hanya bisa ditemukan di Indonesia.

Sebagai negeri kepulauan yang memiliki garis pantai sepanjang 81.000 km² atau sekitar 14% garis pantai dunia, maka laut Indonesia kaya akan sumber daya alam, meliputi hutan mangrove, terumbu karang, ikan hias, rumput laut dan perikanan. Sementara perikanan laut Indonesia juga kaya akan jenis-jenis ikan yang bersifat ekonomis, seperti tongkol, cakalang, kerang dan udang.

Di antara kekayaan itu, ada tiga macam kekayaan alam yang menjadi hak bersama untuk kesejahteraan manusia, yaitu air, rumput (tanaman) dan api (energi), sebagaimana disebutkan dalam sabda Nabi SAW:

(ذُوَادٌ وَبُأُو دُمُحٌ هَاوِرٌ) رَانَ لَوِ أَلَلْكَ لَوِ أَوِءِ أَمَلِ يَيفِ: قَثَالَتٌ يَيفِ ءَالْكَرُشُ سُأَنَلَا

Artinya: Manusia bersama-sama mempunyai hak memanfaatkan tiga macam (kekayaan alam), yaitu air, rumput (tanaman) dan api (energi) (HR. Ahmad dan Abu Dawud)

Namun dalam kenyataannya karunia Ilahi yang diberikan oleh Allah Swt ini berupa kekayaan alam yang luar biasa ini, masih belum dimanfaatkan dengan baik untuk kepentingan dan meningkatkan kesejahteraan masyarakat dan rakyat kita. Di sisi lain, kerusakan lingkungan hidup baik di daratan maupun lautan justru terus terjadi, termasuk diantaranya illegal logging, pembakaran dan penebangan hutan, serta eksploitasi pertambangan yang dilakukan secara ilegal, perburuan dan perdagangan ilegal satwa, pencemaran laut, sungai dan sebagainya. Kerusakan lingkungan hidup dan alam ini menjadi ancaman hilangnya potensi sumber daya alam (SDA) termasuk sumber daya hutan yang sangat dibutuhkan untuk melakukan pembangunan berkelanjutan.

Sungguh Allah Taala telah melarang kita berbuat kerusakan di muka bumi, sebagaimana firman-Nya :

بُحِي أَلْ هَلَلَا نِ إِضْرَأَلَا يَيفِ دَاسَفَلَا عَثَبَتِ أَلْوَلْ كُيَلِ إِهْلَلَا نَسْحُ أَمَلْكَ نَسْحُ أَوْ...
نِ يَيفِ دِيسْفُ مَلَا

"...Dan berbuat baiklah (kepada orang lain) sebagaimana Allah telah berbuat baik kepadamu, dan janganlah kamu berbuat kerusakan di (muka) bumi. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan".(Q.S Al-Qasas [28]: 77)

Sebaliknya Allah justru memerintahkan kepada kita untuk mensyukuri semua nikmat-Nya yang telah dianugerahkan kepada kita berupa bumi yang kaya raya ini, yang wajib kita syukuri bersama.

Firman Allah Swt:

رَكَشَ نَمَ يَزَجَنَ لِكِلْ ذِكِّ ءَ أَنْ دِنَعُ نَمَ ءَمْعَنَ

“sebagai nikmat dari Kami. Demikianlah Kami memberi balasan kepada orang-orang yang bersyukur.” (Q.S Al-Qamar [54]: 35)

Hadirin Sidang Shalat Jumat yang Dimuliakan Allah

Al-Qur’an telah menjelaskan bahwa manusia adalah khalifah Allah Swt, dalam arti pemimpin di muka bumi yang memiliki dua tugas pokok. Tugas pokok pertama manusia adalah mengelola dan memakmurkan alam dan seisinya demi kesejahteraan manusia. Adapun tugas pokok manusia yang kedua adalah menjaga kelestarian alam dan seisinya demi kelangsungan hidup manusia dan anak cucunya. Setelah kedua tugas tersebut ditunaikan oleh manusia secara sempurna, Allah Swt memberi kesempatan kepada umat manusia untuk memanfaatkan alam dan seisinya ini dengan bijaksana dan memperhatikan akhlak terhadap lingkungan yang digariskan dalam ajaran Islam.

Pertama, Allah Swt mempersilakan kepada umat manusia untuk memanfaatkan alam dan seisinya ini seperti lembah, sawah, ladang, kebun dan mata air sebagai bahan konsumsi serta sarana mencari rizki dan penghidupan mereka. Hal ini Allah Swt berfirman sebagai berikut:

نَمْ أَوْلَٰكَ أَتَيْلَ نَنْوِي عُلَا نَمْ أَهْيَيفَ أَنْ رَحْفَ وَبَانَعَا وَلِي خَنْ نَمْ تَانَجَ أَهْيَيفَ أَنْ لَعَجَ وَ
نَنْوُرْ كَشَيِّ الْفَأَمْ هَيْ ذِيْ أَهْتَلَمَعَ أَمْ وَهَرَمَثَ

“Dan Kami jadikan padanya kebun-kebun kurma dan anggur dan Kami pancarkan padanya beberapa mata air, supaya mereka dapat makan dari buahnya, dan dari apa yang diusahakan oleh tangan mereka. Maka mengapakah mereka tidak bersyukur?” (Q.S. Yaasin [36]: 34-35)

Dan firman-Nya:

هَلْ مُتْنَا أَمْ وَهُوَ مَكَانٌ يُبْقِئُ سَأَفْءَامَ عَامَسَلَا نَمْ أَنْ لَزْنَا فَحَقَّ أَوْلَحَ أَيَّرَلَا أَنْ لَسْرَأُو
نَنْيَنْزَاخَبَ

"Dan Kami telah meniupkan angin untuk mengawinkan (tumbuh-tumbuhan) dan Kami turunkan hujan dari langit, lalu Kami beri minum kamu dengan air itu, dan sekali-kali bukanlah kamu yang menyimpannya."(Q.S. Al-Hijr [15]: 22)

Kedua ayat di atas secara jelas menyebutkan bahwa manusia bisa memanfaatkan lembah, sawah, ladang, kebun dan mata air sebagai bahan konsumsi serta sarana mencari rizki dan penghidupan. Kebun kurma dan anggur serta sumber mata air, misalnya bisa dimanfaatkan oleh manusia untuk keperluan konsumsi bagi diri dan keluarganya sehari-hari, dan dapat juga dimanfaatkan oleh manusia untuk mencari rizki dan penghidupannya.

Hadirin yang Dimuliakan Allah

Bagaimana kita mensyukuri kekayaan alam yang melimpah ruah ini? Pertama, kekayaan alam berupa flora dan fauna ini, harus kita manfaatkan dengan sebaik-baiknya untuk kesejahteraan manusia di bumi ini.

Allah Swt berfirman:

عُفَّانَ مَاهِيْفِ مُكْلَوْ، نُوْلُكَاْتْ اَهْنَمُوْ اَهْنَمِ اُوْبَكَرْتَلِ مَاعْنَالَا مُكْلَلْ لَعَجْ يِيْدَلَا هَلَلَا
نُوْلْمُحْتْ لِكْلْفَالَا يِلْعَوْ اَهْيَلْعَوْ مُكْرُوْدُصْ يِيْفِ عَجَا حْ اَهْيَلْعَوْ اُوْعَلْبَتَلْوْ

"Allah lah yang menjadikan binatang ternak untuk kamu, sebagiannya untuk kamu kendarai dan sebagiannya untuk kamu makan. Dan (ada lagi) manfaat-manfaat yang lain pada binatang ternak itu untuk kamu dan supaya kamu mencapai suatu keperluan yang tersimpan dalam hati dengan mengendarainya. Dan kamu dapat diangkat dengan mengendarai binatang-binatang itu dan dengan mengendarai bahtera."(Q.S. Al-Mu'min [40]:79-80).

Ayat di atas secara jelas menyebutkan bahwa manusia bisa memanfaatkan binatang ternak dan binatang unggas yang diciptakan oleh Allah Swt. Misalnya, daging dan susu yang ada pada binatang ternak dan binatang unggas tersebut bisa dikonsumsi

sebagai makanan dan minuman bagi umat manusia. Sementara itu, bulu yang ada pada binatang ternak dan binatang unggas bisa dimanfaatkan oleh manusia untuk pakaian, tempat tidur dan sarana olah raga. Selain beberapa nilai manfaat ini, binatang ternak juga dapat dimanfaatkan sebagai kendaraan dan sarana mengolah sawah dan ladang, yang memudahkan manusia untuk melakukan perjalanan dan dalam mengolah lahan pertanian.

Hadirin Sidang Shalat Jum'at yang Dimuliakan Allah

Kedua, Allah Swt mempersilakan kepada umat manusia untuk memanfaatkan alam dan seisinya, baik lautan maupun daratan dan segala isinya untuk sumber konsumsi, sumber rizki dan kehidupan kita. Dalam hal ini, disebutkan dalam Al-Qur'an :

تَّيْلَحُ هُنَّ أَوْجُرُخْتَسَتْ وَ أَيْرَطُ أَمْحَلُ هُنَّ أَوْلَكَاتِلِ رَحْبَالَا رَحْسُ يَدَلَا وَهُوَ
مُكَلَّعَلْ وَ هِلْضَفْ نَم أَوْعْتَبْتَلِ وَ هَيْفِ رَحْأَوْمَ كَلْفَالَا يَرْتَوَاهَنْ وَ سَبَلَتْ
نَوْرُكُشْت

"Dan Dialah, Allah yang menundukkan lautan (untukmu), agar kamu dapat memakan daripadanya daging yang segar (ikan), dan kamu mengeluarkan dari lautan itu perhiasan yang kamu pakai; dan kamu melihat bahtera berlayar padanya, dan supaya kamu mencari (keuntungan) dari karunia-Nya, dan supaya kamu bersyukur."(QS. An-Nahl [16]: 14)

Kita pun diperintahkan agar memanfaatkan karunia-Nya, sebagaimana disebutkan dalam ayat:

نَاكُ هُنَّ إِهْلِضَفْ نَم أَوْعْتَبْتَلِ رَحْبَالَا يَفِ كَلْفَالَا مُكَلَّعَلْ يَجْزِي يَدَلَا مُكَلَّبَر
أَمْيَحَرَّ مُكَلَّب

"Tuhan-mu adalah yang melayarkan kapal-kapal di lautan untukmu, agar kamu mencari sebagian dari karunia-Nya. Sesungguhnya Dia adalah Maha Penyayang terhadapmu."(Q.S. Al-Isra" [17]: 66).

Kedua ayat di atas secara jelas menyebutkan bahwa manusia bisa memanfaatkan lautan yang diciptakan oleh Allah Swt sebagai bahan konsumsi serta sumber rizki dan kehidupannya. Misalnya, para nelayan bisa memanfaatkan laut untuk mencari beragam jenis ikan segar sebagai sumber kehidupan mereka dan bahan untuk dikonsumsi. Para pelaut bisa memanfaatkan laut untuk berlayar baik sebagai alat transportasi barang maupun transportasi manusia. Di bawah laut juga tersedia barang-barang tambang, seperti besi, emas, perak, intan, biji-biji mutiara dan lain-lain yang bisa dimanfaatkan oleh manusia sebagai perhiasan.

Hadirin yang Dimuliakan Allah

Selanjutnya, terkait dengan hak dan wewenang untuk memanfaatkan alam dan seisinya ini, Allah Swt mengingatkan umat manusia agar memperhatikan akhlak terhadap lingkungan sebagaimana yang telah diatur dalam Islam. Pertama, larangan boros dan berlebih-lebihan dalam memanfaatkan alam dan seisinya. Mengapa? Karena tindakan boros dan melampaui batas dalam memanfaatkan alam dan seisinya itu menyebabkan terjadinya dua kemaksiatan sekaligus. Tindakan boros dan melampaui batas itu merupakan kemaksiatan kepada Allah Swt, karena akan menyebabkan terjadinya kerusakan kelestarian alam dan seisinya, yang akan menimbulkan banyak kemudharatan. Hal ini menyalahi amanah-Nya agar manusia menjaga kelestarian alam dan seisinya demi kelangsungan kehidupan di atas permukaan bumi baik untuk manusia, binatang maupun tumbuh-tumbuhan. Tindakan boros dan melampaui batas pada saat memanfaatkan alam dan seisinya akan menyebabkan kemurkaan Allah Swt yang berujung pada kebinasannya. Dalam konteks ini, firman-Nya :

بُحِّيْ اَلْهَنْا اَوْفِرْسُتْ اَلْوَهْدِاَصَحْ مَوِيْ هَقَّحْ اَوْتْ اَوْ رَمْتْ اِذَا هِرْمَتْ نَمْ اَوْلُكْ ...
نِيْفِرْسُمْلَا

"... Makanlah dari buahnya (yang bermacam-macam itu) bila dia berbuah, dan tunaikanlah haknya di hari memetik hasilnya (den-

gan disedekahkan kepada fakir miskin); dan janganlah kamu berlebih-lebihan. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang yang berlebih-lebihan". (Q.S. Al-An'am [6]: 141).

نَمَوْ يَبْضَعْ مُكْتِيلَ عِلْحَيْفِ هَيْفِ أَوْغَطَّتْ أَلْوْمُكُنْ أَنْ قَزَرَ أَمْتِ أَبِي طَنْمِ أَوْلُكْ
يُؤْهِ دَقْفِ يَبْضَعْ هَيْلَ عِلْحَيْفِ

"Makanlah di antara rezeki yang baik yang telah Kami berikan kepadamu, dan janganlah melampaui batas padanya, yang menyebabkan kemurkaan-Ku menimpamu. Dan barangsiapa ditimpa oleh kemurkaan-Ku, maka sesungguhnya binasalah ia. (Q.S. Thaha [20]: 81).

Kedua, akhlak terhadap lingkungan yang digariskan oleh Allah Swt, bahwa manusia tidak boleh merusak, mencemari, dan mengganggu hak-hak kehidupan makhluk ciptan Allah Swt lainnya, seperti satwa dan tumbuh-tumbuhan pada saat memanfaatkan alam dan seisinya. Di samping itu, keberadaan dan habitatnya harus tetap dilestarikan dan dipertahankan dengan sebaik-baiknya.

Akhlik lingkungan dalam Islam di atas penting untuk diperhatikan karena dua alasan. Alasan pertama adalah bahwa manusia pada saat memanfaatkan alam dan seisinya untuk kesejahteraan hidup diminta oleh Allah Swt untuk tetap menjaga agar apa yang menjadi kekayaan alam tersebut tetap lestari dan terus dapat dinikmati oleh umat manusia secara berkesinambungan. Caranya adalah memperlakukan alam dengan ramah dan penuh kasih sayang. Perlakuan manusia terhadap alam secara ramah dan kasih sayang tersebut dapat dilakukan dengan memenuhi kebutuhan-kebutuhan yang diperlukan alam serta menjauhkan diri dari hal-hal yang dapat merusak alam semesta ini.

Adapun alasan kedua adalah bahwa manusia pada saat memanfaatkan alam dan seisinya untuk kesejahteraan hidup diminta oleh Allah Swt untuk memperhatikan fakta bahwa lingkungan hidup saat ini, termasuk di Indonesia sedang mengalami kerusakan yang parah. Penyebabnya adalah banyaknya kendaraan

bermotor dan pabrik-pabrik yang menimbulkan pencemaran udara. Pencemaran tersebut membahayakan keselamatan hidup manusia dan kehidupan makhluk hidup lainnya. Limbah-limbah pabrik dan rumah tangga masih sering dibuang seenaknya ke sungai yang akhirnya menimbulkan pencemaran di laut, akibatnya air sungai dan laut beracun dan tercemar sehingga mengancam sumber daya perikanan. . Demikian pula kapal-kapal tanker yang membawa minyak sering mengalami kebocoran, sehingga minyaknya tumpah ke laut dan mengancam berbagai spesies di laut.

Sidang Jum'at Yang Dirahmati Allah

Kemerdekaan yang telah diperoleh bangsa Indonesia berkat rahmat Allah SWT, harus kita syukuri dengan sebaik-baiknya, dengan cara memanfaatkan sumber daya kekayaan alam yang ada di dalamnya, dengan menghindari dampak negatif semaksimal mungkin, seperti pencemaran lingkungan. Ini merupakan bagian dari kecintaan kita kepada tanah air, dan bentuk merealisasikan amanat Pasal 33 Angka (3) UUD 1945, yang berbunyi: "Bumi dan air dan kekayaan alam yang terkandung di dalamnya dikuasi oleh negara dan dipergunakan untuk sebesar-besar kemakmuran rakyat." Tentu hal demikian merupakan wujud syukur terhadap nikmat Tuhan Yang Maha Esa. Telah jelas maqalah populer Hubbul Wathan minal iman, kecintaan kepada tanah air (nasionalisme) itu bagian dari keimanan sejati.

Demikian khutbah ini semoga banyak manfaatnya. Semoga kita termasuk orang-orang yang pandai bersyukur atas nikmat kekayaan alam ini

نَمْ هَيْفِ أَمْب مُكَايِإِوِي نَعْفَنَو مِي طَعْلَا نَاءَرْقُلْ إِبْ مُكَلْ وَ نِيْلْ هَلْ لْ كَرَابْ
مِي حَرْلَا رُوفْعَلَا وَ هَذَا هُورْفَعْتْ سَافْ، مِي كَحْلَا رِكْدَلَا وَ تِنِي آلَا

KHUTBAH 6

LINGKUNGAN HIDUP DAN HUTAN DALAM PERSPEKTIF ISLAM

رُورُشْ نِمِ هَلْ لَابِ دُوعَنَوِ ، هُرْفِ عَتَسَنَوِ هُنِي عَتَسَنَوِ هُدْمَحَنِ هَلْ لِ دَمَحَلَا نِ
الْفِ لِي ضُرِي نَمَوِ ، هَلْ لِي ضُمِ الْفِ هَلْ لِي هِدْهِي نَمِ ، اِنْلَا مِعَا تَائِي سِ نَمَوِ اِنْسُفْنَا
هُدْبَعَا دَمَحَمِ نَا دَهْشَاوْ هَلْ لِي رِشْ اَلْ هُدْحُوْ هَلْ لِي اَلْ هَلْ اَلْ نَا دَهْشَاوْ ، هَلْ يِ دَاهِ
هَلْ وُسْرَوِ .

نَوْمِ سُمِ مُتْنَاوْ اَلِ اِنْتِ وُمَتِ الْوِ هِتْ اِقْتِ قَحْ هَلْ لِي اَوْقَتَا اُونَمَا نِي دِلَا اِهْيَا اِي

اَهْجَوْرَا اَهْنَمِ قَلْخَوِ يَدْحَاوْ سِفْنِ نِمِ مُكْلِقَلْخِ يَدْلَا مُكْتَبَرِ اَوْقَتَا سُنْ اِنْلَا اِهْيَا اِي
نِ اِحْرَا لْ اَوْ هِبِ نَوْلْ اَسَاتِ يَدْلَا هَلْ لِي اَوْقَتَاوْ اَسَنَوِ اَرِي ثَكِ اَلْ اَجْرَا اَهْنَمِ تَبَوِ
اَبِي قَرِ مُكْتِي لَعِ نَا كْ هَلْ لِي

اَدِي دَسِ اَلْوَقِ اَوْلُوقُوْ وَ هَلْ لِي اَوْقَتَا اُونَمَا نِي دِلَا اِهْيَا اِي

زَا فِ دَقَفِ هَلْ وُسْرَوِ هَلْ لِي اِعْطِي نَمَوِ مُكْتَبُونْ ذُ مُكْلِ رِفْعِي وَ مُكْلَامِعَا مُكْلِ حَلْصِي
دُغَبِ اَمَا اَمِي طَعِ اَزُوفِ

Pertama-tama marilah kita panjatkan puji syukur secara berulang-ulang kepada Allah Swt dengan mengucapkan Alhamdu lillah Rabb al-Alamin. Pada hari ini kita dimudahkan oleh Allah Swt untuk melangkahakan kaki kita menuju masjid yang penuh berkah ini guna melakukan shalat Jumat berjama'ah. Semoga hal ini menjadi salah satu cara kita untuk mengumpulkan bekal dan meningkatkan ketaqwaan kita kepada Allah Swt. Selanjutnya, shalawat dan salam semoga selalu dilimpahkan kepada baginda Rasulullah Saw, keluarga, para sahabat dan umatnya yang setia dengan ajaran-ajarannya hingga hari kiamat. Amin ya Rabb al-Alamin.

Kaum muslimin sidang jumat yang dirahmati Allah

Sebagian orang di dunia ini menyangka, kehidupan di dunia hanyalah sekedar untuk menghabiskan waktu hidup saja. Mereka menghabiskan waktu hanya dengan makan, minum, tidur, bersenang-senang, dan melakukan perkara yang tidak bermanfaat. Kadangkala kita menganggap tidak ada tujuan dari penciptaan manusia di dunia ini dan kerap kali muncul pertanyaan, sebenarnya untuk apa manusia diciptakan. Hal-hal ini merupakan kesalahan persepsi yang sangat nyata dan merugikan manusia, sebab selain bertentangan dengan akal dan naluri manusia, persepsi ini tentu saja bertentangan dengan hikmah perbuatan Allah subhanahu wa ta'ala. Penciptaan manusia bukan hanya sekedar permainan dan sia-sia, namun ada hikmah besar yang terkandung di dalamnya. Allah Ta'ala berfirman:

يَدُسُّ كُرْتِي نَأْسُنَا لِأَبْسَحِيَّ

“Apakah manusia mengira, bahwa ia akan dibiarkan sia-sia begitu saja?” (Q.S Al Qiyamah [75]: 36)

Dalam ayat lain Allah Ta'ala juga berfirman:

نَوُجِرُتْ أَلْ أَنْيَلِيْ مُكْنَأَوْ أَتْبَعْ مُكْنَأَنْ قَلْخْ أَمْنَأْ مُتْبَسِحْفَأْ

“Maka apakah kamu mengira, bahwa sesungguhnya Kami menciptakan kamu secara main-main (saja), dan bahwa kamu tidak akan dikembalikan kepada Kami?” (Q.S Al Mukminun [23]:115).

Ma'asyirah Muslimin, Rahimakumullah

Yang patut kita sadari Tujuan diciptakannya manusia dan jin adalah untuk beribadah kepada Allah Swt hal tersebut termaktub di dalam firman Allah surat Adz-Dzariyat ayat 56:

نَوُدُّبْعَيْلِ أَلِ سِنِإِلْ أَوْ نَجْأَلِ أْتَقْلَخْ أَمَوْ

“Dan Aku (Allah) tidak menciptakan manusia dan jin kecuali untuk beribadah (kepada Ku)”. (QS. Adz-Dzariyat [51]: 56)

Jin dan Manusia dijadikan oleh Allah Swt untuk beribadah kepada-Nya. Tegasnya, Allah menjadikan kedua makhluk itu sebagai makhluk-makhluk yang mau beribadah, diberi akal dan panca indera yang mendorong mereka menyembah Allah, karena beribadah adalah tujuan mereka diciptakan. Ibadah yang dimaksud di sini juga harus dipahami secara lebih luas dari hanya sekedar ibadah dalam bentuk ritual. Setiap perbuatan yang kita niatkan untuk Allah Swt, insya Allah itu akan dicatat oleh-Nya sebagai amal ibadah kita.

Allah Swt mengangkat manusia untuk menjadi khalifah di muka bumi ini. Yang dimaksud khalifah ialah penguasa yang membantu mengatur segala sesuatu yang ada Allah Swt ciptakan di bumi, seperti satwa, tumbuhan, hutan, gunung, air, sungai, laut, ikan, dsb, sebagai mandat Allah dari Allah Swt. Mengusai dan mengatur disini bukan berarti bahwa manusia dapat secara sewenang-wenang memanfaatkan semua yang ada di bumi, termasuk yang ada di perut bumi, apalagi sampai menimbulkan kerusakan. Tetapi manusia punya kewajiban untuk memmakmurkan bumi, termasuk menjaga kelestariannya agar dapat dimanfaatkan secara berkelanjutan. Seyogyanya manusia harus mampu memanfaatkan segala apa yang ada di bumi secara bijaksana dan tidak berlebihan untuk kemaslahatannya. Jika manusia telah mampu melaksanakannya, maka sunatullah yang menjadikan manusia sebagai khalifah di bumi benar-benar dapat dilaksanakan dengan baik oleh manusia, terutama mereka yang beriman kepada Allah Swt dan Rasulullah Saw.

Selain sebagai khalifah di muka bumi, manusia juga merupakan hamba Allah Swt yang diperintah untuk menyembah-Nya sebagai pencipta alam semesta.

Ma’asyiral muslimin yang dirahmati Allah

Selain menciptakan manusia dan jin, Allah Swt juga menciptakan makhluk lainnya seperti satwa, tumbuhan, daratan, lautan, langit,

bintang, matahari, bulan, planet-planet dan benda angkasa lainnya, dan lain sebagainya. Lalu, untuk apakah semua itu diciptakan?

Seluruh ciptaan Allah Swt di langit dan bumi tidaklah sia-sia. Dia ciptakan selain manusia, makhluk-makhluk yang membawa manfaat bagi kehidupan manusia dan untuk menunjang kehidupan manusia. Setidaknya ada tiga alasan mengapa diciptakan makhluk-makhluk selain manusia.

Pertama, sebagai bahan renungan bagi umat manusia akan keagungan dan kebesaran Allah Swt. Manusia itu hanya seonggok daging yang hidup di hamparan alam jagat raya ini. Hal tersebut sesuai dengan firman Allah dalam surat Ali Imran ayat 190 – 191:

يٰٓاَيُّهَا الَّذِيْنَ اٰمَنُوْا لَا تَرْجِعُوْا اِلٰى الْفِتْنَةِ اَنْ تَكُوْنُوْا كَالَّذِيْنَ كَفَرُوْا ۗ سَيُجْزٰىهُمْ اَجْرُ الَّذِيْنَ كَفَرُوْا بِمَا كَانُوْا يٰٓكُوْنُوْنَ ۗ
يٰٓاَيُّهَا الَّذِيْنَ اٰمَنُوْا لَا تَرْجِعُوْا اِلٰى الْفِتْنَةِ اَنْ تَكُوْنُوْا كَالَّذِيْنَ كَفَرُوْا ۗ سَيُجْزٰىهُمْ اَجْرُ الَّذِيْنَ كَفَرُوْا بِمَا كَانُوْا يٰٓكُوْنُوْنَ ۗ

“Sesungguhnya dalam penciptaan langit dan bumi, dan pergantian malam dan siang, terdapat tanda-tanda (kebesaran Allah) bagi orang-orang yang berakal. (yaitu) Orang-orang yang mengingat Allah sambil berdiri atau duduk atau dalam keadan berbaring dan mereka memikirkan tentang penciptaan langit dan bumi (seraya berkata): “Ya Tuhan kami, Tiadalah Engkau menciptakan ini dengan sia-sia, Maha suci Engkau, Maka peliharalah kami dari siksa neraka”. (QS. Ali Imran [3]: 190-191)

At-Thabari dan Ibnu Abi Hatim meriwayatkan dari Ibnu Abbas ra. bahwa orang-orang Quraisy mendatangi kaum Yahudi dan bertanya tentang kebenaran apakah yang dibawa oleh Musa kepada mereka. Mereka menjawab bahwa tongkatnya dan tangannya yang putih bersinar bagi yang memandangnya. Kemudian orang-orang Quraisy mendatangi kaum Nasrani dan menanyakan, kebenaran yang dibawa oleh Isa. Kemudian dijawablah bahwa Isa menyembuhkan mata yang buta sejak lahir dan penyakit sopak serta menghidupkan orang yang sudah mati. Selanjutnya orang-orang Quraisy tersebut

mendatangi Rasulullah Saw. dan berkata, "Mintalah dari Tuhanmu agar bukit safa itu jadi emas untuk kami". Kemudian Nabi Saw berdoa, dan lalu turunlah ayat tersebut. Nabi mengajak mereka untuk merenungkan kejadian langit dan bumi, dan hal-hal yang menakjubkan di dalamnya, seperti bintang-bintang, bulan dan matahari serta peredaran keduanya, laut, gunung-gunung, pohon-pohon, buah-buahan, dan sebagainya.

Kedua, makhluk-makhluk tersebut juga tunduk dan bertasbih kepada Allah Swt sebagaimana di dalam surat An-Nur, ayat 41:

ذَقُّوا لِكُنُوفِكُمْ تَأْفَاصُ رُيُوطٍ أَوْ ضِرَّالٍ أَوْ تَأْوَمِّسُ لَأَيِّفٍ نَمَّ هَلْ حُجِّبَ سُرِّي هَلَلًا أَنْ أَرَّتْ مُلَأًا
نَوَّلَ غَفِيَّيْ أَمْبٌ مَّيْلَعٌ هَلَلًا أَوْ هَجَّيَّ بَسَّتْ وَهَتَّ أَلَّصَ مَلَعٌ

"Tidaklah kamu tahu bahwasanya Allah: kepada-Nya bertasbih apa yang di langit dan di bumi dan (juga) burung dengan mengembangkan sayapnya. Masing-masing telah mengetahui (cara) sembahyang dan tasbihnya, dan Allah Maha Mengetahui apa yang mereka kerjakan". (QS. An-Nur [24]: 41)

Matahari, bintang, bulan dan seluruh makhluk yang ada di langit dan bumi bertasbih dan patuh kepada Allah. Bertasbihnya makhluk selain manusia bukanlah sebagaimana cara kita bertasbih dan berzikir dengan menyebut nama Allah, tetapi mereka memiliki cara-cara tertentu yang tidak dapat kita ketahui. Hanya Allah Swt Yang Maha Mengetahui cara mereka bertasbih. Masing-masing dari makhluk tersebut telah mendapatkan bimbingan dari Allah untuk bertasbih kepada-Nya. Burung yang berkicau merdu di pagi hari menjelang matahari terbit, boleh jadi itu merupakan salah satu bentuk tasbih yang dilakukan burung. Pohon-pohon yang menghasilkan oksigen dan buah-buahan secara terus menerus untuk dimanfaatkan oleh manusia dan makhluk hidup lainnya, boleh jadi merupakan bentuk tasbih yang dilakukan oleh pepohonan.

Pada suatu ketika Nabi Muhammad Saw pernah mendengar batu kerikil di bawah telapak kakinya bertasbih kepada Allah. Pernah pula ketika Nabi Daud bertasbih, Allah memerintahkan kepada gunung-

gunung dan burung-burung supaya bertasbih bersama Nabi Daud menyucikan nama-Nya sebagaimana di dalam Al Quran:

دِي دَحْلًا هَلْ أَنْ لَأَوْ رِيَّ طَلَّ أَوْ هَعَمَّ يَبْوَأُ لَأَبِجَ أَيُّ لُصْفَ أَنْ مَ دَوُوَادَ أَنْ يُتَ آذَقَلَّ وَ

“Dan sesungguhnya telah Kami berikan kepada Daud karunia dari Kami (Kami berfirman),”Hai gunung-gunung dan burung-burung bertasbihlah, berulang-ulang bersama Daud”, dan Kami telah melunakkan besi untuknya”. (Q.S. Saba [34]: 10)

Ketiga, sebagai nikmat untuk manusia sebagaimana firman Allah Swt:

مُكْنِي لَعَنَ غَبَسًا وَضُرًّا لَأَيِّفَ أَمَوَاتٍ أَوْ أَمْسَلَا يَيْفَ أَمَ مُكَلَّ رَحَسَ هَلَلَا نَأُ أَوْرَتَ مَلَأُ
أَلَوْ يَدُّهُ أَلَوْ مَلَعِ رِيَّ غَبِ هَلَلَا يَيْفَ لَدَا جِي نَمَ سَأَنَلَا نَمَوَّ كَنَ طَابَ وَ كَرَهَا ظُهُمَ عَن
يَرِينُ مَبَاتِكَ

“Tidakkah kamu perhatikan sesungguhnya Allah telah menundukkan untuk (kepentingan) mu apa yang di langit dan apa yang di bumi dan menyempurnakan untukmu nikmat-Nya lahir dan batin. Dan di antara manusia ada yang membantah tentang (keesaan) Allah tanpa ilmu pengetahuan atau petunjuk dan tanpa Kitab yang memberi penerangan”. (QS. Luqman [31]: 20)

Allah Swt menciptakan dan menundukan segala sesuatu yang ada di langit dan bumi untuk kepentingan manusia, lalu manusia diilhami pengetahuan untuk dapat memanfaatkannya sesuai kebutuhan mereka. Sungguh, Allah tidak menciptakan semua itu sia-sia sebagaimana firman Allah Swt:

رَأْنَلَا أَبَاذَعَانَ قَفَ كَنَ أَحْبُسَ الرِّطَابَ أَذْهَتَ قَلَّخَ أَمَ أَنْ بَرَّ

“Ya Tuhan Kami, Tiadalah Engkau menciptakan ini dengan sia-sia, Maha suci Engkau, Maka peliharalah Kami dari siksa neraka”. (QS. An-Nahl[16]: 191).

Hadirin Sholat Jumat yang dirahmati Allah

Saat ini kita sedang menghadapi kerusakan, kehancuran, dan krisis lingkungan, sehingga kita umat Islam harus mencari jalan untuk mengatasi berbagai krisis tersebut. Secara garis besar, terdapat dua pendekatan yang bisa digunakan sebagai solusi untuk mengatasi krisis lingkungan tersebut. Pertama, melalui upaya yang didasari atas pertimbangan atas segala sesuatu yang langsung terlihat. Misalnya pelestarian dan restorasi lingkungan, merancang teknologi ramah lingkungan, membuat bahan bakar non fosil, dan lainnya, Kedua, melalui pemecahan krisis secara rohani dan intelektual, serta paradigma budaya, melalui penjabaran sebab dan faktor yang menyebabkan mengapa krisis itu terjadi. Salah satunya adalah dengan pendekatan teologis atau keagamaan. Perkembangan sejarah para pemikir keagamaan, baik Islam maupun non Islam di dunia, membuktikan bahwa setiap agama memiliki potensi yang dapat memotivasi masyarakat dan bangsa, untuk meningkatkan kualitas hidup dan lingkungan menjadi lebih baik.

Hadirin Sholat Jumat yang dirahmati Allah

Sebagai Khalifah di muka bumi, sebagai umat muslimin, sebagai manusia dan bangsa yang telah di berikan oleh Allah berbagai macam kekayaan alam yang sangat banyak dan luas, ada akhlak, adab dan etika lingkungan dalam Islam yang harus diperhatikan oleh manusia saat mengelola bumi dan seisinya. Islam telah mengajarkan kepada umat manusia agar pada saat memanfaatkan bumi dan seisinya perlu memperhatikan keseimbangan ekosistem baik di darat maupun di laut dan menghindari terjadinya kerusakan ekosistem. Terkait dengan pentingnya memperhatikan keseimbangan pada saat memanfaatkan alam ini, Allah Swt berfirman:

أَهْيَيْفَ لَعَجِبْتَ أَرَمْتَ لَلْأَلْ لِكْ نَمَوْ أَرَاهُنْ أَوْ يَسْ أَوْرَ أَهْيَيْفَ لَعَجِبْ وَضُرَّ أَلْ دَمَّ يَدْلَا وَهُوَ
نَوْرُ كَفَّتِي مَوْ قَلِّ تَايَ آلْ لِكْلِ ذِي فِ نَزَا رَاهُنْ لَ لْأَلْ لِي شُ غْيِي نِي نَشَا نِي حَوْزَ

“Dan Dialah Tuhan yang membentangkan bumi dan menjadikan gunung-gunung dan sungai-sungai padanya. Dan menjadikan

padanya semua buah-buahan berpasang-pasangan, Allah menutupkan malam kepada siang. Sesungguhnya pada yang demikian itu terdapat tanda-tanda (kebesaran Allah) bagi kaum yang memikirkan". (Q.S. Ar-Ra'd [13]: 3)

Lebih lanjut, Allah Swt juga berfirman :

نَزَّلْنَا أَوْمِيْقًا وَنَازِيْمًا يَفِ أَوْعَطَّتْ أَلْأَنَازِيْمًا عَضُّوْا هَعَفَرَ أَمْ سَلْ أَوْ
نَازِيْمًا أَوْ سَخُتْ أَلْوَطَسْ قَلِّابِ

"Dan Allah telah meninggikan langit dan Dia meletakkan neraca (keadilan). Supaya kamu jangan melampaui batas tentang neraca itu. Dan tegakkanlah timbangan itu dengan adil dan janganlah kamu mengurangi neraca itu. (Q.S. Ar-Rahman [55]: 7-9)

Kedua ayat di atas menjelaskan dengan tegas bahwa Allah Swt mendesain alam dan seisinya ini dengan prinsip al-tawazun (keseimbangan). Salah satu bentuk keseimbangan di sini adalah bahwa semua hal yang ada di muka bumi ini diciptakan oleh Allah Swt secara berpasang-pasangan. Misalnya, ada siang dan malam, ada lelaki dan ada perempuan, ada daratan dan ada lautan, ada flora dan ada fauna, ada jantan dan ada betina, dan sebagainya. Selain berpasang-pasangan, semua makhluk ciptaan Allah juga diciptakan-Nya dalam keadaan seimbang. Sebagai contoh keberadaan hewan di muka bumi ini diimbangi dengan keberadaan tumbuhan dan kebutuhan manusia. Perlunya manusia terhadap keberadaan air diimbangi dengan keberadaan api dan tanah. Keseimbangan dan harmoni dalam kehidupan ini akan terjaga terus-menerus, karena hal ini merupakan hukum Allah Swt yang sejak awal penciptaan alam dan seisinya tidak mengalami perubahan. Manusia juga memiliki tanggung jawab agar keseimbangan alam dan keharmoniangannya dengan kehidupan manusia tetap terjaga dan terpelihara.

Hadirin yang dirahmati Allah

Manusia yang telah menghuni bumi ini sejak berabad-abad yang lalu memerlukan kehidupan yang aman, nyaman, harmoni dan sejahtera. Secara sederhana keamanan, kenyamanan dan kesejahteraan hidup manusia ditandai, misalnya dengan kesempatan mendapatkan udara segar, air berkecukupan, adanya regenerasi satwa dan hutan yang menjadi habitatnya, ketercukupan bahan makanan, keberadaan pepohonan hijau yang menghasilkan oksigen yang diperlukan manusia, terjaganya iklim baik makro maupun mikro, dan segenap kebutuhan mendasar lain yang semua itu bergantung pada kualitas lingkungan yang baik.

Terkait dengan kualitas lingkungan yang baik ini, ada baiknya kita mengingat kembali kisah tentang perahu Nabi Nuh AS yang sangat terkenal itu. Al-Qur'an menyebutkannya dalam surat Hud ayat 36-48, bahwa ketika itu banjir bandang melanda dan menyapu seluruh daerah kekuasaan Nabi Nuh AS. Kondisi banjir besar ini sungguh sangat membahayakan berbagai jenis satwa, termasuk burung sebab mereka bisa menjadi punah. Untuk menjaga keseimbangan alam di masa itu, dan untuk mendukung kehidupan Nabi Nuh dan pengikutnya ditempat baru setelah banjir selesai, maka Allah Swt memerintahkan kepada Nabi Nuh AS untuk menyelamatkan setiap sepasang spesies untuk ikut bersama dengan Nabi Nuh dan para pengikutnya yang beriman dengan cara menaikkan setiap spesies dua pasang jantan dan betina ke atas kapal. Terkait dengan hal ini, simaklah firman Allah Swt berikut ini:

لَكَ لَهَا وَنِيَّانِ نَجِيحٍ وَزَلَّكَ نَمِ اهْيَيْفَ لِمُحَا انْلُقْ رُونَ تَلَا رَافِوَا انْرُمَا عَاجِ اذِي تَح
لِيلِقْ اَلِيْ هُرْعَمَ نَمَّ اَمَوَّ نَمَّ اَمَوَّ لُوْقَلَا هِيْلَعَقَبَسَ نَمَّ اَلِيْ

"Hingga apabila perintah Kami datang dan dapur telah memancarkan air, Kami berfirman: "Muatkanlah ke dalam bahtera itu dari masing-masing binatang sepasang (jantan dan betina), dan keluargamu kecuali orang yang telah terdahulu ketetapan terhadapnya dan (muatkan pula) orang-orang yang beriman". Dan tidak beriman bersama dengan Nuh itu kecuali sedikit". (Q.S. Hud [11]: 40)

Kisah perahu Nabi Nuh AS di atas membuktikan bahwa untuk menjaga keseimbangan alam, Al-Qur'an memaparkan dua prinsip dasar. Pertama, bahwa penyelamatan spesies sangat diutamakan guna menjamin keberlangsungan kehidupan. Satwa memiliki peran ekologi yang sangat penting untuk mempertahankan keseimbangan ekosistem hutan yang menjadi habitatnya. Kedua, bahwa rencana Allah Swt tentang regenerasi spesies berlainan jenis jantan dan betina merupakan salah satu bentuk menjaga keseimbangan alam dengan melestarikan satwa, tumbuhan dan benda mati lainnya, agar berbagai jenis hewan dan satwa dapat terus berkembang-biak untuk mendukung kehidupan manusia, termasuk melalui jasa ekosistem. Kedua prinsip yang dipaparkan oleh Al-Qur'an di atas sejalan dengan hukum Allah Swt lainnya, seperti pada atom yang mengandung proton yang bersifat positif dan elektron yang bersifat negatif. Hukum ini juga berlaku pada listrik yang membutuhkan aliran positif dan negatif untuk bisa menghasilkan energi.

Hadirin yang dirahmati Allah

Akhlak, adab dan etika lingkungan lain dalam Islam yang harus diperhatikan oleh manusia pada saat mengelola bumi dan seisinya adalah perlunya memperhatikan kelestarian alam dan hak hidup manusia lain serta binatang dan tumbuh-tumbuhan. Pada saat mengeksploitasi alam dan seisinya manusia harus bisa menghindari terjadinya kerusakan yang mengancam kehidupan manusia itu sendiri. Rusaknya alam ini karena manusia mengabaikan kelestarian alam. Ketika tindakan manusia yang mengabaikan kelestarian alam ini dilakukan berulang-ulang pasti akan berdampak buruk, karena itu berarti telah menyalahi hukum Allah Swt.

Salah satu dampak buruk dari tindakan manusia yang mengabaikan kelestarian alam adalah terjadinya bencana banjir, tanah longsor, pencemaran baik udara maupun sungai, perubahan iklim, dan musibah lainnya sehingga dapat mengganggu dan membawa dampak yang merugikan lingkungan hidup dan kelestarian alam. Oleh karena itu, dalam Al-Quran surat al-A'raf ayat

56 Allah Swt berfirman:

هَلَلَا تَمْجُرْنَآ أَعْمَطُوا فَوْخُ هُوَعْدَاوَاهِجَالُصِدْعُ يِفْ أُوْدِسْفَتْ أَلْو
نَيِّنْسُ حُمَلَا نَمُّ بَيِرَقْ

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdoalah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik” (Q.S. Al-A'raf [7]: 56).

Ayat di atas dengan tegas melarang manusia melakukan tindakan yang menyebabkan terjadinya kerusakan di muka bumi seperti memanfaatkan sumber daya alam secara berlebihan dengan mengabaikan aspek kelestariannya, merusak keseimbangan alam dan pencemaran lingkungan hidup. Ayat ini sejalan dengan keprihatinan banyak para aktivis lingkungan hidup di Indonesia tentang kerusakan alam di Indonesia yang semakin hari semakin parah. Kondisi ini merupakan ancaman serius dan akan memberikan dampak negatif bagi kehidupan manusia. Tingkat kerusakan alam meningkatkan resiko bencana alam.

Banyaknya bencana yang melanda negeri ini memberikan tanda bahwa kerusakan pada lingkungan kita sudah sangat memprihatinkan. Banjir yang kerap melanda, tanah longsor, kekeringan, perubahan cuaca yang sangat ekstrim menunjukkan bahwa keseimbangan alam di Indonesia sudah sangat terganggu. Selain bencana alam yang kerap melanda, perubahan musim dan cuaca yang kian tak menentu, menjadi bukti bahwa kerusakan yang dilakukan oleh sebagian manusia Indonesia tidak bisa lagi diseimbangkan dengan proses alamiah yang dilakukan alam itu sendiri.

Umat Islam sebagai sebaik-baiknya umat yang diciptakan oleh Allah Swt harus menjadi garda terdepan umat manusia dalam melestarikan alam dan lingkungan hidup sebagai wujud dari pelaksanaan nilai-nilai keagamaan untuk mendukung kemaslahatan

hidup manusia secara keseluruhan.

Demikian khutbah kali ini, semoga bermanfaat dan bisa menjadi bahan renungan bagi kita semua.

KHUTBAH 7 RASULULLAH SAW JUGA SEORANG PENYULUH KEHUTANAN

هُتَ الْكَرْبَ وَهَلَلَا هُمُ حَرَوُ مُكَيْلَ عُمَالِ سَلَا

هُلَلَا إِلَا هَلَا إِلَا نَا دَهْشَا ، نِي قَتْمَا هَدَابَع تَارِي خَلِيلَ قَفَوِي ذَلَا هَلَلِ دُمَحْلَا
رُيْحَ هُلُوسُ رَو هُدْبَع أَدْمَحْمُ نَا دَهْشَاو ، نِي مَلَاغْلَا قَلَاخْ هَلْ كَيْرِشَ الِ هُدْحَو
نِي لَسْرُمْلَاو عَائِي بِنَالَا تَيْسِ دَمَحْمَ انْ دَيْسِ يَلَع مَلَسَو لَص مَهْلَلَا . نِي قَوْلْ خَمْلَا
، دُعَبَ أَمَّا . نِي عُمَجَا هِبْحَصَو هَلَا يَلَا عَو ،

نَم زَا فِ دَقَفِ هِتَ عَاطُو هَلَلَا يَ وَ قَتَبِ يَسْفَنَ وَ مُكَيْ صَوَا ! نُو مَلَسُ مَلَا أَهْيَا أَيَفِ
نَا طِي شَلَا نَم هَلَلِ ابْ دُوْعَا : مِي رِكَلَا هِبَاتِكَ يِفِ يَلَا عَتِ هَلَلَا لَاقَفِ . يَقَاتَا
مِي جَرَلَا نَم جَرَلَا هَلَلَا مَسَبِ ، مِي جَرَلَا

رَحَالَا مَوِي لَ أَوْ هَلَلَا أَوْ جَرِي نَا نَكْ نَمَلْ قَنَسَحْ قُوسَا هَلَلَا لِ لُوسَرِ يِفِ مُكَلْ نَا كْ دَقَلْ
أَرِي ثَكْ هَلَلَا رَكْدُو

Saudara-saudara Kaum Muslimin yang Dimuliakan Allah

Pertama-tama, marilah kita tingkatkan kualitas taqwa kita pada Allah dengan berupaya maksimal untuk melaksanakan apa saja perintah-Nya yang termaktub dalam Al-Qur'an dan juga Sunnah Rasul saw. Pada waktu yang sama kita dituntut pula untuk meninggalkan apa saja larangan Allah Azza wa Jalla. yang termaktub dalam Al-Qur'an dan juga sunnah Rasul Shallallahu 'alaihi wa sallam.

Hanya dengan cara itulah ketakqawaan kita mengalami peningkatan dan perbaikan, Selanjutnya shalawat dan salam mari kita bacakan untuk Nabi Muhammad Shallallahu 'alaihi wa sallam.

Sungguh nikmat Allah Azza wa Jalla kepada manusia sangat banyak. Di antara nikmat besar yang Dia, Allah Azza wa Jalla

anugerahkan kepada para hamba-Nya, adalah diutusnya Nabi Muhammad Shallallahu 'alaihi wa sallam kepada seluruh manusia, sebagaimana firman-Nya:

مُهَيَّلَ عُولَتِي مَهْسُفُنَا نِمَ الْوُسْرَ مَهْيِيفَ تَعَبَ ذِي نَيْنِ مُؤْمَلَا يَلْعَ هَلَلَا نَمَ دَقَل
مُهْيِي لَكُرِّي وَهَتَايَا

"Sesungguhnya Allâh telah memberi karunia kepada orang-orang yang beriman ketika Allâh mengutus di antara mereka seorang Rasul dari golongan mereka sendiri, yang membacakan kepada mereka ayat-ayat Allâh, membersihkan (jiwa) mereka, dan mengajarkan kepada mereka al-Kitab (al-Qur`ân) dan al-Hikmah (Sunnah). Dan sesungguhnya sebelum (kedatangan Nabi) itu, mereka adalah benar-benar dalam kesesatan yang nyata (Q.S Ali-'Imrân[3] :164)]

Nabi Shallallahu 'alaihi wa sallam adalah insan yang terbaik, memiliki budi pekerti yang paling luhur, sebagaimana firman Allah Azza wa Jalla:

مُعِي طَعِ قَلُخَ يَلْعَل لَكُرَاو

"Dan sesungguhnya engkau benar-benar berbudi pekerti yang luhur." (Q.S. Al-Qalam [68]:4)

Demikian juga, petunjuk Nabi Shallallahu 'alaihi wa sallam adalah sebaik-baik petunjuk, sebagaimana sabda beliau:

دَمَحُمُ يَدُهُ يَدُهُ لَارِي حَوَهَلَلَا بَاتِكَ تَشِي دَحَلَا رِي خَ نَإِف

"Sesungguhnya sebaik-baik berita adalah kitab Allâh, sebaik-baik petunjuk adalah petunjuk Muhammad." [HR.Muslim no. 864]

Berdasarkan ayat dan hadits di atas, jelas bahwa Nabi Muhammad Shallallahu 'alaihi wa sallam adalah sebaik-baik teladan (uswah hasanah) dalam semua keadaan beliau, Allah Azza wa Jalla berfirman menjelaskan kaedah yang sangat agung ini dalam firman-Nya

رَخَّالًا مَّوِيَّلًا وَهَلَّلًا أُوجِرِّي نَاكَ نَمَلٌ نَسَّحَ هَوَسًا هَلَّلًا لِوَسْرٍ يُفِ مَكْلَلٌ نَاكَ ذَقَلٌ
أَرْيُثُكَ هَلَّلًا رَكَذُو

"Sungguh, telah ada pada (diri) Rasulullah itu suri teladan yang baik bagimu (yaitu) bagi orang yang mengharap (rahmat) Allah dan (kedatangan) hari Kiamat dan yang banyak mengingat Allah." (QS.Al-Ahzâb [33]:21)

Mengapa kita wajib meneladani Nabi kita, Rasulullah Muhammad Shallallahu 'alaihi wa sallam? Jawabannya jelas bahwa sebagaimana disebutkan dalam hadis riwayat Anas:

أَقْلُحُ سَانَ النَّاسِ حُجًّا هَلَّلًا لِوَسْرٍ نَاكَ

"Rasulullah Shallallahu 'alaihi wa sallam adalah manusia yang terbaik budi pekertinya." (HR Bukhari, Muslim dan Ashabus Sunan wa-al-Musnad)

Ma'asyiral Muslimim Rahimakumullâh

Bahwa manusia adalah makhluk yang dipilih Allah untuk mengemban amanah sebagai "khalifah" (pemimpin) di bumi ini. Sebelum manusia diciptakan untuk menghuni bumi, terlebih dahulu disiapkan seluruh fasilitas yang dibutuhkannya, seperti dinyatakan dalam Al-Qura'n:

نُهُيْ وَسَفِءَ أَمْسَلَا يَلَا يَتَوَسَّأَمُثُ أَعْيِمَجِ ضِرَالَا يَفِ أَمُ مَكْلَلٌ قَلَخِ يَدَلَا وَهُ
أَمِّيَلَعِ عَيْشِ لَكِبِ وَهُوَ تَوْمَسِ عَبَسِ

"Dialah (Allah) yang menciptakan segala apa yang ada di bumi untukmu kemudian Dia menuju ke langit, lalu Dia menyempurnakannya menjadi tujuh langit. Dan Dia Maha Mengetahui segala sesuatu." (QS.Al-Baqarah [2]:29)

Meskipun bumi ini diperuntukkan bagi manusia, tetapi bumi dan segala isinya adalah milik Sang Khaliq, sehingga dari aspek etika

dan moral, manusia berkewajiban memelihara bumi ini agar tetap menjadi tempat hunian yang baik bagi makhluk ciptaan-Nya.

Islam memberikan perhatian yang cukup besar bagi pelestarian lingkungan. Secara umum, Al-Qur'an memberikan tuntunan secara global menyangkut pemeliharaan lingkungan, sedangkan hadis-hadis Nabi memberikan tuntunan praktis tentang pentingnya memelihara lingkungan.

Rasulullah Shallallahu 'alaihi wa sallam diutus Allah Swt dengan membawa Islam adalah untuk memperbaiki akhlak/perilaku manusia. Kehadiran beliau sekaligus sebagai rahmat bagi seluruh alam (rahmatan lil'alamin), termasuk rahmat bagi lingkungan hidup, sebagaimana firman-Nya :

نَبِيِّمُ لَعَلَّ رَحْمَةً لِّكُلِّ شَيْءٍ

"Dan Kami tidak mengutus engkau (Muhammad) melainkan untuk (menjadi) rahmat bagi seluruh alam." (QS.Al-Anbiyā' [21]:107)

Saudara-saudara Muslimin yang Dimuliakan Allah Swt

Dalam sejarah hidup Rasulullah, telah memberikan banyak contoh tauladan langsung bagi umatnya. Rasulullah memberikan contoh bagaimana kehidupan liar (satwa dan tumbuhan) dan sumber daya alam lainnya mempunyai hak dalam Islam. Ada beberapa contoh keteladanan Rasulullah tentang pelestarian alam dan lingkungan hidup di antaranya:

Ketika menaklukkan Makkah (fathu al-Makkah), Nabi Muhammad Shallallahu 'alaihi wa sallam memberikan perintah kepada para sahabatnya yaitu, Pertama, jangan menyakiti wanita dan anak-anak. Kedua, jangan melukai dan membunuh orang-orang Quraisy yang sudah menyerah serta tak berdaya. Ketiga, jangan menebang pohon dan membunuh binatang di daerah penaklukan.

Dalam hadis disebutkan tentang 10 (sepuluh) larangan dalam

kondisi berperang, di antaranya, larangan merusak pepohonan atau tanaman. Nabi Shallallahu 'alaihi wa sallam bersabda:

...أَرْمِثُمْ أَرْجَشَ عَطَّقْتَ الْو...

...Dan janganlah memotong pohon yang sedang berbuah... (HR Malik dalam al-Muwatha')

Tanaman tidak boleh dipotong bila tidak diperlukan. Tanaman dan pohon-pohonan pun tidak boleh dirobohkan atau dirusak ketika perang. Inilah bentuk kasih sayang Nabi Shallallahu 'alaihi wa sallam bagi tanama dan pepohonan.

Perintah yang ketiga di atas, yang diucapkan 14 abad silam, kini mulai membuka kesadaran umat manusia akan pentingnya pelestarian alam. Perintah Rasulullah itu memang sangat berat untuk dilaksanakan dan menimbulkan konsekuensi luas, terutama bagi pasukan Islam yang sudah merasakan kekejian dan kekejaman tentara Quraisy. Mereka tidak bisa melampirkan dendamnya kepada orang Quraisy, meski hanya memabat pohon kurma atau membunuh unta dan kuda musuhnya. Dalam kaitan perintah ketiga ini, ternyata Rasulullah melihatnya dari cara sudut pandang lain yang jauh lebih penting, yaitu mementingkan masa depan, yakni kelestarian lingkungan dan ekosistem. Bahkan untuk mendukung pembangunan ekosistem, Rasulullah bersabda:

"Tanamlah bibit pohon yang ada ditanganmu sekarang juga, meski besok kiamat. Allah akan tetap memperhitungkan pahalanya."

Kaum Muslimin Yang Dimuliakan Oleh Allah

Dalam kitab Riyadhus Shalihin antara lain disebutkan hadist, bahwa Ibnu Mas'ud r.a. berkata:

"Ketika kami bersama Rasulullah SAW dalam bepergian dan Rasulullah Shallallahu 'alaihi wa sallam sedang pergi berhajat, kami melihat seekor burung yang mempunyai dua anak, maka kami

ambil kedua anaknya kemudian datanglah induknya terbang di atas kami, maka datang Nabi Shallallahu 'alaihi wa sallam dan bersabda: "Siapakah yang menyusahkan burung ini dengan mengambil anaknya? Kembalikan kepadanya anaknya".

Dalam kehidupan nyata seperti sekarang ini, masih banyak dari kita yang senang dalam memelihara anak burung yang diawali dengan mengambil anak burung dari sarangnya dengan memanjat pohon tempat sarang tersebut, apakah dilakukan sendiri atau mendapatkan dari orang lain atau dengan cara menjerat induknya yang dapat menyusahkan anaknya yang tinggal di sarang. Ironis bukan? Pemenuhan ego manusia, seperti kasus tersebut telah mengabaikan hak burung tersebut. Lalu apakah kita tidak merasa iba dengan induknya, lalu bagaimana seandainya kalau hal itu menimpa anak kita? Bayangkan juga jika anak yang kehilangan induknya adalah anak-anak kita?

Kemudian setelah itu Rasulullah melihat sarang semut terbakar, maka beliau bertanya: "Siapa yang membakar ini?" Jawab kami: "Kami ya Rasulullah". Bersabda Nabi: "Tidak harus menyiksa dengan api kecuali Tuhan yang menjadikan api".

Berdasarkan riwayat hadist di atas, membakar sarang semut saja dilarang keras oleh Rasulullah, lalu bagaimana dengan membakar hutan dan lahan secara sembarangan??? Tidak saja sarang semut yang terbakar, namun rumah ribuan satwa serta berbagai jenis tumbuhan juga musnah. Lalu, asapnya menyebar kemana-mana sehingga mengganggu pemandangan dan pernafasan makhluk hidup lainnya, termasuk manusia sendiri.

Selain itu ada dua hal yang dilarang Rasulullah Saw dalam riwayat hadist di atas, yaitu, pertama larangan menyusahkan satwa liar, dalam hal ini dicontohkan burung, dan kedua larangan menyiksa satwa liar.

Di lain hadist, dari Syaddad bin Aus mengatakan:

"Ada dua hal yang kuhafal dari sabda Rasulullah saw. Beliau bersabda: 'Sesungguhnya Allah mewajibkan berbuat baik kepada segala sesuatu. Jika engkau membunuh (binatang), lakukanlah

dengan baik, jika menyembelih (binatang), lakukanlah dengan baik dengan mengasah tajam pisanya, sehingga tidak menyiksa binatang yang disembelih” (Riwayat Muslim).

Di dalam hadis ini Rasulullah melarang kita menyembelih menggunakan pisau yang tumpul, untuk berbuat baik kepada hewan dengan tidak memberikan rasa sakit kepada hewan sembelihan, menunjukkan kasih sayangnya agama Islam terhadap semua makhluk di dunia ini.

Di dalam hadis lain juga nabi Muhammad Saw melarang kita untuk membunuh hewan dengan dasar sia-sia, dengan mengibaratkan membunuh seekor burung kecil, maka burung tersebut akan mengadukan semua perbuatan jahat manusia kepada dirinya kepada Allah Ta’ala:

Dan dari Amru bin Syarid, ia berkata:

“Aku mendengar Rasulullah saw. bersabda: “Siapa yang membunuh seekor burung dengan sia-sia (tanpa maksud tertentu), burung tersebut akan mengadukan kepada Allah di hari kiamat, seraya berkata: “Wahai Tuhan, si fulan telah membunuhku dengan sia-sia dan aku dibunuh tidak dengan tujuan yang bermanfaat” (Riwayat Ibn Hibban).

Di samping anjuran berbuat baik hewan, Rasulullah juga memberi perhatian khusus soal menanam pohon, berdasarkan sabda beliau:

عَقَدَصَ هَبْ هَلْ نَاكَ إِلَيْتَابَادُ وَأَنْسُنْ إِنْ هُنْمَ لَكَ أَفْ أَسْرَعِ سَرَعِ مِلْسُ مِ نَمِ أَمِ

"Muslim mana saja yang menanam sebuah pohon lalu ada orang atau hewan yang memakan dari pohon tersebut, niscaya akan dituliskan baginya sebagai pahala sedekah." (Tafsir Ath-Thabari)

Pohon yang ditanam dan bermanfaat bagi lingkungan sekitar akan menjadi aset pahala bagi penanamnya sesudah mati yang akan terus mengalirkan pahala baginya. Kita sendiri juga dapat menikmati buah

dari pohon yang kita tanam tersebut sebagai rezeki dari Allah Ta'ala.

Kemudian Rasulullah juga menyebutkan tujuh amalan yang akan mengalir kepada manusia meskipun telah mati, salah satu dari ketujuh amalan tersebut adalah menanam pohon kurma, yang berarti mulianya seseorang untuk melakukan penghijauan di lingkungannya berada, yang mana pohon kurma tersebut akan bermanfaat bagi orang di sekitarnya meskipun dia telah mati. Rasulullah bersabda:

رَجَأٌ وَأَمْلَعٌ مَلْعَ نَمٍ: هِتْوَم دَعَب هِرْبَق يِف وَه وَن هُرْجَأ دَبْعِلِل يِرْجِي عُبَس
أَدَلْو لَكَرْت وَأَفْحَصُم تَرَو وَأُدْجَسَم يَنَب وَأَلْخَن سَرَع وَأَأْرِيْب رَفَح وَأَأْرَهَن
هِتْوَم دَعَب هَل رُفَعْتَسِي .

"Tujuh perkara yang pahalanya akan terus mengalir bagi seorang hamba sesudah ia mati dan berada dalam kuburnya. (Tujuh itu adalah) orang yang mengajarkan ilmu, mengalirkan air, menggali sumur, menanam pohon kurma, membangun masjid, mewariskan mushaf atau meninggalkan anak yang memohonkan ampunan untuknya sesudah ia mati." [Diriwayatkan oleh Abu Nu'a'im dalam al-Hilyah (2/344), al-Baihaqi dalam al-Jami'li Syu'abul Iman (5/122-123) (3175), al-Mundiri menyebutkan dalam at-Tarhib wat-Tarhib (1/124) (113), (1/725) (1408) dan (3/356-357) dengan nukilan hadits (3828) dari hadits Anas radhiyallahu 'anhu]

Senada dengan hadist di atas, kedua hadist di bawah ini menunjukkan keberkahan dan kebermanfaatannya tanaman yang telah di tanam seseorang kemudian diambil manfaatnya oleh makhluk hidup lain, maka Allah menganggap amalannya tersebut sedekah bagi dirinya, Dari Anas bin Malik, Rasulullah bersabda:

"Tidaklah seorang muslim menanam tanaman, kemudian tanaman tersebut dimakan oleh burung, manusia ataupun binatang ternak, melainkan hal itu sudah termasuk sedekah darinya." (HR. Bukhari dan Muslim)

Juga hadis dari Jabir bin Abdullah, Rasulullah bersabda:

“Tidaklah seorang muslim menanam tanaman kecuali yang dimakan darinya merupakan sedekah, apa yang dicuri darinya merupakan sedekah, apa yang dimakan oleh binatang buas merupakan sedekah, apa yang dimakan oleh burung merupakan sedekah, dan apa yang diambil oleh orang lain juga merupakan sedekah.” dalam lafal lain: “...Merupakan sedekah sampai akhir kiamat” (HR Muslim).

Kemudian Rasulullah juga menanamkan rasa tanggung jawab yang besar kepada kita untuk melakukan penghijauan lingkungan, dengan mengibaratkan ketika datangnya kiamat dan di tangan kita terdapat bibit pohon kurma, maka kita harus bergegas untuk menanamnya saat itu juga.

Dari Anas bin Malik, Rasulullah bersabda:

“Jika kiamat terjadi dan salah seorang di antara kalian memegang bibit pohon kurma, lalu ia mampu menanamnya sebelum bangkit berdiri, hendaklah ia bergegas menanamnya.” (HR Bukhari dan Ahmad).

Saudara-saudara Kaum Muslimim yang Dirahmati Allah

Sebagai penutup khutbah ini, penting ditegaskan kembali bahwa begitu besarnya perhatian Islam terhadap lingkungan hidup, kelestarian alam, termasuk penanaman pohon atau penghijauan, sebab meskipun besok kehidupan di dunia akan berakhir maka Rasulullah masih meminta umatnya untuk menanam bibit pohon yang dimiliki. Ajaran Rasulullah ini memberikan pesan kepada kita sebagai umatnya untuk melakukan penghijauan dengan menanam bibit pohon dan merestorasi hutan-hutan yang rusak agar bermanfaat untuk manusia. Apabila kita adalah yang mengaku sebagai pengikut Rasulullah dan mengakuinya sebagai uswatun hasanah maka alangkah patutnya kita menjalankan semua amalan-amalan dan perintah-perintah yang telah diajarkannya kepada kita umat manusia demi kemaslahatan seluruh umat manusia di atas permukaan bumi.

Demikian khutbah jumat ini semoga banyak manfaatnya. Semoga kita termasuk orang-orang yang dapat mengikuti teladan Nabi Muhamamad SAW.

تَبِيَّ آلَا نَمِ هَيْفِ اِمْب مُنَايِ اِيُوِيْنَ عَفَنَوِ مُيِ طَعَلَا نَا عَرْقُلَا اِب مُنَلَوِيْل هَلَلَا لَرَاب
مُيِ حَرَلَا رُوْفَعَلَا وَهَهْنَا هُوْرَفَعَتْسَا ف ، مُيِ لَحَلَا رَلْذَلَاو

KHUTBAH 8 LINGKUNGAN DALAM PERSPEKTIF ISLAM

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رُورُشْ نَمِ هَلَلَابِ ذُوْعَنْ وَ هُرْفَعْتَسَنْ وَ هُنْيَعْتَسَنْ وَ هُدْمَحَنْ هَلِلِ دَمَحْلَانِ
أَلْفِ لِّلْضِي نَمَوْ هَلْ لِّلْضُمِ أَلْفِ هَلَلَا ذِهْيِ نَمِ ، أَنْ لَامْعَانِ تَيْسِ نَمَوْ أَنْ سَفْنِ
لِصِّ مَهَلَلَا . هَلْ وَسَّرَوْ هُدْبَعِ أَدْمَحْمَنْ نَأْ دَهْشَأْ وَ هَلَلَا أَلِيَّ هَلَلِ أَلِ نَأْ دَهْشَأْ . هَلْ يِدَاهِ
مُؤْيِ يَلِيَّ هَادَهَبِ يَدْتَهَا نَمَوْ هِبْحَصِّ وَ هَلِ آ يَلْعَوِ دَمَحْمَنْ يَلْعَ لِرَابِّ وَ مَلَسَوْ
(ذَعْبِ أَمًا) . ةَمَائِي قَلَا

نَمَوْ مَلَسْمُ مُمْتَنًا وَ أَلِيَّ نَتْمَمْتِ أَلَوْ هِتْ أَقْتِ قَحْ هَلَلَا أَوْ قَتَا أَوْ مَاءِ نَيْ دَلَا أَهْيَأْ أَيِ

مُكَلِّمَعًا مُكَلِّحِ لِّصِّي . أَدْيِ دَسَّ أَلَوْقِ أَوْلُوقِ وَ هَلَلَا أَوْ قَتَا أَوْ مَاءِ نَيْ دَلَا أَهْيَأْ أَيِ
؛ أَمِي طَعِ أَرْوَفِ زَافِ دَقِّفِ هَلْ وَسَّرَوْ هَلَلَا عَطِي نَمَوْ مُكَلِّبُونَ ذُ مَكَلِّ رَفْعِي وَ

Sidang Jama'ah Jum'at rahimakumullah

Puji dan syukur atas limpahan karunia Allah Subhanahu wata'ala, yang telah memberikan nikmat yang demikian banyak untuk kita, nikmat kesehatan, kesempatan dan yang lebih penting dari itu semua adalah nikmat iman dan Islam.

Shalawat dan salam semoga selalu dicurahkan kepada Nabi Muhammad Shallallaahu 'alaihi wasallam, beserta keluarga, para shahabat, tabi'in, tabi'it-tabi'in dan seluruh mukminin yang istiqomah menjalankan sunnah-sunnahnya.

Melalui mimbar ini, khatib berwasiat kepada diri pribadi dan kepada jama'ah sekalian, mari kita senantiasa mengevaluasi kualitas taqwa kita sembari dibarengi dengan upaya peningkatan taqwa kita, semoga kita menjadi hamba Nya yang mulia karena taqwa kita, aamien.

Sidang Jama'ah Jum'at Rahiemakumullah,

Islam mengajarkan kita untuk merawat, menjaga, dan membangun lingkungan yang baik, sebagai bagian dari tugas kita sebagai khalifah di muka bumi. Alam dengan segala isinya adalah ciptaan Allah, yang memiliki makna dan fungsi yang sangat penting bagi seluruh umat manusia. Bahkan, juga bagi makhluk hidup yang lain.

Allah menciptakan langit, bumi dan seluruh galaksi, serta alam semesta, ini bukanlah penciptaan yang tanpa makna, tanpa maksud, tanpa tujuan dan bukanlah sesuatu yang sia-sia.

Manusia yang hanya mengandalkan alam pikiran, ilmu pengetahuan dan teknologi semata, boleh jadi memandang lingkungan dan alam semesta ini sesuatu yang terjadi dengan sendirinya. Bahkan sebagian ilmuwan selalu menyebut segala fenomena alam dengan hukum alam. Seolah dan seakan-akan di balik alam semesta, di balik lingkungan tempat kita hidup ini, tidak ada Dzat yang Maha Kuasa dan Maha Mencipta. Yang penciptaannya itu sendiri memiliki maksud dan tujuan yang sangat mulia dan besar. Yakni, tempat manusia dan seluruh makhluk hidup untuk menjalani kehidupan sebagaimana fungsi makhluk hidup itu sendiri.

Dalam perspektif Islam, lingkungan dan alam semesta di mana kita hidup itu diciptakan Allah bukan sesuatu yg sia-sia, namun punya makna. Bahkan kita dituntut untuk bertafakur dan bertadzakur atas semuanya.

Dalam surat Ali Imron 190-191 Allah berfirman

يَلْوَالِ بِتَايَآل رَاهَنَلَو لِيَلَلَا فِالْتُخَاوِضِرْأَلَاوِتَاوَامَسَلَا قَلْخِ يِف نَا
نَوْرُكْفَتَيَو مُهْبُونُجِ مَلْعَوِ أَدُوغَقَوِ أَمِيقِ هَلَلَا نَوْرُكْدَيِ نَيِذَلَا (190) بِأَبَلْأَلَا
بَادِعِ انْقَافِ لِكِنَاحْبُسِ أَلِطَابِ اذْهَتَقُلْخِ أَمِ انْبَارِضِرْأَلَاوِتَاوَامَسَلَا قَلْخِ يِف
(191) رَانَلا

Artinya "Sesungguhnya dalam penciptaan langit dan bumi, dan pergantian malam dan siang terdapat tanda-tanda (kebesaran Allah)

bagi orang yang berakal. (Yaitu) orang yang mengingat Allâh sambil berdiri atau duduk atau dalam keadan berbaring dan mereka memikirkan tentang penciptaan langit dan bumi, Wahai Rabb kami, tiadalah Engkau menciptakan ini dengan sia-sia, Maha suci Engkau, maka peliharalah kami dari siksa neraka”).. (QS. Ali-Imron [3]:190-191)

Sidang Jama'ah Jum'at Rahimakumullah,

Dalam perspektif Islam, alam semesta, lingkungan dan segala denyut makhluk di dalamnya, itu terkait dengan Al-Khaliq, Allah Yang Memelihara, bahkan Allah jua nanti yang menghancurkannya.

Artinya apa? Artinya, bahwa manusia yang diberi pikiran, hati dan bimbingan kitab suci, selalu merenungkan apa yang terjadi di alam semesta itu. Yang mensyukurinya dengan tafakur dan tadzakur, berpikir dan berdzikir. Dan jangan sekali-kali merusaknya.

Sehingga, lingkungan hidup, di mana tempat kita berada, dan alam semesta ini selalu kita rawat, kita jaga, kita pelihara, sebagaimana Allah merawatnya. Oleh karenanya, Allah disebut Rabbul 'alamin, Tuhan Semesta Alam.

Dalam perspektif Islam, alam semesta dan lingkungan tempat kita berada tidak lepas dari Maha Kuasa Nya, Mahaciptaan Nya.

Yang kedua, dalam perspektif Islam, lingkungan hidup dan alam semesta di mana kita berada, meniscayakan kita untuk menjalankan fungsi khalifah di muka bumi. Allah berfirman :

نَمَّ أَهْيَفُ لِعَجَّتْ أَوْلَاقٌ عَفِيْلَخِ ضُرَّالْأَيِّفُ لِعَجَّ يَزِيْلُ كَيْئَالْمَلِّ كُتْبَرَلَأَقِ ذُو
مُوعَأِ يَزِيْلُ لَأَقِ لَكُلِّ سُرْدَقُنْوَ كِدْمَحْبُحْ بَسُنْ نُحَنَوْءَامْدَلِ الْكِفْسِيْوَ أَهْيَفُ دِسْفِيْ
نَوْمُوعَتِ أَلْ أَمْ

Artinya "Dan (ingatlah) ketika Tuhanmu berfirman kepada para malaikat, Aku hendak menjadikan khalifah di bumi. Mereka berkata, Apakah Engkau hendak menjadikan orang yang merusak dan menumpahkan darah di sana, sedangkan kami bertasbih memu-

ji-Mu dan menyucikan nama-Mu? Dia berfirman, Sungguh, Aku mengetahui apa yang tidak kamu ketahui." (QS.Al-Baqoroh[2]:30)

Kaitannya dengan urusan memakmurkan bumi, mengolah bumi dan seluruh ciptaan Allah, itu hanya tugas manusia. Oleh karena itu, jadilah manusia siapa pun dia, dengan ilmunya, dengan hartanya, dengan kekuasaannya, dan segala kemampuannya untuk memakmurkan bumi ini, alam semesta ini dan jangan merusak. Lain halnya dalam soal ibadah, Allah memberi tugas yang sama kepada manusia dan jin.

Dalam konteks ini, maka akan lahir tanggung jawab dimana rusak dan tidaknya lingkungan tempat kita berada ini tergantung manusia sebagai khalifah di bumi.

Yang ketiga, Islam mengajarkan ketika kita bersikap terhadap lingkungan hidup dengan baik, dalam salah satu hadits, Nabi bersabda:

عَامَّسَلَا يَفِ نَمَ كُمْ حَرِي ضُرَّالْا يَفِ نَمَ اُوْمَحْرَا

"Sayangilah apa yang ada di bumi, niscaya Yang ada di langit akan menyayangimu"(HR. Ath Thabrani dalam al Mu'jam al Kabir, Shahihul Jaami' nomor 896)

Sidang Jama'ah Jum'at Rahiemakumullah,

Mencintai lingkungan adalah bagian dari iman kita. Keberadaan kita di bumi sebagai khalifah di muka bumi. Seorang muslim yang baik, dari hal yang paling kecil, tidak akan membuang sampah sembarangan, merawat sungai, memelihara apapun yang ada di lingkungan sekitarnya, selain memakmurkannya sebagai tempat kita hidup dan perbuatan ini adalah sebagai etika yang melekat sebagai perilaku kita.

Kalau setiap manusia mampu memiliki etika yang baik, maka lingkungan ini tidak akan rusak. Islam mengajarkan kita untuk merawat, menjaga, dan membangun lingkungan yang baik sebagai

bagian dari ruang kehidupan kita sebagai khalifah di muka bumi.

Sekarang kita hidup di alam modern. Manusia modern adalah manusia yang akal pikirannya maju, ilmu pengetahuan dan teknologinya juga maju. Tetapi sering terjadi paradoks, di tengah kemajuan ini alam menjadi rusak. Kerusakan lingkungan, eksploitasi alam, kebakaran hutan, bahkan juga pemanasan global, itu semua terkait dan tidak lepas dari perilaku manusia.

Etika yang harus kita bangun adalah kita harus menjadi pembangun lingkungan alam semesta, dan jangan menjadi perusak.

ضَعَبُ مُهَقِّقِي ذِي لِسَانٍ لَّا يَذِيءُ أَتَّيَسَّرُكَ أَمْ بِرُحْبَلَاءٍ وَرَبِّ لَآئِيْفٍ دَاسِفًا لَّا رَهْظَ
نَوْعِ جَرِي مُهَلِّعَلِ أَوْلَمَّ عِ يَدَلَا

"Telah tampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan perbuatan tangan manusia; Allah menghendaki agar mereka merasakan sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar)" (QS. 30:41)

Kenapa manusia merusak alam, dan bukan memakmurkannya?, karena manusia memiliki sifat serakah dan isrof/berlebihan. Dia ingin memperoleh sebanyak-banyaknya dari lingkungan di mana dia berada, dari hutan, laut dan sebagainya.

Tetapi seringkali keinginannya melampaui takaran. Keinginannya merusak dan membawa pada konsekuensi kerusakan. Tidak menyadari bahwa ketika alam dan lingkungan menjadi rusak maka akibatnya akan berbalik kepada manusia dan makhluk hidup yang lain.

Di tengah masyarakat modern muncul pandangan bahwa alam sudah tidak alamiah lagi, dan manusia sudah tidak manusiawi lagi. Sebagaimana pandangan ahli ekologi baru atau mazhab baru yang menuntut bahwa manusia kembali mengasah kemanusiaannya agar alam kembali kepada keaslian dan fungsi alaminya. Orang banyak menyebut sebagai back to nature, kembali ke alam.

Sejak tahun 70-an, para pemimpin dunia menggelorakan untuk menekan pertumbuhan ekonomi yang merusak alam sampai pada titik zero. Tawaran ini ekstrim, tetapi semangatnya adalah kerakusan untuk pertumbuhan ekonomi dan memperoleh keuntungan yang melampaui takaran menyebabkan alam itu rusak.

Di situlah etika kita. Akhlak juga harus kita sebar-luaskan untuk membangun akhlaq sosial mencintai dan menyelamatkan lingkungan sebagai bagian kesalehan kita.

Ketika para pemimpin dunia mengelorakan etika global, termasuk di dalamnya untuk mencegah pemanasan global, sesungguhnya di sini terjadi pelopor etika sosial dan etika lingkungan yang membawa rahmatan lil'alam.

Yang berikutnya, dalam perspektif Islam perilaku yang membuat kerusakan lingkungan itu adalah perilaku yang membawa dosa. Perbuatan dosa adalah perbuatan yang akan memperoleh siksa. Simboliknya adalah agar manusia membunuh naluri-naluri yang jahat, yang rakus, yang isrof, di dalam kehidupan yang menyebabkan lingkungan menjadi rusak.

Sidang Jama'ah Jum'at Rahiemakumullah,

Dalam ilustrasi Alquran ada hal yang sangat bagus, terdapat di dalam Al-Baqarah ayat 11:

نُوحٍ لِّصُّمٍ نُحْنُ آمِنًا اُولَآءِ اِيَّافِ اُوْدِسْفُتْ اَلْمُهَلِّ لِيَقِ اَذِو

Artinya "Dan apabila dikatakan kepada mereka, Janganlah berbuat kerusakan di bumi! Mereka menjawab, Sesungguhnya kami justru orang-orang yang melakukan perbaikan" (QS.Al-Baqoroh [2]:11)

Paradoks perilaku seperti ini banyak terjadi sekarang ini. Atas nama membangun, tetapi sebenarnya merusak. Membangun hutan, tetapi faktanya merusak hutan. Memanfaatkan laut, tetapi faktanya merusak laut. Segala hal yang paradoks itu kerap kali dilakukan oleh kekuatan yang tidak bisa dicegah.

Dalam kontek inilah, kaum muslimin perlu hadir untuk membangun kesadaran kolektif, dalam kontek bangsa bahkan dunia. Bagaimana kita menyelamatkan lingkungan, kita membangun lingkungan, menggali sumber alam, tetapi jangan sampai merusaknya. Sebab kalau kerusakan itu terjadi maka yang rugi adalah kita semua, serta semua makhluk yang hidup di atas permukaan bumi ini.

Untuk sampai ke sana, dalam perspektif Islam, kita perlu dakwah amru bil makruf nahy anil munkar. Dalam gerakan membangun lingkungan hidup yang ramah, lingkungan hidup yang membawa kemakmuran, dan lingkungan hidup yang membawa kemaslahatan. Bukan lingkungan hidup yang rusak dan membawa bencana.

Ketika terjadi bencana alam, di satu pihak memang ada hukum Allah dan sunatullah di mana bencana alam itu sesuatu yang tidak bisa dihindarkan. Gunung meletus, tsunami, banjir dan lainnya sampai batas tertentu adalah sunnatullah. Tetapi dalam bagian tertentu, jangan-jangan ada campur tangan manusia, sehingga menyebabkan alam kehilangan keseimbangannya.

Oleh karena itu, maka diperlukan gerakan lingkungan hidup yang Islami yang membawa keselamatan hidup manusia dan seluruh makhluk hidup ciptaan Allah lainnya di bumi, dan membawa keselamatan hidup.

Islam itu sendiri berarti selamat dan membawa keselamatan, maka kesadaran setiap muslim untuk memakmurkan lingkungan harus tumbuh dan berkembang. Bumi dan alam sekitar harus menjadi bagian dari jihad dan dakwah kita yang membawa pada rahmatan lil'alamin.

Mudah-mudahan perspektif kita berubah, dan berkembang, untuk memaknai hidup di lingkungan kita berada penuh dengan pertanggung jawaban sebagai 'abdullah dan khalifatul fil ardl***

نَمْ هِيْفِ اَمْبَمْ كَيْ اَيَا وَيُنِعْنَ وَ، مَيْ طَعْلَا نْ اَرْقَا لِيْفِ مُمْ كَلْ وَيْلْ هُلْ لْ كَرْ اَب
مُمْ كَلْ وَيْلْ مَيْ طَعْلَا هُلْ لْ اَرْ فَعْتْ سَا وَا ذْ هَيْ لِيْ وُقْ لُوْقَا. مَيْ كَحْلَا رَلْ كَذِلْ اَوِيْ اَلَا
مَيْ حَرْ لْ اَرْ وُ فَعْلَا وُهْ هُنْ اِ، هُوْرْفَعْتْ سَا فِ. بِنْ ذَلِكْ نَمْ نَمْ يِلْ سُمْ لْ اَرْ اَسْلَوْ

KHUTBAH 9 BERSAHABAT DENGAN LINGKUNGAN ALAM

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

أَلْنَا دَهْشًا. مَلَعَلَا عَيْمَجَ يَلَعَلَمَعَلَاو مَلَعَلَاب مَدَّآآ يَنَب لَصَف يَدَلَا هَلَل دُمَحَلَا
يَلَعَلُوهُو تَيْمِيو يِيحِي دُمَحَلَا هَلُو كَلْمَلَا هَل، هَل لَيْرَشَال هُدُحُو هَلَلَا أَلَا هَلَا
هُدُحَب يِيَب نَال هَلُو سُرُو هُدُحَب أَدَمَحُم نَا دَهْشَاو. رِي دَق يِي ش لِك

نِي مَيَاد أَمَلَسُو ؤَال ص هِبَا حَصْأُو هَلَا يَلَعُو دَمَحَم يَلَع مَلَسُو لَص مَهَلَا
دُحَب أَمَا. أَرِي ثَك أَمِي لَسْت مَلَسُو، نَا مَزَلَاو يِي لَي لَلَا رَمَم يَلَع نِي مَزَلْتَم

نَوُوقْت مَلَا زَا ف دَقَف هَلَلَاوُوقْتَب يِي سَفَنَب يِي أَيُو مُكْتِي صُو هَلَلَا دَاب عَايَا
نَوُوحَلَف مَلَا

مُكَلْ أَمْعَا مُكَلْ حَلْصِي أَدِي دَسْ أَلُو قْ أَوْلُو قْ وَ هَلَلَا أُووقْتَا أُوْنَمَا نِي دَلَا أَهْيَا أَي
أَمِي طَع أَزُو ف زَا ف دَقَف هَلُو سُرُو هَلَلَا عَطِي نَمُو مُكَبُونُ ذَمُكَلْ رَفْعِي وَ

يِرْجَت لِرْحَبَلَا مُكَلْ رَحَس يِي دَلَا هَلَلَا: مِي رِكَلَا نَا رُقَلَا يِي يَلَعَت هَلَلَا لَاق
مُكَلْ رَحَسُو. نَوُرُكُشَت مُكَلْ عَلُو هَلُصَف نَم أُوَعْت. بَتَلُو هِرْمَاب هِي ف كُفَلَا
نَوُرُكُفَتِي مَوْقَل يِي أَلْ كِلْ ذِي ف نَا هُنْمَا عِي مَجِض رَالَا يِي فَا مَوْت وَمَسَلَا يِي فَا م

Jama'ah Jum'at rahimakumullah

Pertama, puji dan syukur atas limpahan karunia Allah Subhanahu wata'ala, khususnya nikmat kesehatan yang hari-hari ini tentu menjadi anugerah yang sangat mahal, oleh karena semua masyarakat dituntut untuk selalu menjaga diri dari wabah Pandemi Covid 19 yang bisa saja menulari kepada siapa saja dan dimana saja. Semoga Allah selalu memberikan perlindungan kepada keluarga dan masyarakat kita.

Kedua, shalawat dan salam semoga selalu dicurahkan kepada

Nabi Muhammad Shallallaahu 'alaihi wasallam, beserta keluarga, para shahabat, tabi'it-tabi'in dan seluruh mukminin-mikinat-muslimin-muslimat yang taat menjalankan sunnah-sunnahnya.

Ketiga, penting dan perlu bagi kita untuk mengingat kembali (mereview), menghitung-hitung ulang, seberapa banyak dan seberapa kualitas amal yang telah kita lakukan di sebagian episode perjalanan hidup kita. Semoga bersamaan dengan bertambahnya usia, semakin bertambah pula amal kebaikan yang bisa kita lakukan, semakin bermanfaat rizki yang Allah berikan dan semakin dekat diri kita kepada sang Pencipta Allah Subhanahu wata'ala. Inilah sebagian dari peningkatan iman dan taqwa, yang kita wujudkan dalam kesadaran untuk selalu beribadah kepada-Nya (hablum minallah), beramal sosial (hablum minan naas) dan bersahabat dengan lingkungan alam di sekitar kita (hablum minal'alam).

Jamaah Jum'ah yang dirahmati Allah

Perubahan iklim dan cuaca beberapa tahun terakhir ini dipandang tidak lumrah. Ketika musim kemarau tiba, terjadi kekeringan dan krisis air bersih di berbagai wilayah. Sementara itu, ketika musim hujan tiba, banjir menjadi ancaman nyata yang terjadi di berbagai daerah, termasuk ibu kota Jakarta. Bahkan, tahun 2020 ini terdapat kejadian yang unik, yaitu banjir bandang di tengah musim kemarau. Pada bulan Juli 2020, di sebagian besar wilayah Indonesia mengalami musim kemarau sejak bulan April, justru terjadi banjir bandang di daerah Masamba Luwu utara, Sulawesi Selatan, bahkan sampai menelan korban puluhan jiwa. Kemudian satu bulan berikutnya, Agustus 2020, juga terjadi banjir bandang di kabupaten Agam Sumatera Barat.

Kondisi iklim dan perubahan cuaca yang tidak menentu menarik untuk kita cermati. Terlepas, semua itu disebabkan oleh adanya fenomena El Nino, La Nina, atau gejala-gejala alam lainnya, yang pasti bahwa ketidakteraturan perubahan iklim ini tidak lepas dari sikap dan perilaku manusia terhadap lingkungannya, bisa saja termasuk kita. Bahwa sekarang ini, tanpa disadari, mungkin kita tidak

lagi ramah terhadap alam, atau memperlakukan alam-lingkungan ini dengan sesuka hati. Pencemaran udara oleh asap kendaraan bermotor, pemakaian plastik hampir di semua aktifitas ekonomi, rumah tangga dan industri-industri besar, serta pemakaian zat-zat kimia di sektor pertanian, peternakan, perikanan dan lainnya menjadi bagian dari persoalan keseharian yang mengancam kelestarian lingkungan tempat hidup kita. Belum lagi ditambah dengan perusakan hutan dan pengurangan lahan pertanian atau terbuka hijau yang beralih fungsi menjadi pemukiman atau kawasan industri menjadi problem serius terhadap keseimbangan ekologi tempat hidup keanekaragaman hayati.

Jama'ah Jum'at yang dimuliakan oleh Allah

Apa dampak jika lingkungan alam jika diperlakukan semena-mena, dieksploitasi tanpa batas dan dirusak oleh egoisme manusia? Dampak yang bisa kita lihat dan rasakan adalah terjadinya bencana alam. Kekeringan yang semakin meluas, krisis air bersih, banjir, tanah longsor, dan sebagainya, yang terjadi hampir setiap tahunnya, merupakan bagian dari adanya ketidakseimbangan ekologi. Ini semua tentu tidak terjadi serta merta tanpa proses dan tanpa sebab. Di sinilah kita perlu menyimak firman Allah berikut ini.

ضَعَبَ مُهَقِّي ذَيْلِ سِآنِ الْيَذِيْءِ أَتَبَسَّكَ اِمْبَ رُحْبَالِ اَوْرَبِّالْاِيْفِ دَاسَ فَاَلَا رَهْظَ
نَوْعِ جَرِيْ مُهْلَعَلْ اَوْلَمَعِ يِيْذَلَا

Artinya "Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar)". (QS. Ar Ruum [30]: 41)

Ini artinya bahwa kerusakan lingkungan yang ada di sekitar kita, salah satu sebabnya adalah karena egoisme dan ambisi manusia yang berlaku semena-mena terhadap sumber daya alam di sekitar kita. Betul bahwa bencana alam itu bisa saja terjadi bukan karena faktor perilaku manusia, misalnya seperti gunung meletus, gempa

bumi, tsunami atau lainnya. Tetapi, dilihat dari sudut pandang teologis, maka semua kejadian yang kita alami sehari-hari merupakan bagian dari respons alam terhadap perilaku manusia dan atas dasar itu, kemudian Allah Subhanahu wata'ala menunjukkan kekuasaan-Nya atas perilaku manusia yang semena-mena terhadap lingkungan alam sekitarnya.

Jamaah Jum'at rahimakumullah

Lantas, bagaimana kita harus bersikap? Jelas bahwa sikap yang perlu ditanamkan dan dikembangkan sejak dini bagi setiap mukmin-muslim adalah sikap positif terhadap alam. Kita harus menyadari bahwa alam tempat kita hidup ini adalah ciptaan sekaligus anugerah Allah Subhanahu wata'ala. Secara gamblang Allah menegaskan dalam ayat berikut :

نَمْ أَوْعْتُبْتَلْ وَ هِرْمَابْ هِيْفْ كَلْفَلْ أَيْرُجْتَلْ رَحْبَلْ أَمْ كَلْرَحْسْ نِي ذَلْ أْهَلْ لْ
نَاْ هُنْ أَمْ عِيْ مَجْ ضِرْ أَلْ أَيْفْ أَمْ وَتْ وَ مَسْلْ أَيْفْ أَمْ مْ كَلْرَحْسْ وَ نَوْرْ كَشْتْ مْ كَلْعَلْ وَ هِلْ ضَرْفْ
(12-13: هي سا ج ل ا). نَوْرْ كَشْتْ يْ مَوْقَلْ تِي أَلْ كَلْ ذِيْ فْ

Artinya "Allah-lah yang menundukkan lautan untukmu supaya kapal-kapal dapat berlayar padanya dengan seizin-Nya, dan supaya kamu dapat mencari sebagian karunia-Nya dan mudah-mudahan kamu bersyukur. Dan Dia menundukkan untukmu apa yang ada di langit dan di bumi semuanya, (sebagai rahmat) daripada-Nya. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat tanda-tanda kekuasaan Allah bagi kamu yang berfikir" (QS. Al Jaatsiyah [45]: 12-13)

Sebagai ciptaan, maka lingkungan alam ini bersifat teleologis, sempurna dan teratur. Kemudian, alam sebagai anugerah artinya bahwa alam dan semua isinya merupakan kebaikan yang tidak mengandung dosa yang disediakan untuk manusia. Ini memberikan pemahaman kepada kita bahwa alam-lingkungan dengan segala keanekaragaman hayati yang ada di dalamnya sebenarnya adalah suci.

Allah menciptakan alam ini memiliki tujuan yang mulia, yaitu menjadi media yang memberikan kesempatan bagi manusia untuk melakukan kebaikan dan mencapai kebahagiaan (membangun peradaban). Praktisnya, menurut Ismail Raji Al Faruqi, bahwa pandangan Islam terhadap alam ini dicirikan oleh tiga hal, yaitu; keteraturan, kebertujuan dan kebaikan. Menurutnya bahwa alam ini adalah suatu panggung hidup yang digerakkan oleh perintah dan tindakan Allah Subhananu wata'ala untuk mewujudkan kemajuan dan kemaslahatan semua makhluk.

Menurut pandangan kita, betapapun sederhananya benda-benda yang ada di sekitar kita, seperti: batu, kerikil, pasir, air, udara dan sebagainya, tetap saja kita tidak bisa membuatnya sendiri. Demikian juga, aneka ragam jenis hewan ternak, keanekaragaman hayati yang ada di dalam air atau laut, serta berbagai mineral yang terpendam di perut bumi, seperti; minyak, emas, tembaga, gas, aspal dan sebagainya, adalah bagian dari kuasa Allah yang telah menciptakannya, dan semua itu adalah untuk memenuhi kebutuhan hidup manusia.

Oleh karena itu, alam dan seisinya ini adalah anugerah Allah yang luar biasa. Kita tinggal memanfaatkannya untuk kebutuhan secukupnya dan tentu yang penting lagi adalah memelihara dan menjaganya agar tidak rusak atau punah. Sebab kerusakan lingkungan alam itu akan menciptakan ketidakseimbangan ekologi dan jika itu terjadi, akibatnya adalah kembali kepada kita. Jadi, memanfaatkan, mengembangkan dan menjaga alam lingkungan tempat kita berdiam bersama aneka ragam makhluk lainnya adalah bukan sekedar tuntutan ekologis semata, tetapi juga bagian dari pertanggungjawaban kita selaku khalifat di bumi kepada sang Pencipta Allah Subhanahu wata'ala.

Jamaah Jum'at rahimakumullah

Akhirnya beberapa catatan penting dalam rangka menumbuhkan sikap dan perilaku yang konstruktif untuk kelestarian dan keharmonian lingkungan alam, antara lain:

Pertama, setiap kejadian atau peristiwa di alam semesta ini pasti melalui proses. Bahwa proses atau tahap-tahap kehidupan di alam dunia ini merupakan bagian dari sunnatullah.

Kedua, semua kejadian atau peristiwa di alam semesta ini memiliki sebab dan akibat. Termasuk pilihan manusia dalam menentukan pola pikir, sikap dan perbuatan juga akan menimbulkan implikasi secara langsung ataupun tidak langsung bagi dirinya sendiri dan lingkungannya. Atas dasar itu, maka kita perlu selalu mempertimbangkan baik dan buruk atas sikap dan perbuatan yang kita lakukan terhadap lingkungan alam di sekitar kita.

Ketiga, lingkungan alam adalah makhluk Allah Subhanahu wata'ala yang sama-sama punya hak untuk hidup, dihargai, dan diperlakukan secara manusiawi dan sebaik-baiknya.

Keempat, memperlakukan lingkungan alam secara bersahabat merupakan bagian dari pertanggungjawaban kita sebagai makhluk manusia kepada sang Pencipta Allah Subhanahu wata'ala.

Akhirnya, sekarang terpulang kepada kita, bahwa lingkungan alam ini akan benar-benar menjadi karunia yang akan memuliakan kita, jika kita bisa memuliakan alam di sekitar kita. Semoga kita bisa hidup bersama dalam keserasian, keteraturan dan keharmonian dengan lingkungan alam di sekitar kita sehingga kita dapat menikmati betapa alam di sekitar kita memberikan berkah yang melimpah untuk kehidupan manusia.

نَمِ هَيْفِ اِمْب مُكَايِي اَوْ يِنَعَفَنُو ، مِيْطَعَلَا نَاَرْقُلَا يِيْف مُكَلَو يِيْلُ هَلَلَا كَرَاب
مُكَلَو يِيْل مِيْطَعَلَا هَلَلَا رُفَعَتَسْأُو اَذْه يِيْلُوق لُوقَا . مِيْكَحَلَا رِكْذِلَاو تَيَايَا
مِيْجَرَلَا رُوْفَعَلَا وَهُ هَنْدَا ، هُوْرُفَعَتَسْأَف . بِنْذَلِك نَم نَمِيْلَسُ مَلَا رِيْأَسَلَو

KHUTBAH 10

PEDULI LINGKUNGAN UNTUK KESELAMATAN DAN KETENTRAMAN MANUSIA

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رُورُشْ نَمِ هَلْ لَابِ ذُوْعَنْ وَ هُرْفُ عَتْ سَنَ وَ هُنِّي عَتْ سَنَ وَ هُدْمَحَنَ هَلْ لِ دَمَحَلَا نِ
الْفَ لِّلْ صُيْ نَمَّ وَ هَلْ لْ ضُمُ الْفَ هَلْ لَا ذِهْيَ نَمَ ، اَنْ لَامِعَا تِ اَيِّي سَ نَمَّ وَ اَنْ سَفُنَا
لِصَّ مَهَلْ لَا . هَلْ وُسْرَوَ هُدْبَعِ اَدْمَحَمَ نَا دَهْشَا وَ هَلْ لَا اَلِ اَلِ هَلْ اَلِ نَا دَهْشَا . هَلْ يِ دَاهِ
مُوي يَلِ اُ هَادْهَبِ يَدْتَهَا نَمَّ وَ هِبْ حَصَّ وَ هَلِ آ يَلْ عَوَ دَمَحَمُ يَلْ عَ كَرَابَ وَ مَلَسَ وَ
دَعَبَ اَمًا .) ةَمَايِ قَلَا

نَمَّ وُ مَلَسَمُ مَتْنَا وَ اَلِ اِنْتِ وُ مَتَّ اَلِ وَ هِتْ اَقْتِ قَحَ هَلْ لَا اَوْقَاتَا اَوْ نَمَاءَ نِي دَلَا اَهْيَا اَيِ

مَكْلَا مَعَا مَكْلَلْ حُلْ صُي . اَدِي دَسَ اَلْ وُقْ اَوْلُ وُقْ وَ هَلْ لَا اَوْقَاتَا اَوْ نَمَاءَ نِي دَلَا اَهْيَا اَيِ
؛ اُمِّي طَعَا اَزُ وِفَ زَا فِ دَقَفَ هَلْ وُسْرَوَ هَلْ لَا عَطِي نَمَّ وَ مَكْلَبُ وُنْ ذُ مَكْلَلْ رُ فَعِي وَ

Sidang Jama'ah Jum'at rahimakumullah

Puji dan syukur atas limpahan karunia Allah Subhanahu wata'ala, yang telah memberikan nikmat yang demikian banyak untuk kita, nikmat kesehatan, kesempatan dan yang lebih penting dari itu semua adalah nikmat iman dan Islam.

Shalawat dan salam semoga selalu dicurahkan kepada Nabi Muhammad Shallallaahu 'alaihi wasallam, beserta keluarga, para shahabat, tabi'in, tabi'it-tabi'in dan seluruh mukminin yang istiqomah menjalankan sunnah-sunnahnya.

Melalui mimbar ini, khatib berwasiat kepada diri pribadi dan kepada jama'ah sekalian, mari kita senantiasa mengevaluasi kualitas taqwa kita dibarengi dengan upaya peningkatan taqwa kita, semoga kita menjadi hamba Nya yang mulia karena taqwa kita, aamin.

Jama'ah Jum'ah rahimmakumullah,

Segala puji bagi Allah yang masih memberikan kesempatan kepada kita untuk bisa bermanfaat dan membahagiakan bagi yang lain. Marilah kita menyibukkan diri kita untuk selalu mengukur jarak kita dengan Allah swt, agar kita selalu berupaya meningkatkan kedekatan kita dengan-Nya (taqwa). Tingkat kedekatan (ketaqwaan) inilah yang menjadikan akhir hidup kita baik (husnul khatimah) dalam keadaan Islam (berserah diri)

Jama'ah Jum'ah rahimmakumullah

Hari berganti hari, bulan berganti bulan dan tahun berganti tahun, seolah bencana tiada henti-hentinya sehingga ketidak-tentraman dan ketidak-nyamanan hidup selalu kita rasakan. Bencana yang kian meningkat baik kuantitas, kualitas maupun intensitasnya mampu membangun hidup manusia selalu dalam cekaman ketakutan, terutama bagi mereka yang tidak mampu memetik hikmah dengan mengingat kepada Sang Pencipta.

Kesadaran akan silih bergantinya bencana di atas mungkin belum sampai pada pemahaman bahwa itu semua merupakan peringatan dari-Nya, tetapi dipahami sebagai ujian yang seolah-olah perbuatan/langkah kita sebagai manusia di dunia ini sudah baik dan benar. Pemahaman seperti itulah yang menyebabkan kadang-kadang atau bahkan seringkali membuat manusia lupa bahwa kita sebagai khalifah (wakil) di bumi ini (khalifatullah fiil 'ardh-Al Baqarah 30) yang harus dipertanggungjawabkan nantinya.

نَمْ أَهِيْف لْعَجَتْ أَوْلَاقَ ءَفِيْلَخِ ضُرْأَلَا يِف لْعَاجِ يِنِإِ ءَكِيْئَالْمَلِإِ كُتْبَر لَاقِ ذُو
مُلْعَإِ يِنِإِ لَاقِ كَلْ سُدَقِيْئُوْ كِدْمَحَبْ حُتْبَسُنْ نُحَنَوْ ءَامْدَلَا كِفِ سَيَوِ أَهِيْف دُسْفِيْ
نَوْمَلْعَتِ أَلْ أَمْ

Artinya "Dan (ingatlah) ketika Tuhanmu berfirman kepada para malaikat, Aku hendak menjadikan khalifah di bumi. Mereka berkata, Apakah Engkau hendak menjadikan orang yang merusak dan menumpahkan darah di sana, sedangkan kami bertasbih memu-

ji-Mu dan menyucikan nama-Mu? Dia berfirman, Sungguh, Aku mengetahui apa yang tidak kamu ketahui." (QS.Al-Baqoroh [2]:30)

Khalifah mengemban misi pengabdian yang mempunyai tugas mulia dan tidak ringan yaitu memelihara, mengatur, mengelola dan memimpin alam ini. Oleh karena itu, di tangan manusia lah alam ini kualitasnya akan tetap terjaga baik, sinambung dan lestari atau sebaliknya, begitu pula kualitasnya bisa menurun dan rusak/hancur, yang pada gilirannya akan berdampak pada kehidupan manusia sendiri. Artinya, sejahtera atau sengsara hidup manusia akan tergantung pada perilaku atau seberapa baik hubungan manusia terhadap alam/lingkungannya.

Seberapa baik hubungan antar manusia dan antara manusia dengan alam merupakan gambaran atau manifestasi dari seberapa baik juga hubungan manusia terhadap Al Khaliq-Allah swt. Seringkali hubungan manusia dengan Allah hanya dipahami terpisah dengan perilaku duniawinya sehingga hubungan itu tidak berdampak pada hubungannya terhadap sesamanya (makhluk). Padahal Rasulullah Muhammad saw telah mencontohkan bahwa :

ءَامَسَلَا يِفْ نَمُكُمْ حَرِي ضُرَّالْا يِفْ نَمُ اُوْمَحْرَا

artinya "berbuat baik atau saling menyayangi antar sesama akan menyebabkan Allah sayang juga kepada kita" (HR Thabrani).

Sayangnya, hubungan sesama yang dimaksud hanya dipahami sebagai hubungan antar manusia saja, sedangkan hubungannya dengan alam baik yang hidup maupun yang mati hanya pelengkap saja, mengingat makhluk selain manusia dianggap tidak dapat memberikan kompensasi (kebaikan balik) secara langsung atau seketika atas kebaikan yang diperbuatnya (pamrih). Inilah yang menyebabkan terjadinya bencana alam dan kecelakaan yang saat ini banyak melanda negeri ini atau bahkan bumi ini secara keseluruhan. Padahal, secara tegas Allah bahwa

(8) هُرِّي اَرَشٍ قَرْدَلْ اَقْثِمِ لَمْعِي نَمُو (7) هُرِّي اُرِي خٍ قَرْدَلْ اَقْثِمِ لَمْعِي نَمَف

"Barangsiapa yang berbuat kebaikan (sebesar biji dzarrah), niscaya dia akan melihat (balasan) nya. Dan barangsiapa yang berbuat kejahatan (sebesar biji dzarrah), niscaya dia akan melihat (balasan) nya pula".)QS. Az-Zalzalah[99]: 7-8(

Jelaslah bahwa bencana yang selalu melanda kehidupan manusia tidak lain akibat dari ketidakpeduliaan manusia sendiri terhadap alam sekitarnya. Banyak contoh perbuatan manusia yang tidak mempedulikan alam sekitarnya, walaupun sebenarnya kehidupan manusia sangat tergantung padanya (food chain system). Seperti, kita dapat makan, beraktifitas, berkendara, dan lain sebagainya, itu semua tidak lain adalah hasil karya tumbuhan. Namun, apakah kita sadar akan hal itu? Padahal, kita tahu bahwa hanya tumbuhan yang mampu memproduksi bahan makanan, minuman dan lain-lain melalui proses fotosintesis karena hanya tumbuhan yang dikaruniai zat hijau daun/klorofil oleh Allah.

نَوَدِقُوتٌ هُنَّ مُمْتَنَاتٌ إِذِفَ أَرَانِ رَضُخَ أَلِ رَجَّشَلَا نَمُ مَكَلَّ لَعَجَ يِذَلَا

Artinya "yaitu Tuhan yang menjadikan untukmu api dari kayu yang hijau, maka tiba-tiba kamu nyalakan (api) dari kayu itu" (QS. Yaasin[36]: 80).

Hingga kini, Allah tetap berlaku sunnatullah pada tumbuhan untuk mengemban amanah sebagai produsen (converter) utama energi alam ini. Peran tumbuhan akan semakin nampak, apabila tumbuhan berada dalam suatu komunitas atau ekosistem hutan.

Belum lagi kalau kita telaah lebih jauh bahwa kehidupan manusia sangat terbantu atau bahkan diuntungkan baik pada saat ini maupun masa yang akan datang oleh keberadaan tumbuhan sebagai produsen di alam ini. Keuntungan yang dimaksud merupakan akibat dari aktivitas fotosintesis yang dilakukan oleh tumbuhan, antara lain tersedianya gas oksigen (O₂) di udara yang dapat dikonsumsi setiap saat secara gratis/cuma-cuma oleh manusia, pemanen handal gas yang merugikan terutama karbon dioksida (CO₂) sisa/buangan kendaraan bermotor dan pabrik atau kegiatan lainnya. Hal seperti itu,

seringkali kurang diperhitungkan atau bahkan tidak diperhitungkan oleh manusia karena hal itu bukan merupakan sesuatu keuntungan yang dapat dinilai langsung dengan uang. Padahal, apabila hal itu dapat dikonversikan dengan biaya kesehatan yang harus dikeluarkan oleh manusia maka tentu jumlahnya sangat besar.

Jamaah Sholat Jumat rahimmakumullah

Ketidak-pedulian manusia akan peran tumbuhan sebagaimana disebut di atas, tentu akan dapat berakibat serius pada kehidupan manusia secara berkepanjangan. Hal itu terbukti dengan adanya suatu peristiwa yang dampaknya secara global saat ini dirasakan dan dirisaukan oleh seluruh manusia di belahan bumi manapun. Peristiwa yang dimaksud adalah Pemanasan Global. Dampak dari pemanasan global bumi (yang biasa dikenal dengan efek rumah kaca) tersebut dapat bersifat kompleks, mengingat rentetan dan keterkaitan dampaknya yang bersifat multi sektoral pada kehidupan manusia. Seperti, terjadinya perubahan iklim (climate change) yang merupakan dampak utama dari pemanasan global akan berpengaruh terhadap ketersediaan air, pangan, energi dan lain-lain yang pada tingkatan lanjut akan berpengaruh juga pada tata ekonomi, sosial, budaya, dan politik baik lokal, nasional, regional maupun internasional sehingga jangka panjangnya akan mengancam keberlanjutan hidup manusia.

Mengingat dampak dari ketidak-pedulian manusia terhadap keberadaan tumbuhan seperti yang terurai di atas maka diperlukan upaya-upaya sedemikian rupa untuk menumbuhkan kepedulian manusia terhadap alam sekitar terutama pada tumbuhan yang memiliki peranan begitu besar dalam kehidupan ini. Upaya penumbuhan kepedulian tersebut perlu dilakukan melalui pendidikan baik secara individu maupun kelompok melalui jalur formal, non formal maupun informal. Diharapkan dengan pendidikan penyadaran akan pentingnya keberadaan/peran tumbuhan di sekitar kita, maka akan tumbuhlah rasa sayang terhadapnya sehingga perilaku memanfaatkan tumbuhan secara berlebihan (merusak

lingkungan), walaupun dengan dalih ekonomi dapat dikendalikan. Buah dari upaya pendidikan pada masyarakat diharapkan akan menggerakkan masyarakat baik secara individu maupun kelompok untuk melakukan pembangunan kembali kawasan penyedia oksigen, pemanen polutan dan pengendali ketersediaan air melalui penanaman pohon.

Upaya-upaya di atas diharapkan akan meningkatkan kepedulian manusia terhadap lingkungan, khususnya tumbuhan yang pada akhirnya akan melahirkan kondisi yang aman dan tentram dalam kehidupan manusia baik kini, esok maupun masa depan. SEJUK BUMIKU – NYAMAN HIDUPKU – AMAN DAN TENTRAM MASA DEPAN ANAK CUCUKU. Aamiin, wallahu 'alam bisshawab.

نَمَّ هَيْفِ امِّبِ مُكَايِإِوِيْنَ عَفَنَوِ، مَيِّطَعَلَا نَارُقُلَا يِفْ مُكَلَوِيْلُ هَلَلَا لَكَرَابِ
مُكَلَوِيْلُ مَيِّطَعَلَا هَلَلَا رُفَعَتْ سَأُوْ اَذْهِيْلُ وُقْ لُ وُقْ أ. مَيِّكَحَلَا رِكَذَلَاوِ تَايْ أَلَا
مَيِّحَرَلَا رُوفَعَلَا وَهَهْنَا، هُوْرُفَعَتْ سَأَفِ بِبَنْذَلِكْ نَمَّ نَمِّيْلُ سُمَلَا رِيْئِ اسْلَوِ

KHUTBAH 11

PERAN PENDIDIKAN ISLAM DALAM PELESTARIAN LINGKUNGAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رُؤُوسُ نَمِ هَلَلَابِ دُوعَنَوِ ، هُرْفَعَتَسَنَوِ هُنْيَعَتَسَنَوِ هُدْمَحَنِ هَلَلِ ذَمَحَلَا نَبَا
لَفِ لِيْلَضِي نَمَوِ هَلِ لَضُمِ الْفِ هَلَلَا هِدْهِي نَمِ ، اَنْلَامْعَا تَائِيَسِي نَمَوِ اَنْسُفْنَا
هُدْبَعِ اَدْمَحُمِ نَا دَهْشَاوُ هَلِ لِكْيَرِشِ اَلِ هُدْحُوْ هَلَلَا اَلِ هَلَلَا اَلِ نَا دَهْشَا ، هَلِ يِدَاھِ
هَلْ وُسْرُوْ .

لَا يَلَعُوْ مَيِّ هَارْبِيْ يَلَعِ تَثِيْلَصِ اَمَكِ دَمَحُمِ لَا يَلَعُوْ دَمَحُمِ يَلَعِ لَصِ مَهَلَلَا
يَلَعِ تَلْكَرَابِ اَمَكِ دَمَحُمِ لَا يَلَعُوْ دَمَحُمِ يَلَعِ لْكَرَابُوْ . دَيِيْجَمِ دَيِيْجَمِ لَكْنَا ، مَيِّ هَارْبِيْ
دَيِيْجَمِ دَيِيْجَمِ لَكْنَا ، مَيِّ هَارْبِيْ لَا يَلَعُوْ مَيِّ هَارْبِيْ

لَكَرَابَتِ لَاقِ تُشِيْحِ لَجَوِ زَعِ هَلَلَا يَوْقَتَبِ يِيْسُفَنَوِ مُكْيِيْصُوْ ، هَلَلَا دَابِعِ
:مَيِّجَرَلَا نَاطِيْشَلَا نَمِ هَلَلَابِ دُوعَا ، يَلَعَتَوِ

اَهْجُوْرَ اَهْنَمِ قَلْخَوِ دَحُوْ اَوْسُفَنَ نَمِ مُكَلْخِ يَدَلَا مُكَبَرِ اَوْقَتَا سُرَانَا اَهْيَا اَيِ
نَا مَاحْرَاوَاوِ هَبِ نَوْلِ اَسَاوَتِ يَدَلَا هَلَلَا اَوْقَتَاوَاوِ اَسَنَوَاوِ اَرِيْثِكَ اَلِ اَجْرِ اَمُهْنَمِ تَبُوْ
اَبِيْ قَرْمُكْيِيْلَعِ نَاكَ هَلَلَا

مُكَلْ اَمْعَا مُكَلْ حُلْصِيْ اَدِيْ دَسِ اَلْوَقِ اَوْلُوقُوْ هَلَلَا اَوْقَتَا اَوْنَمَا نِيْ دَلَا اَهْيَا اَيِ :لَاقُوْ
اَمِيْ طَعِ اَزُوْفِ زَافِ دَقَفِ هَلْ وُسْرُوْ هَلَلَا عَطِيْ نَمَوِ مُكَبُونُ دَمُكَلْ رَفْعِيْوِ

هَيْلَعِ هَلَلَا يَلَعِ دَمَحُمِ يَدَهِيْ دَهْلَا رَيِّحُوْ ، هَلَلَا بَاتِكِ تَثِيْ دَحَلَا قَدْصَا نَافِ
لَلْكَوْ ، قَلَالِصِ عَدْبِ لَلْكَوْ عَدْبِ عَدْبِ لَلْكَوْ ، اَهْتَا تَدْحُمِ رُوْمَا لَاشُوْ ، مَلَسُوْ
:دُعَبِ اَمَا . رَانَلَا يِفِ قَلَالِصِ

Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Manusia mendapatkan unsur-unsur yang diperlukan dalam hidupnya dari lingkungan. Semakin tinggi kebudayaan manusia, semakin beraneka ragam kebutuhan hidupnya. Semakin banyak populasi manusia, semakin besar jumlah kebutuhan hidupnya. Hal tersebut berarti makin besar perhatian manusia terhadap lingkungannya. Kemajuan sains dan teknologi menyebabkan perhatian dan pengaruh manusia terhadap lingkungan makin meningkat pada zaman teknologi maju. Manusia modern mengubah lingkungan alami menjadi lingkungan hidup buatan sesuai kepentingannya. Eksploitasi sumber daya alam makin meningkat untuk memenuhi bahan dasar industri. Sebaliknya industri menimbulkan dampak negatif terkait dengan limbah yang dihasilkannya, sehingga menurunkan kualitas lingkungan.

Warga dunia umumnya, dan bangsa Indonesia khususnya sudah lama menghadapi berbagai masalah lingkungan, yang umumnya dikarenakan perbuatan manusia. Kerusakan lingkungan yang dapat dilihat meliputi antara lain: kerusakan hutan, efek rumah kaca, daerah aliran sungai (watershed), kehilangan keanekaragaman hayati(biodiversity), erosi tanah/lahan yang berlebihan, kerusakan lahan yang dicirikan oleh meluasnya padang alang-alang, kelebihan tangkapan ikan (over fishing), pencemaran udara, kemacetan lalu lintas di kota-kota besar yang diantaranya dapat berdimensi lokal, regional maupun global.

Hal ini sesuai dengan apa yang tercantum dalam al-Qur'an bahwa manusialah yang menjadi penyebab dari kerusakan lingkungan di bumi ini, baik di darat maupun di laut.

ضَعَبَ مُهَقِّقِي ذِي لِسَانٍ لَّا يَذِيءُ أَتَّبَسَّكَ أَمْبِرُ رُحْبَلٍ أَوْ رَبِّ الْاِيْفِ دَأَسَ فَلَآ رَهْطَ
نَوْعِ حُرِّي مُهَلَّعِلِ أَوْلَمَعِ يِيذَلَا

Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan Karena perbuatan tangan manusi, supay Allah merasakan kepada mereka

sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar) (QS. al-Rum [30]: 41).

Semua kerusakan alam yang berdampak besar terhadap masa depan dunia, hanya dapat dilakukan oleh manusia, bukan binatang atau lainnya, karena manusia memiliki kemampuan untuk melakukan kerusakan tersebut. Oleh karena itulah, peran manusia dalam keseimbangan alam menjadi faktor penting. Manusia dengan kekuatan ilmu pengetahuan dan teknologi serta kekuatan industrinya, telah memulai kerusakan alam, maka manusia pula lah yang dapat menghentikan itu dan memperbaikinya.

Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Barangkali ada yang bertanya apakah maksiat yang tidak ada sangkut pautnya dengan alam bisa juga merusak alam? Jawabnya, ya bisa. Bukankah Hajar Aswad menghitam karena maksiat yang dilakukan oleh manusia? Rasulullah saw bersabda:

اِيْطَخُ هُتَدَوَسَفِ نَبَلِّلَا نِمَ اَصْ اِيْبِ دُشْرًا وَّهُوَ قَنْجَلَا نِمَ دُوْسَالَا رُجْحَلَا لَزَن
مَدَّ اِيْب

Hajar Aswad turun dari surga lebih putih warnanya daripada salju, lalu menjadi hitam karena dosa-dosa anak Adam (at-Tirmidziy, 2012: I/166; Imam Ibnu Khuzaimah, 2012: I/271).

Begitulah pengaruh dosa dan maksiat! Hajar Aswad yang turun dari surga dalam keadaan berwarna putih bersih lebih putih dari salju bisa menghitam karena dosa. Ini membuktikan bahwa dosa dan maksiat juga memberikan pengaruh pada perubahan yang terjadi pada alam sekitar.

Apabila manusia tidak segera kembali kepada agama Allah, kepada sunnah Nabi-Nya, maka berkah itu akan berganti menjadi musibah. Hujan yang sejatinya, Allah turunkan untuk membawa keberkahan di muka bumi, namun karena ulah manusia itu sendiri, hujan justru membawa berbagai bencana bagi manusia. Banjir,

tanah longsor dan beragam bencana muncul saat musim hujan tiba. Bahkan di tempat -tempat yang biasanya tidak banjir sekarang menjadi langganan banjir.

Tidakkah manusia mau menyadarinya? Atau manusia terlalu egois memikirkan diri sendiri tanpa mau menyadari pentingnya menjaga alam sekitar yang bakal kita wariskan kepada generasi mendatang? Allah memberi manusia tanggungjawab untuk memakmurkan bumi ini, mengatur kehidupan lingkungan hidup yang baik dan tertata dan Allah akan menuntut tanggungjawab itu di akhirat kelak. Oleh karena itu, kita sebagai umat muslim seharusnya memahami arti pentingnya menjaga kelestarian lingkungan hidup. Umat Islam punya kewajiban untuk melestarikan alam semesta. Allah berfirman:

هَلْ لَّا تَمُحَّرْنَ لِأَعْمَاطٍ أَفْوَحَ هُوُعُودًا وَهَجَّالِصَّإِذْعَبِ ضُرُأَلَا يِفِ أُوْدِسْفُتِ أَلَوِ
نَيِّنِسْ حُمَلَا نَمُّ بِيِرَقِ

Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdoalah kepada-Nya dengan rasa takut (Tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik. (QS.al-'Araf[7]:56).

Ibnu Katsir menjelaskan ayat ini sebagai berikut, "Firman Allah: "Dan janganlah kamu berbuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya." Allah melarang tindakan perusakan dan hal- hal yang membahayakan alam, setelah dilakukan perbaikan atasnya. Sebab apabila berbagai macam urusan sudah berjalan dengan baik lalu setelah itu terjadi perusakan, maka hal itu lebih membahayakan umat manusia. Oleh karena itu, Allah melarang hal itu dan memerintahkan para hamba-Nya agar beribadah, berdoa, dan tunduk serta merendahkan diri kepada-Nya.

Berangkat dari sebuah pernyataan Ilahiyah di atas, yang menyatakan bahwa kerusakan lingkungan disebabkan oleh ulah tangan manusia, dengan beberapa faktor yang melatarbelakanginya, serta adanya beberapa bukti konkret di berbagai tempat tentang

kerusakan lingkungan, maka menjadi menarik untuk dikaji lebih jauh berkenaan dengan apa yang menyebabkan semua itu bisa terjadi.

Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Bukankah Islam secara jelas telah mengajarkan umatnya untuk bersahabat dengan alam (lingkungan). Dalam surat al-Qashash ayat 77 misalnya, Allah memerintahkan untuk tidak berbuat kerusakan di bumi:

نَسْخُ أَوْ أَيْنُ دَلَا نَمُ كَتَبِي صَنَ سُنَّتِ الْوَقْرُ خَالَ رَادِلَا هَلَّلَا كَاتَا أَمِي فِ عَثَبَا
نِي دِسْفُمْلَا أَبْحِي الْهَلَّلَا نِ إِضْرَالَا يِي فِ دَاسْفَلَا عَثَبَا الْوَلَكِي لِي هَلَّلَا نَسْخُ أَمَكْ
Dan carilah pada apa yang Telah dianugerahkan Allah kepadamu (kebahagiaan) negeri akhirat, dan janganlah kamu melupakan bahagianmu dari (kenikmatan) duniawi dan berbuat baiklah (kepada orang lain) sebagaimana Allah Telah berbuat baik, kepadamu, dan janganlah kamu berbuat kerusakan di (muka) bumi. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan (QS. al-Qashash[28]:77).

Permasalahan lingkungan seperti itu perlu segera dicarikan solusi alternatif guna untuk menyelamatkan kehidupan manusia di bumi ini, karena pada hakikatnya, penyelamatan lingkungan adalah penyelamatan manusia itu sendiri. Dalam usaha itu, salah satu solusi yang sekiranya tepat untuk menumbuhkan kesadaran masyarakat adalah melalui pendidikan. Pendidikan dapat mengarahkan bagaimana manusia berpikir dan bertindak secara baik dengan membekali setiap generasi penerus pendidikan berwawasan lingkungan hidup.

Tujuan jangka panjangnya adalah agar nilai yang diajarkan dapat menginternalisasi dalam diri serta menjadi habitus masyarakat kita (Andang L. Binawan, 2007). Harapannya adalah terbentuknya masyarakat yang cinta lingkungan atau masyarakat yang ramah terhadap lingkungannya, hingga akhirnya disebut sebagai masyarakat yang "berbudaya hijau", yaitu suatu sikap yang tercermin

dalam masyarakat dalam menciptakan lingkungan sebagai tempat yang baik bagi semua makhluk hidup, bahkan tercermin dalam keyakinan teologis (ecotheology) dan sikap politik (green politics).

Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Lalu Bagaimana Peran Pendidikan Islam dalam Pelestarian Lingkungan ? Menurut Asep Kurniawan (2011) peran pendidikan dalam hal ini sekolah adalah sebagai:

1. Lembaga pembaharu (Agent of Change); yang memperkenalkan berbagai perubahan dan pembaharuan dalam pengetahuan, cara berpikir, pola hidup, kebiasaan dan tata cara pergaulan, dan sebagainya. Sebagai agent of change tentu lembaga pendidikan hendaknya lebih mengedepankan peran dan fungsinya sebagai pembaharu bagi masyarakat peserta didik dan masyarakat umum terutama dalam menggali potensi yang mengarah pada paradigma dan perubahan berpikir dan berperilaku yang sesuai dengan standar norma yang berlaku, sehingga jika masyarakat peserta didik melakukan pelanggaran atas hal tersebut, maka ada dua pertanyaan yang dikemukakan apakah lembaga tidak berhasil dalam mendidik peserta didik ataukah peserta didik itu sendiri yang memang susah untuk dibentuk sebagai manusia berakal yang berakhlakul karimah.
2. Lembaga seleksi, (Agent of Selection); yang memilih atau membedakan anggota masyarakat menurut kemampuan dan potensinya dan memberikan pembinaan sesuai dengan kemampuan itu, agar tiap anggota masyarakat dapat dikembangkan dan dimanfaatkan potensinya semaksimal dan seefektif mungkin. Sebagai selecting agency lembaga hendaknya mau dan mampu memilih potensi masyarakat yang beragam, tentu hal ini membutuhkan keterampilan-keterampilan khusus, terutama dari pengelola pendidikan sehingga pada gilirannya potensi masyarakat dalam hal ini peserta didik mampung berkembang secara optimal
3. Pengembangan, (Agent of Development); yang membantu

meningkatkan taraf sosial warga negara, dengan demikian mengurangi atau menghilangkan perbedaan kelas dalam masyarakat.

4. Asimilasi, (*Agent of Assimilating*), yang berusaha mengurangi atau menghilangkan perbedaan-perbedaan atas dasar tradisi, adat dan budaya, sehingga terdapat usaha penyesuaian diri yang lebih besar dalam rangka persatuan dan kesatuan bangsa.
5. Pemeliharaan kelestarian, (*Agent of Preservation*), yang memelihara dan meneruskan sifat-sifat budaya yang patut dipelihara dan diteruskan.
6. Peningkatan taraf sosial (*Agent of Class Leveling*), yaitu hendaknya sekolah mampu menjadi perantara sebagai peningkat taraf sosial bagi masyarakat peserta didik itu sendiri, sehingga kecenderungan peserta didik untuk berperilaku yang menyimpang.

Peran-peran sekolah atau pendidikan sebagaimana tersebut di atas bisa dikaitkan dengan peran pendidikan Islam dalam konteks pelestarian alam. Pendidikan Islam berperan dalam penanaman nilai-nilai Islam dari al-Qur'an dan Hadits yang jelas-jelas sebagaimana tersebut di atas mengajarkan manusia untuk melestarikan alam. Dengan demikian pendidikan Islam bisa berperan umpamanya sebagai *agent of change* bagi masyarakat untuk merubah pandangan, sikap, dan perbuatan dari kurang bersahabat dengan alam menjadi bersahabat baik dengan alam.

Kerusakan lingkungan yang kerap terjadi di negeri ini, diakui berbagai pihak bahwa banyak faktor yang menjadi pemicunya. Salah satu aspek yang disebut sebagai salah satu pemicu adalah bidang pendidikan terutama pendidikan Islam. Inilah yang sangat penting untuk didiskusikan dan menjadi hal yang penting juga dalam membantu mengurangi kerusakan lingkungan hidup.

Kalau kita tenggok ke belakang, maka terlihat jelas dunia pendidikan Islam kita kurang terjalin mesra dengan aspek kelestarian lingkungan hidup. Walaupun ada yang bertautan, itu pun jumlahnya tidak banyak dan muatannya pun kurang aplikatif terhadap keadaan

alam di daerah masing-masing. Artinya, muatannya hanya semata-mata normatif, tanpa membuat peserta didik melihat sendiri di lapangan. Untuk itu, tidak aneh kalau sekarang banyak hasil keluaran pendidikan Islam yang mengabaikan aspek keselamatan lingkungan ini. Dalam pikirannya, hanya terbesit bagaimana caranya untuk mendapatkan keuntungan sebanyak-banyaknya, seperti cara-cara yang dilakukan oleh orang-orang kapitalis.

Sejalan dengan itu, guru besar bidang geofisika terapan ITB, Prof. Dr. MT Zen, bahkan pernah menyebutkan bahwa masalah yang serius dalam mengatasi krisis lingkungan ini adalah pendidikan. Pendapat tersebut, tentu bukan tanpa alasan. Paling tidak, melalui insan pendidikan lingkungan, akan melahirkan peserta didik yang tidak hanya cerdas, tetapi juga mampu menjadi warga negara pengembang dan pengamal lptek yang ramah lingkungan dan hemat sumber daya alam.

Adapun bentuk tindakan pendidikan lingkungan hidup yang bisa kita ambil contoh adalah seperti pengembangan materi lingkungan hidup yang bisa dimasukkan dalam berbagai bidang studi keislaman. Lebih jauh dari itu, para peserta didik pun melihat langsung dan mengamati apa yang terjadi pada lingkungan alam yang dibinanya. Bentuk pendidikan Islam berwawasan lingkungan ini, tentu harus bersifat kedaerahan, yang tentunya tidak terlepas dari lingkungan global. Artinya program pendidikan Islam berwawasan lingkungan harus dikembangkan sesuai dengan apa yang diperintahkan di dalam al-Qur'an, al-Hadits, falsafah dan tujuan pembangunan nasional.

Selain itu, materi, media, pendekatan, dan metodologi pendidikan perlu terus menerus dikembangkan sesuai dengan perubahan aspirasi dan sistem nilai yang terjadi di masyarakat. Pendeknya, peran pendidikan Islam terhadap pelestarian lingkungan itu berada dalam koridor untuk meningkatkan kesadaran, kepedulian tentang lingkungan serta permasalahannya. Pengetahuan, ketrampilan, sikap, motivasi, dan komitmen untuk bekerja secara individu dan kolektif, terhadap pemecahan permasalahan dan mempertahankan kelestarian fungsi-fungsi lingkungan.

Untuk mencapai itu, berikut ini adalah hal-hal nyata yang perlu dilakukan:

- a. Memberikan kesempatan bagi setiap individu untuk memperoleh pengertian dasar tentang lingkungan hidup, permasalahannya serta peran dan tanggungjawab manusia dalam upaya melestarikan fungsi-fungsi lingkungan hidup.
- b. Membantu individu dan masyarakat mengembangkan keterampilan yang dibutuhkan dalam pengelolaan, menjaga kelestarian fungsi lingkungan, dan memecahkan permasalahan lingkungan.
- c. Memupuk kesadaran dan kepekaan terhadap lingkungan hidup dan permasalahannya, melalui penyuluhan terhadap individu atau masyarakat tentang sistem nilai yang sesuai, kepekaan yang kuat atas keperdulian tentang lingkungan dan motivasi untuk secara aktif berpartisipasi terhadap pelestarian fungsi-fungsi lingkungan dan pencegahan kerusakan lingkungan.

Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Islam mengajarkan pentingnya iman, ilmu, amal, dan dakwah. Maka Pendidikan lingkungan di atas harus benar benar berperan terhadap pelestarian lingkungan, tidak hanya menciptakan kemahiran meneliti dan menulis atau berbicara saja. Lebih dari itu, ia juga mahir, pintar, dan cerdas melaksanakan jasa pelayanan lingkungan (promotif, preventif, kuratif, dan rehabilitatif). Peran pendidikan Islam terhadap pelestarian lingkungan juga hendaknya menciptakan orang-orang yang dapat menjadi teladan bagi masyarakatnya, membangkitkan interaksi sosial serta memotivasi dan melibatkan diri dalam masyarakat sebagai pendorong yang mampu memecahkan masalah-masalah lingkungan.

Apabila kita merujuk pada konsep Unesco, dikatakan bahwa keberhasilan pendidikan diukur dari hasil empat pilar pengalaman yang diperoleh peserta didik, yaitu belajar mengetahui (learning

to know), belajar berbuat (learning to do), belajar hidup bersama (learning to live together), dan belajar menjadi orang (learning to be). Demikian juga halnya dengan peran pendidikan Islam terhadap pelestarian lingkungan dalam masyarakat. Dengan terciptanya peran pendidikan Islam terhadap pelestarian lingkungan seperti itu, maka akan menopang terwujudnya pembangunan masyarakat yang sesuai harapan setiap kalangan. Yang dalam bahasa Ronald G Havelock disebutkan bahwa pembangunan masyarakat pada hakekatnya merupakan suatu rangkaian kegiatan yang membentuk siklus dalam suatu spiral, yakni berupa penelitian dan pengembangan; interaksi sosial dalam rangka penyebaran hasil-hasil penelitian dan pengembangan; serta proses pemecahan masalah di masyarakat dengan menggunakan hasil-hasil penelitian dan pengembangan tersebut.

Akhirnya, posisi pendidikan Islam adalah sesuatu yang penting dalam hidup manusia. Begitu juga dengan ilmu lingkungan perlu dimiliki oleh setiap manusia yang hidup di dunia ini. Dan dari sini, tentu kita berharap akan lahir manusia yang sadar akan peran dan kewajibannya untuk sama-sama menjaga kelestarian lingkungan.

بُنْدَلِكُ نَمَ نَيْمِلْسُ مَلَا رِيَّاسَلْ وَ مَكْلَ وَ نِيْلَ هَلَلَا رُفْعَتْسُ أَوْ اذْهَيْلَ وَقْ لَوْقْ
مُيَحْرَلَا رُوفَعْلَا وَ هُنَّ هُنَّ هُوْرُفْعَتْسُ آفْ

KHUTBAH 12

STRATEGI DAKWAH LINGKUNGAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رَارُسْأَلَا مِلَاعُو .َاهِعْضَاوَوِ ضِرْرَالَا طِسَابِ وَ .َاهِعْفَارَوَاتِ اُوْمَسَلِ اِرْطَافِ هِلَلِ ذَمْحَلِ
اَلْ نَأْ دُهُشَا .هَمِرْكَبِ فِ بَرْتَعْمِ هِمَسَقِبِ ضَار .هَمِعْنَالْ اِرْكَاشِ اَذْمَحِ هُدْمَحَا .َاهِعْمَسَوِ
نَأْ دُهُشَا وَ رَهَابَلَا مِ كِحَلَاوِ .قِرْمَاعَلَا مِعْنَلَاوُذْ هَلْ كَيْرَشِ اَلْ هُدْحُو هِلَلَا اَلَا هَلَا
تِيْلَعِ وَ دِمْحَمِ تِيْلَعِ مَلَسِ وَ لَصِ مَهَلَلَا .يَهَبَاتِكِبِ لَسْرُمَلَا هِلْ وُسُرُو هُدْبَعِ اَذْمَحْمِ
نَوْمِلْسْمَلَا اَهْيَا اَيَفِ :دُعْبِ اَمَّا .هَبِ اَزْحَا وَ هِرَا صِنَا نَمِ نَيِرَاتِ خُمَلَا هَبِ اَحْصَا وَ هِلَا
تِيْتَا نَمِ اَلَا نَوْنَبِ اَلْ وَا مِ هَيْفِ عَفْنِي اَلْ مَوِيْلِ اُوْدِعْتَسَاوِ مَيِ طَعَلَا هَلَلَا اُوْقَاتَا
مِيْلَسِ بَلْقَبِ هَلَلَا

Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Pada hari jum'at yang berbahagia ini, marilah kita pada setiap saat selalu berupaya meningkatkan taqwa kita kepada Allah SWT, karena predikat yang tertinggi di hadapan Allah SWT adalah orang yang bertaqwa. cobalah renungkan dan resapi firman Allah dalam surat Al-Baqarah ayat 19:

...نَيِقْتُمُ اَعْمَ هَلَلَا نَأْ اُوْمَلْعَاوِ هَلَلَا اُوْقَاتَا

"...Dan bertaqwalah kamu sekalian kepada Allah, dan ketahuilah, sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang bertaqwa." (Q.S AL-Baqoroh[2]:19)

Dan perhatikan firman-Nya dalam Surah An-Nahl ayat 128 :

نَوْنَسْخُمُ مَهْنِي دِلَاوِ اُوْقَاتَا نَيِ دِلَا عَمَ هَلَلَا نِيَا

"Sesungguhnya Allah beserta orang-orang yang bertaqwa dan orang-orang yang berbuat kebaikan." (Q.S An-Nahl[16]:128)

Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Dari kedua ayat tadi, kita dapat memahami, bahwa Allah SWT memerintahkan kepada kita agar kita menjadi orang-orang yang bertaqwa dan berbuat kebaikan. Sebaliknya Allah SWT tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan, sebagaimana tersebut dalam Alquran Surah Al-Qashash ayat 77 :

....

"...Dan janganlah kamu berbuat kerusakan di bumi. Sesungguhnya Allah tidak menyukai orang-orang yang berbuat kerusakan."(Q.S Al-Qashash[28]:77

Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Alam adalah sebuah entitas dan realitas yang tidak berdiri sendiri. Alam diciptakan oleh Allah tidak dengan ketidaksengajaan, kebetulan atau main-main, tetapi dengan nilai dan tujuan tertentu. Alam mempunyai eksistensi riil, objektif serta bekerja sesuai dengan hukum-hukum yang berlaku tetap (qadar) bagi alam. Sebagaimana firman Allah dalam surat shod ayat 27 menyebutkan:

لِيُؤْفَ أَوْرُفَكَ نِي دَلَا نَظْ لِكِلْ ذُّ لَطَابِ أَمْهُنْ يَبِ أَمْ وَضُرْ أَلَا أَوْ أَمْ سَلَا أَنْ قَلَّ حِ أَمْ
رَأْنَا لَمْ أَوْرُفَكَ نِي دَلِّ

"Dan Kami tidak menciptakan langit dan bumi dan apa yang ada di antara keduanya dengan sia-sia. Itu anggapan orang-orang kafir, maka celakalah orang-orang yang kafir itu karena mereka akan masuk neraka." (Q.S Shod[38]:27)

Manusia merupakan bagian tak terpisahkan dari alam. Keberadaan kita semua sebagai manusia di alam adalah saling membutuhkan, saling terkait dengan makhluk yang lain, dan masing-masing makhluk mempunyai peran yang berbeda-beda. Manusia disamping

mempunyai peran sebagai bagian atau komponen alam, manusia mempunyai peran dan posisi khusus diantara komponen alam dan makhluk ciptaan Tuhan yang lain yakni sebagai khalifah, wakil Tuhan dan pemimpin di bumi, sebagai ditegaskan dalam firman Allah dalam surat Al-An'am ayat 165:

مُكَوَّلٌ بِيَدِ مَنْ رَدُّهُ عَنَّا يُغِثُ الْوَدَّاعَ وَبِئْسَ الْأَعْدَاءُ لِمَنْ هُمْ يُقَاتِلُونَ
مُكَوَّلٌ بِيَدِ مَنْ رَدُّهُ عَنَّا يُغِثُ الْوَدَّاعَ وَبِئْسَ الْأَعْدَاءُ لِمَنْ هُمْ يُقَاتِلُونَ

"Dan Dialah yang menjadikan kamu sebagai khalifah-khalifah di bumi dan Dia mengangkat (derajat) sebagian kamu di atas yang lain, untuk mengujimu atas (karunia) yang diberikan-Nya kepadamu. Sebenarnya Tuhanmu sangat cepat memberi hukuman dan sungguh, Dia Maha Pengampun, Maha Penyayang."(Q.S Al-An'am[6]:165)

Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Sebagai khalifah, setiap manusia muslim mempunyai tanggungjawab untuk terus menyerukan atau dakwah kepada masyarakat terkait bagaimana seharusnya mengelola dan menjaga alam beserta seluruh lingkungannya. Hal ini karena manusia tidak bisa dilepaskan dari alam dan alam pun bisa maksimal termanfaatkan ketika dikelola dengan baik oleh manusia, sebagai khalifah di muka bumi.

Lantas, bagaimana kita melakukan dakwah lingkungan kepada masyarakat?, sehingga masyarakat memiliki kesadaran dan kemauan untuk terlibat dalam kegiatan pengelolaan lingkungan. Ada beberapa strategi yang bisa kita lakukan bersama dalam melakukan proses dakwah, di antara adalah sebagai berikut:

Pertama, dakwah bil lisan. Yaitu, dakwah yang disampaikan dalam bentuk komunikasi lisan (verbal), seperti ceramah, pengajian, khutbah, atau penyampaian dan ajakan kebenaran dengan kata-kata (berbicara). Setiap masjid, organisasi keagamaan, atau para mubaligh kiranya perlu membuat materi-materi dakwah khusus terkait bagaimana menumbuhkan kesadaran akan pentingnya

menjaga dan mengelola lingkungan. Namun, hal yang penting dalam menyampaikan dakwah ini, dilakukan dengan komunikasi yang baik atau qaulan ma'rufa. Sebagaimana difirmankan Allah:

أَهْيِفْ مُهُوْقُ زُرَّاءُ أَمْ يَبِقُ مُكْلُ هَلِّ لَ عَجْ يَيْتَلِ مُكْلُ أَوْمَ آءَاهَفْ سَلَا أَوْتُؤْتِ أَلَوَ
أَفُورْ عَمِ أَلْوَ قِ مُهْلِ أَوْلُوقِ وَ مُهُوسْ لُكَاوِ

“Dan janganlah kamu serahkan kepada orang yang belum sempurna akalnya, harta (mereka yang ada dalam kekuasaan) kamu yang dijadikan Allah sebagai pokok kehidupan. Berilah mereka belanja dan pakaian (dari hasil harta itu) dan ucapkanlah kepada mereka perkataan yang baik”.(Q.S An-Nisa[4]:5)

Qaulan Ma'rufa artinya perkataan yang baik, ungkapan yang pantas, santun, menggunakan sindiran (tidak kasar), dan tidak menyakitkan atau menyinggung perasaan. Qaulan Ma'rufa juga bermakna pembicaraan yang bermanfaat dan menimbulkan kebaikan (maslahat). Isu-isu lingkungan harus dikemas secara baik dan kemudian disampaikan kepada masyarakat, sehingga tumbuh kesadaran pada masyarakat untuk terlibat dalam kegiatan pengelolaan lingkungan di sekitarnya.

Kedua, dakwah bil Qalam atau tulisan. Yaitu sebuah metode komunikasi dakwah mampu mengatasi kelemahan dakwah yang hanya dilakukan dengan lisan. Metode ini juga memberikan kesempatan para mad'u untuk bisa menentukan pesan dari dakwah sesuai kemampuan dan kepentingannya, sehingga tujuan komunikasi dakwah menjadi efektif dan efisien. Pada era telekomunikasi dan internet saat ini, strategi dakwah model ini bisa menjadi pilihan. Himbauan, anjuran atau peringatan terkait pentingnya pengelolaan lingkungan dapat dilakukan melalui berbagai media sosial, seperti facebook, Instagram, twitter atau menggunakan media website dan lain-lain. Model dakwah seperti ini sangat efektif, karena bisa menyampaikan pesan langsung ke setiap anggota masyarakat kapan dan di manapun berada. Untuk

itulah, diperlukan sikap bijak dalam penggunaan berbagai media sosial tersebut.

Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Kemudian strategi ketiga adalah dakwah bil hal atau dakwah bil qudwah. Yaitu dakwah dilakukan dengan perbuatan secara langsung, melalui berbagai tindakan dan contoh gerakan nyata dalam kegiatan pengelolaan lingkungan. Strategi dakwah bil-hal ini kiranya lebih dibutuhkan oleh masyarakat dan umat saat ini, khususnya dalam pengelolaan lingkungan. Karena masyarakat dan umat sekarang membutuhkan tokoh dan public figure yang bisa dijadikan contoh dan panutan, ketimbang para pragmatis dan oportunist dari kalangan manapun yang hanya memanfaatkan status quo masyarakat. Mereka lebih membutuhkan sosok-sosok yang bisa menjawab problematika lingkungan yang tengah terjadi baik dari sisi agama, politik, ekonomi, sosial dan lain sebagainya.

Rasulullah sendiri memberikan contoh bahwa teladan adalah bagian dari ciri pribadi Rasulullah SAW. Dengan contoh mengelola sampah dengan baik, tidak membuka lahan dengan membakar, dan contoh yang baik lainnya misalnya, maka hal ini akan mendorong orang lain untuk meniru atau mencontohnya. Terlebih kemudian dirasakan betul manfaat dari perilaku yang kita contohkan bagi kehidupan sehari-hari. Maka, sungguh tepatlah adagium yang menyatakan bahwa satu perbuatan lebih berarti daripada seribu perkataan.

Akhirnya, marilah kita bersama-sama berpartisipasi aktif dalam menjaga lingkungan dan alam di sekitar. Tidak hanya sebagai bentuk tanggungjawab sebagai seorang khalifah, tetapi juga wujud pengamalan totalitas keimanan kita kepada Allah Ta'ala.

نَمْ هَيْفَ اَمْبُ مُكْتَايَاوِيْنَ عَفَنَ وَ .مُيْطِعْ عَلَا نَارُقُلَا يَفْ مُكَلَّو يَلْ هُلَلَا لَرَاب
عُغْيِمَسَلَا وَهُ هُنْ هَتْ وَالْتْ مُكُنْمَ وَ يَنْمَ لَبَقَتْ وَ .مُيْكَحْ لَارِكْدَلَا وَ تَايَا
نَمْ يَمْ حَرْلَا رُيْخَ تَنْأَ وَ مَحْرَاوْ رَفْ غَابِرْ لُقْ وَ .مُيْلَعْلَا

KHUTBAH 13

TEOLOGI PELESTARIAN DAN PERLINDUNGAN HUTAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi wabarakatuh

رُورُشْ نَمِ هَلَلِ ابِ ذُو عَنَ وَ هُرْفِ عَتَسَنَ وَ هُنِي عَتَسَنَ وَ هُدْمَحَنَ هَلِلَ دَمَحَلَا نِ
أَلْفَ لِي لُضِي نَمَ وَ هَلْ لُضُمُ أَلْفَ هَلَلَا ذَهِي نَمَ ، أَنْ لَامَعَاتِ أَيِّي سَ نَمَ وَ أَنْ سَفُنَا
لِصَّمْ هَلَلَا . هَلْ وَسُرَّ وَ هُدْبَعِ أَدْمَحَمَ نَأْ ذَهْشَأْ وَ هَلَلَا أَلِ هَلِ أَلْ نَأْ ذَهْشَأْ . هَلْ يِ دَاهِ
مُؤِي يَلِ هَادْهَبِ يَدْتَهَا نَمَ وَ هِبْ حَصَّ وَ هَلِ آ يَلَعَوِ دَمَحَمَ يَلَعِ لِكْرَابَوِ مَلَسَ وَ
ذَعَبَ أَمَ) . ةَمَ أَيِّ قَلَا

نَمَ وَ مَلَسَمُ مُمْتَنَ أَوَّالِي نَتَّوَمَتَ أَلَّ وَ هِتَاقَتَ قَحَ هَلَلَا أَوْقَتَا أَوْ نَمَاءَ نَيِّ ذَلَا أَهْيَ أَيِ
مُمْتَلَمَعَا مُمْتَلَحُ لُصِي . أَدِي دَسَ أَلْوَقَ أَوْلُوقَ وَ هَلَلَا أَوْقَتَا أَوْ نَمَاءَ نَيِّ ذَلَا أَهْيَ أَيِ
؛ أَمِي طَعِ أَرْوَفَ زَافَ دَقَفَ هَلْ وَسُرَّ وَ هَلَلَا عَطِي نَمَ وَ مُمْتَلَبُونُ ذَمَّ كَلَّ رَفَعِي وَ

Sidang Jama'ah Jum'at rahimakumullah

Puji dan syukur atas limpahan karunia Allah Subhanahu wata'ala, yang telah memberikan nikmat yang demikian banyak untuk kita, nikmat kesehatan, kesempatan dan yang lebih penting dari itu semua adalah nikmat iman dan Islam.

Shalawat dan salam semoga selalu dicurahkan kepada Nabi Muhammad Shallallaahu 'alaihi wasallam, beserta keluarga, para shahabat, tabi'in, tabi'it-tabi'in dan seluruh mukminin yang istiqomah menjalankan sunnah-sunnahnya.

Melalui mimbar ini, khatib berwasiat kepada diri pribadi dan kepada jama'ah sekalian, mari kita senantiasa mengevaluasi kualitas taqwa kita dibarengi dengan upaya peningkatan taqwa kita, semoga kita menjadi hamba Nya yang mulia karena taqwa kita, aamin.

Jamaah Jum'at yang dimulyakan Allah

Alam semesta dalam Al Qur'an sering disebut 'aalamin atau universum atau disebut juga cosmos, yang artinya teratur, serasi, seimbang dan tidak kacau. Kata 'aalamin adalah jamak dari kata 'aalam yang berasal dari kata 'ilm, yang berarti pengetahuan. Makna asli 'aalamin atau alam semesta adalah sarana yang dengan sarana itu, manusia bisa mengetahui sesuatu. Atas dasar itulah, maka alam semesta ini berarti segala sesuatu yang telah diciptakan Allah, sebagai tempat berlangsungnya kehidupan manusia dan semua makhluk Allah Subhanahu wata'ala. Dengan perantara alam semesta itu, di antara makhluk-makhluk Allah, khususnya manusia dapat mengenal Tuhan-Penciptanya dan dapat melaksanakan peran-peran kemanusiaanya sebagai khalifah di alam kehidupan dunia.

Istilah 'aalamin dalam arti terbatas yaitu bumi dan segala sesuatu yang ada di dalamnya, termasuk segolongan makhluk manusia, sebagaimana tersebut dalam ayat berikut:

يَلْعَلْ كُنْتُمْ لَصْرَفِ يِّنَآ أَوْ كُنْتُمْ لَعْمَ غَنَآ ي تَلَا ي تَمَّعْنَ أَوْ كُنْتُمْ لِيَّ يَّ أَرْسِلَ ي نَبَّ أَي
 نِي مَلْ أَعْلَا

"Hai Bani Israil, ingatlah akan nikmat-Ku yang telah Aku anugerahkan kepadamu dan (ingatlah pula) bahwasanya Aku telah melebihkan kamu atas segala ummat". (Q.S. Al-Baqarah[2]:47)

Jadi, alam semesta ini memiliki dua pengertian, yaitu pengertian dalam arti luas dan dalam arti sempit. Dalam arti luas, alam semesta berarti segala sesuatu yang telah diciptakan Allah, termasuk berbagai macam planet, benda-benda angkasa, dan hukum-hukum alam yang berlaku di dalamnya. Sedangkan dalam arti sempit, alam semesta berarti bumi dengan segala isinya (maa fis-samaa-waat wa maa fil ardhi) dan hukum-hukum yang berlaku di dalamnya

Jamaah Jum'at rahimakumullah

Semua makhluk di bumi ini, ada tanah, air, batu, gunung, sungai, danau, laut, aneka tumbuh-tumbuhan, beragam satwa dan binatang termasuk makhluk yang tidak kelihatan secara lahiriah, seperti jin

dan sejenisnya, pada dasarnya memiliki kedudukan sama, yaitu sama-sama sebagai makhluk ciptaan Allah Subhanahu wata'ala. Memang masing-masing makhluk memiliki peran atau fungsi yang berbeda, seperti halnya kita, makhluk manusia oleh Allah ditetapkan sebagai khalifah di bumi tempat hidup di alam dunia ini. Tugas atau peran kekhalifahan kita sebagai manusia antara lain mengelola, mengatur dan memanfaatkan bumi dengan segala isinya ini untuk memenuhi hajat hidup semua makhluk dengan tidak berlebihan. Ini memberikan pengertian bahwa manusia harus bisa berlaku adil terhadap semua makhluk, termasuk lingkungan alam di sekitarnya, seperti tanah, batu, aneka pepohonan atau tanam-tanaman, aneka ragam binatang, air, udara dan sebagainya.

Hutan misalnya sebagai salah satu ciptaan Allah di muka bumi ini, memiliki dua perspektif, yaitu sebagai ciptaan dan sebagai anugerah. Sebagai ciptaan, hutan ini bersifat teleologis, artinya sempurna dan teratur. Di sini ada hukum ekologi atau ekosistem yang mana setiap makhluk yang ada di hutan saling melengkapi dan saling membutuhkan satu sama lain.

Kemudian, hutan sebagai anugerah, artinya bahwa hutan ini merupakan kebaikan yang disediakan untuk manusia. Hutan sebagai ciptaan Allah yang merupakan habitat flora dan fauna, memiliki fungsi sebagai paru paru dunia, penyimpanan air, pengendali bencana, mengurangi polusi, manfaat ekonomi dan sosia.

Oleh karena itu, menjaga kelestarian dan melindungi hutan merupakan bagian dari tanggung jawab kemanusiaan, tanggung jawab ekologis dan sekaligus pertanggungjawaban kepada sang pencipta Allah Subhanahu wata'ala. Hal ini sekaligus memberikan pesan kepada kita manusia, bahwa mereka yang merusak hutan, dan/atau melakukan berbagai aktivitas yang dapat menyebabkan terganggunya kelestarian hutan termasuk tindakan pengingkaran terhadap tugas suci sebagai khalifah. Pengingkaran tugas suci ini dalam skala yang lebih luas atau lebih besar dapat dikategorikan sebagai tindakan kejahatan terhadap manusia sendiri dan lingkungan alam di sekitarnya.

Jamaah Jum'at yang dimul akan Allah

Terkait dengan tugas mengendalikan dan menjaga kelestarian hutan, kita perlu memahami empat prinsip yang dirumuskan Ismail Raji Al Faruqi agar dapat menjadi pijakan kita makhluk manusia dalam melaksanakan tugas suci menjaga kelestarian lingkungan dan memanfaatkan sumberdaya alam pada umumnya dan hutan pada khususnya untuk kebaikan hajat hidup semua makhluk.

Pertama, lingkungan alam ini adalah milik Allah Subhanahu wata'ala. Bahwa semua sumber daya alam yang ada di bumi ini bukanlah milik manusia, sebagaimana pernyataan Allah dalam ayat berikut:

...ضُرُّالْأَيِّفِ أَمْوَاتٍ أَوْ أَمْسَلَا يِيْفِ أَمْ هَلِّلِ

"Kepunyaan Allah-lah segala apa yang ada di langit dan apa yang ada di bumi. (QS. Al Baqarah[2]: 284)

Penerapan prinsip pertama ini memiliki konsekuensi bahwa manusia tidak dibenarkan berbuat sesuka hati dan melampaui batas. Manusia hanya sebatas diberi izin tinggal di dalamnya (di bumi ini) oleh Allah untuk memenuhi tujuan yang telah ditetapkan oleh-Nya, seperti tersurat dalam ayat berikut :

أَوْرَفَكَ نِيْدَلْ أَوْ مَسْمُ لِحْ أَوْ قَحْلَابِ إِلِ أَمْ هَنْيَبِ أَمْوَضْرُالْ أَوْ تِ أَوْ أَمْسَلَا أَنْ قَلْخِ أَمْ
نَوْضْرُخَمْ أَوْرْذَنْ أَمْع

"Kami tidak menciptakan langit dan bumi dan apa yang ada di antara keduanya melainkan dengan (tujuan) yang benar dan dalam waktu yang ditentukan. Dan orang-orang kafir berpaling dari apa yang diperingatkan kepada mereka." (QS, Al- Ahqaaf[46]:3).

Jadi, seperti layaknya seorang penyewa tanah yang baik, maka manusia harus menjaga tanah milik 'Tuan Tanah'nya. Manusia memang diberi hak untuk memanfaatkan alam, tetapi tidak dibenarkan merusaknya, atau mengeksploitasinya sedemikian rupa

bahkan berlebihan, sehingga dapat mengacaukan dan mengganggu keseimbangan tata lingkungannya (ekologisnya). Hak untuk memanfaatkan yang ada pada manusia adalah hak individual yang diberikan Allah kepada setiap individu pada saat kelahirannya. Hak yang ada pada setiap individu tersebut tidak dapat dilimpahkan atau diwariskan kepada orang lain. Dengan demikian, maka Allah tidak memberikan kesempatan hak kepada manusia untuk “memakan” jatah generasi yang akan datang. Konsekuensinya, sebagai pengurus lingkungan alam, maka manusia diharapkan pada saat meninggal dunia, ia harus mengembalikan amanat yang dipegangnya kepada Allah dalam keadaan yang mestinya lebih baik daripada ketika dia menerimanya.

Kedua, bahwa tatanan alam semesta adalah tunduk kepada manusia yang dapat mengubahnya seperti yang dikehendaknya dan sesuai dengan kemampuannya. Alam semesta ini telah diciptakan secara lunak, dalam arti dapat menerima campur tangan manusia dalam proses-prosesnya atau penyimpangan dari rangkaian sebab-akibat perbuatan manusia. Secara umum, tidak ada bidang atau lapangan alam semesta ini yang berada di luar jangkauan manusia. Karena itu, lingkungan alam ini disediakan bagi manusia untuk diselidiki dan dimanfaatkan, untuk kesenangan, kenyamanan dan direnungkan, sebagaimana ditegaskan Allah:

مُكْتَلِبًا غَبْسًا أَوْ ضُرًّا أَلَا يَفِ أَمْوَاتٍ وَأَمْسَلَا يَفِ أَمْ مُنْثَلٍ رَّحَسَ هَلَّلَا نَأْ أَوْرَتِ مَلَأْ
.....عَنْ طَابَ وَهَرَّهَاطُ هُمَّعِن

“Tidakkah kamu perhatikan sesungguhnya Allah telah menundukkan untuk (kepentingan)mu apa yang di langit dan apa yang di bumi dan menyempurnakan untukmu nikmat-Nya lahir dan batin...”(QS. Luqman[31]:21)

Ketiga, dalam memanfaatkan dan menikmati alam semesta, manusia diajarkan untuk bertindak sesuai dengan aturan moral. Tindakan pencurian dan penipuan, paksaan dan monopoli, penumpukan kekayaan dan pemerasan, egoisme dan ketidakpekaan

terhadap kebutuhan-kebutuhan orang lain atau makhluk lain, adalah tidak layak dilakukan oleh manusia sebagai wakil Allah dan secara tegas dilarang. Allah berfirman:

لِطَّالِبِ الْإِبْتِغَاءِ مِمَّا كُنْتُمْ تُكْسِبُونَ.....

“Dan janganlah sebagian kamu memakan harta sebagian yang lain di antara kamu dengan jalan yang batil...” (QS. Al-Baqarah[2]:188) (Lihat juga surat Al-Maaidah, 5:18; Al-Hasyr, 59:7; Al-Maa’un, 107:1-7)

Islam sangat mencela tindakan boros, melarang perilaku konsumtif yang berlebih-lebihan yang mengakibatkan kemubadziran dan mengancam sifat pamer

Keempat, Islam menuntut manusia untuk menyelidiki dan memahami pola-pola (pelajaran-pelajaran) Allah dalam alam semesta, tidak hanya pola-pola yang terkandung dalam alam fisik (ilmu-ilmu kealaman), tetapi juga pola-pola yang terkandung dalam tatanan umum dari keindahan alam semesta (ekologi).

Jamaah Jum’at rahumakumullah

Akhirnya, kembali kepada kesadaran kita makhluk manusia semaksimal mungkin dapat melaksanakan tugas suci, yaitu mengelola, memanfaatkan dan menjaga kelestarian serta keharmonian lingkungan alam umumnya dan hutan khususnya dengan sebaik-baiknya, yaitu dengan berpegang pada empat prinsip di atas. Bahwa kelestarian hutan pada akhirnya yang akan menikmati adalah kita makhluk manusia.

Ketika hutan lestari dan berfungsi optimal, maka akan membawa kemashalahatan bagi manusia khususnya dan lingkungan alam pada umumnya. Semoga Allah memberikan kemudahan dalam kita mengampu tugas suci mengelola hutan agar terjaga kelestariannya, wallaahu a’lam.

نَمَّ هَيْفِ امِّبْ مُكَايِإِوَيْنِ عَفَنَوِ ، مُيَطَّعَلَا نَارُقَلَا يِفْ مُكَلَوَيْلِ هَلَلَا لَكَرَابِ
مُكَلَوَيْلِ مَيْطَّعَلَا هَلَلَا رُفَعَتْسَأُو اَذْهَيْلُوقْ لُوقَأْ . مُيَكَّحَلَا رَكْذِلَاوِتِ اِيْآلَا
مُيَحَرَلَا رُوقَلَا وَهْهُنَا ، هُوُرْفَعَتْسَأَفِ . بِنَذَلِكْ نَمَّ نَمَيْلِسُ مَلَا رِيْئِ اسَلَوِ

KHUTBAH 14

URGENSI PELESTARIAN LINGKUNGAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رُؤُوسُ نَمِ هَلَلِابِ دُوعَوِ نَوِ ، هُرْفَعَتَسَنَوِ هُنْيَعَتَسَنَوِ هُدْمَحَنِ هَلَلِ دَمَحَلِ اَنِ
اَلْفِ لَلِضِي نَمَوِ هَلْ لَصُمُ اَلْفِ هَلَلِا هِدْهَيِ نَمِ ، اِنْلَامْعُ اَتَايْتِي سِنَمَوِ اِنْسُفْنِ
هُدْبَعِ اَدْمَحُمُ نَا دَهْشُ اَوْ هَلْ لَكْيِرْشِ اَلْ هُدْحُوْ هَلَلِ اَلِ هَلِ اَلِ نَا دَهْشُ اُ ، هَلْ يِ دَا ه
هُلْ وُسْرُوْ .

لِ اَلِ اِلْعَوِ مَيِ هَارِبِ اِلْعَوِ تَيْ لَصِ اَمَكِ دِمَحُمُ لِ اِلْعَوِ دِمَحُمُ اِلْعَوِ لَصِ مَهَلَلِا
اِلْعَوِ تَلْكَرَابِ اَمَكِ دِمَحُمُ لِ اِلْعَوِ دِمَحُمُ اِلْعَوِ لِكَرَابِ وُ . دِي جَمِ دِي مَحِ لَكْنِ ، مَيِ هَارِبِ اِ
دِي جَمِ دِي مَحِ لَكْنِ ، مَيِ هَارِبِ لِ اِلْعَوِ مَيِ هَارِبِ اِ

لَكَرَابَتِ لاقِ ثِي حِ لَجِ وِ زَعِ هَلَلِا اِ وِقْتِ بِ يِ سِفَنِ وُ مَكْيِ صِ وُ ، هَلَلِا دَابِعِ
: مَيِ جَرَلِا نِ اَطِي شِ لِا نَمِ هَلَلِابِ دُوعَا ، اِلْعَوِ تَوِ

اَهَجِ وِزِ اَهْنِمِ قِلْحِ وِ دِعِ اَوْ سِفَنِ نَمِ مَلَقَلِ خِ يِ ذَلِا مَلَبَرِ اَوْ قِ تِ اِنْلَا اِهْيَا اِي
نِ اِمَحْرَا لِ اَوْ هِبِ نَوْلِ اَسْتِ يِ ذَلِا هَلَلِا اَوْ قِ تِ اَوْ اَسِنِ وِ اَرِي ثِ كِ اَلْ اَجِرِ اَهْنِمِ تَبِ وِ
اَبِي قِرْ مَكْيِ لِعِ نَا كِ هَلَلِا

مَكْلِ اَمْعُ اُ مَكْلِ حِلْ صِي اِ دِي دَسِ اَلْوَقِ اَوْلِ وِقْ وِ هَلَلِا اَوْ قِ تِ اَوْ نَمِ اِنْيِ ذَلِا اِهْيَا اِي : نِ لاقِ وِ
اِمَيِ طِعِ اَزُ وِفِ زَا فِ دَقِ فِ هَلْ وُسْرُوْ هَلَلِا عِ طِي نَمِ وُ مَلَبِ وُنْ دِ مَكْلِ رِفْعِي وِ

هَيِ لِعِ هَلَلِا اِلْعَوِ دِمَحُمُ اِي دَهْيِ دَهْلَا رِي حِ وِ ، هَلَلِا اِبَاتِ كِ ثِي دِحَلِا قِ دَصِ اِنْ اَفِ
لَلْ كُوْ ، قَلِ لَصِ عِدْبِ لَلْ كُوْ عِدْبِ اَثْ دِحُمُ لَلْ كُوْ ، اَهْتِ اَثْ دِحُمُ رُوْمِ اَلَا رِشِ وِ ، مَلَسِ وِ
دُوعِ اَمِ : اِنْلَا اِلْعَوِ اِلْعَوِ

Sidang Jam'ah Jum'ah Rahimakumullah

Krisis lingkungan sudah beberapa dekade menjadi isu global. Berbagai musibah yang berkaitan dengan lingkungan dalam beberapa decade terakhir, baik pada lingkup lokal, nasional, regional, dan bahkan global, sebagian besar disebabkan oleh ulah tangan kotor manusia. Berbagai macam kerusakan lingkungan yang terjadi di laut, hutan, atmosfer, air, tanah, atau lainnya, pada dasarnya bersumber pada perilaku manusia yang egois, tidak peduli, berpikir jangka pendek dan tidak bertanggung jawab.

Beragam krisis lingkungan yang semakin memprihatinkan dan mengancam keberlangsungan hidup telah benar benar menyebabkan berbagai bencana di muka bumi. Hal ini mengundang banyak perhatian berbagai kalangan, dari obrolan warung kopi masyarakat biasa, dialog simpang siur di medsos, diskusi para pakar lingkungan hidup, ekonom, filosof, politisi, dan tokoh lintas agama. Entah sudah berapa banyak berita dan artikel di media massa, makalah seminar, jurnal ilmiah, buku, mengangkat isu lingkungan. Dan entah berapa banyak berbagai peraturan dan undang undang berbagai tingkatan telah ditetapkan untuk mengatur masalah lingkungan. Namun solusi nyata atas berbagai permasalahan lingkungan belum juga dapat diwujudkan. Jangankan dalam cakupan yang luas, sekedar peduli terhadap kebersihan lingkungan masjid, sekolah, kampus, dan perkantoran pun tidak mudah diwujudkan.

Pemeliharaan dan pelestarian lingkungan adalah kerja bersama. Pemerintah tentu punya peran yang sangat besar, namun tanpa dukungan dari dunia usaha dan masyarakat secara luas tentunya pelestarian lingkungan tak bisa diwujudkan. Manusia diperintahkan untuk berbuat mashlahat atau kebaikan di atas bumi ini serta menghindari segala perbuatan yang dapat merugikan atau merusak ciptaan Allah. Hal tersebut dapat dilihat dalam firman-Nya:

ءَاشْحُفَلَا نَعِيْهْنَ وَيَبْرُقَلَا يذِءَاتِيْ اِيْوْنَا سِحْ اِلَاوْ لَدْءَلَاب رُؤْمَيْ هَلَلَا نَا
نُوْرَكَذَتْ مُكْلَعَلْ مُكْظَعِيْ يَغْبَلَاوْ رَكْنُ مَلَاوْ

“Sesungguhnya Allah menyuruh (kamu) berlaku adil dan berbuat kebajikan, memberi kepada kaum kerabat, dan Allah melarang dari perbuatan keji, kemungkaran dan permusuhan. Dia memberi pengajaran kepadamu agar kamu dapat mengambil pelajaran”. (Q.S: al-Nahl[16]: 90)

Sidang Jama’ah Jum’ah Rahimakumullah

Salah satu pakar yang mengkaji tentang lingkungan adalah Yusuf Al-Qaradhawi. Dalam memaknai lingkungan, beliau menggunakan istilah al-bi’ah, sedangkan istilah pemeliharaan ia lebih sepekat menggunakan istilah ri’ayah, sehingga pemeliharaan lingkungan dikenal dengan ri’ayat al-bi’at, yang mempunyai makna terminologis sebagai upaya untuk menjaga dari sisi keberadaan dan ketiadaannya atau dari sisi positif dan negatif, sehingga mengharuskan adanya pemeliharaan lingkungan ke arah usaha-usaha yang bisa mengembangkan, memperbaiki dan melestarikannya. Dengan demikian pemeliharaan dari sikap dan perilaku yang negatif, mempunyai implikasi bahwa pemeliharaan lingkungan dari kerusakan, pencemaran dan sesuatu yang dapat membahayakannya. (Al Qaradhawi . 2002 : 3)

Lebih lanjut Al-Qardhawi menyatakan bahwa lingkungan adalah sebuah lingkup hidup di mana manusia hidup, ia tinggal di dalamnya, baik ketika bepergian ataupun mengasingkan diri sebagai tempat ia kembali, baik dalam keadaan rela ataupun terpaksa.

Lingkungan tersebut terbagi atas lingkungan dinamis (hidup) dan statis (mati). Lingkungan mati meliputi alam yang diciptakan Allah dan industri (hasil kreasi teknologi) yang diciptakan manusia. Sedangkan lingkungan yang dinamis meliputi wilayah manusia, hewan dan tumbuhan. Lingkungan statis dapat dibedakan dalam dua kategori pokok, yaitu: pertama: seluruh alam ini diciptakan untuk kemashlahatan manusia, membantu dan memenuhi semua kebutuhan manusia secara umum, kedua: lingkungan dengan seisinya, satu sama lain akan saling mendukung, saling menyempurnakan, saling menolong, sesuai dengan sunnah-

sunnah Allah yang berlaku di jagat raya. (Al-Qaradhawi. 2002 : 68)

Dengan demikian baik lingkungan statis maupun dinamis sudah selayaknya saling mendukung dan mengisi, sehingga tidak terjadi sikap superioritas di antara yang lain, karena yang dibutuhkan adalah keseimbangan antara keduanya.

أَهْيَفُ لَعَجَتِ أَوْلَاقَ عَفِيلِ خَضْرَاءِ لَا يَفْلُحُ عِجَاجُ يَنْبِإِ قَائِلِ كُتُبِ رَاقِ ذِي
يَنْبِإِ لَاقِ لَكُلِّ سُرْدَقٍ نَوَ كِدْمَحِبِّ مَحَبَّسِنُ نُحْنَوُ عَامِدِلِ كُفْسِي وَ أَهْيَفُ دِسْفِي نَم
نَوْمَلَعَتِ أَلِ أَمْمَلَعُ

"Dan (ingatlah) ketika Tuhanmu berfirman kepada para malaikat, Aku hendak menjadikan khalifah di bumi. Mereka berkata, Apakah Engkau hendak menjadikan orang yang merusak dan menumpahkan darah di sana, sedangkan kami bertasbih memuji-Mu dan menyucikan nama-Mu? Dia berfirman, Sungguh, Aku mengetahui apa yang tidak kamu ketahui." (Q.S. Al-Baqoroh[2]:30)

Kedudukan manusia sebagai khalifah mengandung konsekuensi kewajiban, yakni bertanggung jawab kepada Allah untuk menjaga kelestarian lingkungan, namun juga memiliki hak untuk memanfaatkan sumberdaya alam. Selama menjunjung tinggi kewajiban dalam menunaikan haknya, maka manusia tidak akan sewenang-wenang dalam mengelola alam.

Sidang Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Terkait dengan kedudukan manusia sebagai khalifah di muka bumi, maka urgensi pemeliharaan dan pelestarian lingkungan harus diperhatikan agar kekhawatiran malaikat akan watak destruktif manusia dapat dicegah. Pentingnya pemeliharaan dan pelestarian lingkungan berpijak pada lima konsep mashlahat, yaitu:

1) Menjaga Lingkungan Sama dengan Menjaga Agama (Ri'ayat al-Bai'at Saawaun bi Hifdhi al-Din).

Segala daya upaya yang berkaitan dengan pemeliharaan lingkungan adalah sama halnya dengan usaha menjaga agama, maka

dari itu pondasi dasar ini adalah menjadi pokok bahasan yang vital. Dengan membuat pencemaran lingkungan, maka pada dasarnya adalah akan menodai dari substansi keberagamaan yang benar dan secara tidak langsung meniadakan tujuan eksistensi manusia di permukaan bumi, sekaligus juga menyimpang dari perintah Allah dalam konteks horizontal. Hal tersebut dilihat dari fungsi diturunkannya manusia di muka bumi ini dengan bimbingan agama adalah mempunyai tujuan agar manusia menempati alam raya sekaligus, menaklukkan dan mengaturnya serta melestarikannya.

Di sisi lain, perbuatan yang sewenang-wenang akan menafikan sikap adil dan ihsan, yang keduanya adalah perintah Allah, di antara kegiatan yang dikategorikan menodai fungsi kekhalifahan yang dibebankan kepada manusia adalah dengan perbuatan merusak lingkungan, karena bumi ini adalah milik Allah bukan milik manusia. Oleh karena itulah manusia dituntut untuk menjalankan segala perintah Allah sesuai dengan hukum-hukum ciptaan-Nya.

Demikian juga dengan upaya penyelewengan terhadap lingkungan secara implisit juga telah menodai perintah Allah untuk membangun bumi ini. Hal tersebut telah disinggung dalam firman Allah :

هَلَلَا تَمْحُرْنَا أَعْمَطُوا أَفْوَحْهُوَ خُذُوا أَحْصِ الصَّالِحِينَ دَعَبَ ضُرُّ الْإِيْفِ أَوْ دَسْفُتِ الْوِ
نَيِّنْسُ حُمْلًا نَمَّ بِيْرِقْ

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdo`alah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik”. (Q.S: al-A’raf[7]: 56)

2) Menjaga lingkungan sama dengan menjaga jiwa

Menjaga lingkungan dan melestarikannya sama dengan menjaga jiwa, maksud dari perlindungan terhadap jiwa adalah perlindungan terhadap kehidupan psikis manusia dan keselamatan mereka.

Rusaknya lingkungan, pencemaran, pengurasan sumber daya alam serta mengabaikan terhadap prinsip-prinsip keseimbangannya, akan membahayakan terhadap kehidupan manusia. Hal tersebut dapat dilihat dari nafsu keserakahan manusia yang dengan seenaknya mengeskplotasi alam tanpa memperhatikan keseimbangan lingkungan dan kebutuhan generasi mendatang.

Melalui perilaku tersebut di atas, maka tugas manusia yang mempunyai tanggung jawab untuk melestarikan alam beserta isinya akan sirna. Inilah yang dimaksud dengan fungsi kekhalifahan manusia telah ternoda. Islam sangat antusias dalam menjaga keberlangsungan kehidupan manusia, dengan menjadikan kasus pembunuhan manusia terhadap manusia sebagai dosa besar yang berada dalam daftar dosa bersama syirik kepada Allah. Melihat betapa pentingnya persoalan harga diri dan mahalnya jiwa seseorang, al-Qur'an telah menegaskan, yaitu:

سَأَنزِلُ لَكَ آيَاتٍ مِّنَ الْكُتُبِ وَالرُّسُلِ وَأَسْفَلَ مِنَّا نَزْمٌ...
أَعْيِمَجْ....

"Barangsiapa yang membunuh seorang manusia, bukan karena orang itu (membunuh) orang lain, atau bukan karena membuat kerusakan di muka bumi, maka seakan-akan dia telah membunuh manusia seluruhnya. (Q.S: al-Maidah[5]: 32)

3) Menjaga lingkungan sama dengan menjaga keturunan

Menjaga lingkungan termasuk juga dalam kerangka menjaga keturunan, yaitu keturunan umat manusia di atas bumi ini, maka menjaga keturunan mempunyai arti menjaga keberlangsungan generasi masa depan. Karena perbuatan yang menyimpang dengan cara mengambil sumber-sumber kekayaan yang menjadi hak orang lain, akan mengancam generasi masa depan. Hal tersebut disebabkan karena perbuatan semacam ini adalah penyebab kerusakan. Meskipun dari satu sisi mengakibatkan kemajuan pada masa sekarang, tetapi pada sisi lain bahayanya akan dirasakan pada generasi-generasi yang akan datang. Jika hal tersebut

terjadi, berarti kita meninggalkan warisan-warisan kerusakan dan ketidakseimbangan pada alam pada generasi mendatang.

Tidakkah akan menangis, jika kita meninggalkan generasi - generasi yang akan datang menjadi kelaparan dan menanggung beban akibat pencemaran dan tidak seimbangnya ekosistem ini. Dari ketinggian peran yang dimainkan oleh manusia terhadap lingkungan, yang mana setelah Tuhan menundukkan alam dan semua ruang yang melingkupinya, maka tahap selanjutnya adalah tuntutan untuk berinteraksi dengan baik sesuai dengan hukum-hukum yang telah digariskan Allah, melaksanakan serta memelihara pemberlakuan hukum-hukum tersebut dalam aplikasi nyata.

Di antara usaha untuk membangun bumi sebagai lingkungan di mana manusia tinggal adalah dengan menanam, membangun, memperbaiki dan menghidupi serta menghindari diri dari hal-hal yang merusak. (al-Qaradhawi. 2002 : 26)

4) Menjaga lingkungan sama dengan menjaga akal

Inilah keunggulan yang diberikan Allah kepada manusia, karena dengan akal manusia diberlakukan taklif, yaitu suatu beban untuk menjalankan syari'at agama dan segala amal perbuatannya akan ditulis untuk dimintakan pertanggung jawabannya kelak. Akan tetapi jika akal manusia tidak berjalan dan tidak bisa membedakan mana yang hak dan batil, serta hakekat upaya untuk menjaga keberlangsungan hidup manusia tidak berjalan, maka manusia tidak ubahna seperti hewan.

5) Menjaga lingkungan sama dengan menjaga harta

Menjaga lingkungan sama pula dengan kebutuhan pokok, yaitu menjaga harta, karena harta bagi manusia adalah bekal untuk hidup di dunia ini. Demikianlah apa yang sudah diinformasikan dalam sebuah firman:

أَهْيِفْ مُهْوُقُزْرَاوْ أَمْيِقْ مُكْلْ هَلْ لَآ عَجْ يِي تَلَا مُكْلْ أَوْمَآءَ هَفْ سَلَا أَوْتُنُوتْ أَلْوْ
أَفْوَرْعَمَ أَلْوَقْ مُهَلْ أَوْلُوقْ وَ مُهْوُسْ كَاوْ

“Dan janganlah kamu serahkan kepada orang-orang yang belum sempurna akalnya, harta (mereka yang ada dalam kekuasaanmu) yang dijadikan Allah sebagai pokok kehidupan. Berilah mereka belanja dan pakaian (dari hasil harta itu) dan ucapkanlah kepada mereka kata-kata yang baik. (Q.S: al-Nisa'[4]: 5).

Hal tersebut berdasarkan pemahaman bahwa harta tidak hanya terbatas pada uang, emas dan permata saja, akan tetapi termasuk seluruh benda yang menjadi milik manusia serta segala macam bentuk usaha untuk memperolehnya. Dengan demikian bumi beserta isinya yang melingkupinya adalah merupakan harta. Dengan demikian menjaga lingkungan adalah sebuah keharusan dan komitmen untuk menjaga sumber daya alam dengan tidak sekali-kali berbuat bodoh, mengeksploitasi tanpa tujuan yang jelas, bahkan terjebak pada pola pertumbuhan dan pemeliharaan yang justru menimbulkan tidak seimbang ekosistem yang pada akhirnya lingkungan ini akan rusak. Bentuk eksploitasi yang berlebihan inilah yang mempunyai peluang besar dalam merusak lingkungan yang tentunya akan mengusik keberlangsungan generasi mendatang. Oleh karena itulah, apapun bentuk perbuatan yang mengarah kepada kerusakan lingkungan adalah dilarang..

Dengan demikian apabila pemeliharaan terhadap lingkungan dan pelestariannya sama dengan tujuan penyempurnaan tujuan-tujuan syariat, maka segala upaya kerusakan, pencemaran sumber daya alam serta menghilangkan prinsip keseimbangan ekosistemnya sama halnya dengan menghilangkan tujuan-tujuan syari'at serta menodai prinsip kepentingan yang tercakup di dalamnya. (al-Qaradhawi. 2002 : 73)

بِنَذَلِكَ نَمْنِيْمَسْمَلَا رِيْاَسَلُوْا مَكْلُوْا وَيَلْهَلُّا رُفَعْتَسْأُوْا اِذْهِيْلُوْا لُوْقًا
مُّيْحِرْلَا رُوْفَعْلَا وَهُهْنِ اُھُوْرْفَعْتَسْأَف

KHUTBAH 15

MENJAGA KESEIMBANGAN DAN KELESTARIAN HUTAN DENGAN PRINSIP FIQH LINGKUNGAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi wabarakatuh

رُورُشْ نَمِ هَلَلِ ابْ ذُوْعَنْ وَ هُرْفُ عْتَسَنْ وَ هُنْيِ عْتَسَنْ وَ هُدْمَحَنْ هَلَلِ دَمَحْلَا نِ
الْفَ لِّلْضِي نَمَّ وَ هَلْ لَضُمُ الْفَ هَلَلَا ذِهْيَ نَمَ ، اَنْ لَامْعَا تِ اَيِّ يَسَ نَمَّ وَ اَنْ سَفُنَا
لِصَّ مَهَلَلَا . هَلْ وُسْرُوْ هُدْبَعِ اَدْمَحْمَ نَا دَهْشَا وَ هَلَلَا اَلِ اَلِ هَلَلَا نَا دَهْشَا . هَلْ يِ دَاهِ
مُوِي يَلِ اِ هَادِهْبِ يَدْتَهَا نَمَّ وَ هِبْحَصَّ وَ هَلَا يَلْعَوِ دَمَحْمَ يَلْعَ لِرَابَّ وَ مَلَسَّ وَ
دَعَبَا .) ةَمَايِقْلَا

نَمَّ وُ مَلَسَّمْ مُتْنَا وَ اَلِ اِنْتِ وُ مَتَّ اَلْ وَ هِتَا قَتْ قَحْ هَلَلَا اَوْقَاتَا اُوْنَمَاءَ نِي ذَلَا اَهْيَا اَيِ

مُكَلَّ اَمْعَا مُكَلَّ حُلْ صِي . اَدِي دَسَّ اَلْوَقَّ اَوْلُوْقَّ وَ هَلَلَا اَوْقَاتَا اُوْنَمَاءَ نِي ذَلَا اَهْيَا اَيِ
؛ اَمِي طَعَّ اَزُوْفَ زَاْفَ دَقَفَ هَلْ وُسْرُوْ هَلَلَا عَطِي نَمَّ وَ مَلَّ بُوْنُ ذُ مَكَلَّ رُفْعِي وَ

Sidang Jama'ah Jum'at rahimakumullah

Hutan merupakan amanah serta karunia dari Allah, SWT yang menjadi sebuah anugerah amat besar dan berarti bagi bangsa Indonesia, bahkan warga dunia. Oleh karenanya harus dijaga keseimbangan dan kelestariannya melalui pengelolaan yang bijaksana, adil, transparan agar berdaya guna, tepat guna dan berkelanjutan sehingga benar benar bermakna sebesar-besarnya untuk kemakmuran rakyat Indonesia. Allah berfirman dalam dalam Surat Al- Baqarah ayat 164 :

يَتَلَا لِكُلِّ فُلَا وَ رَاهَنْ لَا وَ لِيَلَلَا فَا لَتَخَّ اَوْ ضِرْاَلَا وَ تَا وَا مَسَلَا قِلْخَ يِفْ نِ
اَيِّ حَافِ اَمَّ نَمَّ اَمَّ سَلَا نَمَّ هَلَلَا لَزْنَا اَمَّ وَا سَا نَلَا اَعْفَنِي اَمَّ رِحْبَالَا يِفْ يِرْحَتَّ
بَا حَسَلَا وَ اَيِّرَلَا فَيِرْصَتَّ وَ اَبَا دَلْ كُنَمَّ اَهْيَ فِ تَثَبَّ وَ اَهْتِ وُ مَّ دَعَبَّ صُرْاَلَا هِبَّ

نَوَلِّقُ عِيْمُوقِلِ تِايِآلِ ضُرْأَلِوْءِءِمْسَلِا نَبِ رَخْسُمُلِا

“Sesungguhnya pada penciptaan langit dan bumi, pergantian siang dan malam, kapal yang berlayar dilautan mengangkut segala apa yang memberi manfaat kepada manusia, air (hujan) yang diturunkan Tuhan dari langit, lalu dihidupkan bumi sesudah mati (tandus) dan berkeluaran berbagai jenis hewan dan perkisaran angin dan awan yang diperintah bekerja diantara langit dan bumi, sungguh terdapat tanda-tanda kekuasaan Allah bagi kaum berakal.”(Q.S. Al-Baqoroh[2]:164)

Pengelolaan hutan sebagai bagian dari sumberdaya alam selama ini didasarkan pada 3 prinsip, yaitu prinsip optimal, prinsip lestari, dan prinsip mekanisme pasar. Yang sering terjadi adalah bahwa prinsip mekanisme pasar tidak sejalan dengan prinsip optimal dan prinsip lestari. Dengan demikian Pengelolaan hutan memerlukan paradigma baru. agar berkeadilan dan melindungi alam secara bijaksana. Paradigma baru tersebut adalah Prinsip Fiqh Al bi’ah. Fiqh al bi’ah menempatkan manusia sebagai khalifah (wakil Tuhan) di muka bumi, sehingga satu sisi wajib bertanggung jawab atas keseimbangan dan kelestarian hutan, sedangkan pada sisi lain berhak memanfaatkan hutan untuk menunjang kehidupannya.

Fiqh Al Bi’ah menjelaskan suatu aturan tentang perilaku ekologis masyarakat dengan mengacu pada syaria’at untuk menjaga keseimbangan dan kelestarian hutan. Sebagai khalifah di muka bumi ini, manusia mempunyai tanggung jawab, baik di dunia maupun di akhirat. Setiap pribadi manusia pada hakikatnya adalah seorang pemimpin dan akan dimintai pertanggung jawaban atas kepemimpinannya tersebut.

Jamaa’ah Sholat Jum’at Rahimakumullah

Fiqh Al-biah di Al-Qur’an telah memberikan penjelasan mengenai spiritual kepada manusia supaya bersikap ramah kepada bumi, sebab bumi adalah tempat keberlangsungan hidup manusia dan makhluk hidup lainnya

“Dan Allah telah meratakan bumi untuk makhluk(Nya)”(QS. Al-Rahman[55]: 10).

Penjelasan itu memberikan sinyal bahwa manusia harus menjaga dan melestarikan bumi dan lingkungan hidup agar tak menjadi rusak, tercemar bahkan menjadi lenyap. Berdasarkan hal tersebut yang merupakan amanah Tuhan yang diberikan kepada umat manusia, Islam telah memberikan sebuah sistem atau tatanan kehidupan yang demokratis dalam segala hal, termasuk demokratis terhadap bumi (alam). Oleh sebab itu, dalam upaya menghambat percepatan krisis lingkungan, upaya pengembangan fikih lingkungan harus dilakukan terus menerus.

Sebagai disiplin ilmu yang mengatur hubungan manusia terhadap Tuhannya, hubungan manusia terhadap dirinya sendiri, hubungan manusia terhadap sesama manusia, hubungan manusia terhadap lingkungan hidup di sekitarnya, maka perumusan fikih lingkungan hidup menjadi penting dalam rangka memberikan pencerahan dan paradigma baru untuk melakukan pengelolaan lingkungan melalui sebuah ajaran religi yang sesuai dengan hukum-hukum syara'. Perumusan dan pengembangan sebuah fiqh lingkungan (fiqh al- bi'ah) menjadi suatu pilihan mendesak/urgen di tengah krisis-krisis ekologis oleh keserakahan manusia dan kecerobohan dalam penggunaan teknologi sehingga memberikan dampak terhadap lingkungan.

Dalam upaya menyusun fiqh lingkungan ini (fiqh al-biah), ada ha-hal yang perlu diperhatikan terkait rekonstruksi makna khalifah, ekologi sebagai doktrin ajaran, dan tidak sempurnanya iman seseorang jika tidak peduli terhadap lingkungan.

1. Rekonstruksi makna khalifah

Al-Qur'an didalamnya ditegaskan bahwa menjadi khalifah di muka bumi ini tidak untuk melakukan perusakan dan pertumpahan darah. Namun sebaliknya harus membangun kehidupan yang damai,

sejahtera, dan penuh keadilan. Dengan demikian, manusia yang melakukan kerusakan di muka bumi ini secara otomatis mencoreng atribut manusia sebagai khalifah.

نَمْ أَهِيْفُ لِعَجَّتْ أَوْلَاقٌ ؕ فَيَلِخِ ضُرُّالْأَيِّفِ لِعَاجِ يِنِّإِذِكَيْئَالْمَلِإِ لَكُتْبَرِ لَاقِ ذِإِوْ
مُلْعُأُ يِنِّإِ لَاقِ لَكُلِّ سُرْدَقُنْوَ لَكِدْمَحِبْ مُحْتَبَسُنْ نُحَنَوْ ؕ ءَأَمْدَلَا كِفْسَيِّوْ أَهِيْفُ دِسْفِيْ
نَوْمُ لِعَتِ أَلْ أَمْ

"Dan (ingatlah) ketika Tuhanmu berfirman kepada para malaikat, Aku hendak menjadikan khalifah di bumi. Mereka berkata, Apakah Engkau hendak menjadikan orang yang merusak dan menumpahkan darah di sana, sedangkan kami bertasbih memuji-Mu dan menyucikan nama-Mu? Dia berfirman, Sungguh, Aku mengetahui apa yang tidak kamu ketahui." (Q.S. Al-Baqoroh[2]:30)

Walaupun alam diciptakan untuk kepentingan manusia, tetapi manusia tidak diperkenankan menggunakannya secara semena-mena dan berlebihan. Apabila dalam memanfaatkan alam menyebabkan terjadinya kerusakan, maka perusakan terhadap alam ini merupakan bentuk dari pengingkaran terhadap ayat-ayat (keagungan) Allah, dan akan dijauhkan dari rahmat-Nya

هَلَّلَا تَمَحَّرَ نِإِ أَعْمَطَوْ أَفَوْحٌ هُوَعُودَاوْ أَهَجِالْصِإِذَعَبِ ضُرُّالْأَيِّفِ أُوْدِسْفَتْ أَلْوَ
نَيِّنْسُ حُمْلَا نَمْ بُبَيْرِقْ

"Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan Berdoalah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan). Sesungguhnya rahmat Allah Amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik." (QS. Al-A'raf [7]:56)

2. Ekologi sebagai sebuah ajaran

Yusuf Qardhawi dalam Ri'ayah al-Bi'ah fiy Syari'ah al-Islam, bahwa memelihara lingkungan, mengelola sumber daya alam sama halnya dengan menjaga lima tujuan dasar Islam (maqashid al-syari'ah). Memelihara lingkungan sama hukumnya dengan maqashid al-

syari'ah. Dalam kaidah Ushul Fiqh disebutkan, ma la yatimmu al-wajib illa bihi fawuha wajibun (Sesuatu yang membawa kepada kewajiban, maka sesuatu itu hukumnya wajib).

3. Tidak sempurna iman seseorang jika tidak peduli lingkungan

Keberimanan seseorang tidak hanya diukur dari banyaknya ritual di tempat ibadah. Tapi, juga diukur seberapa besar perannya dalam menjaga dan memelihara lingkungan. Sikap tidak peduli lingkungan dan anacaman bagi pelakunya tergambar dalam hadist berikut :

رَأَى الْيَافِ هَسَّارٌ هَلَّلًا بَوَّصَ عَرْدَسَ عَطَّقَ نَمَ

“Barangsiapa menebang pohon bidara maka Allah akan membenamkan kepalanya dalam api neraka.” (H.R. Abu Dawud)

Abu Dawud pernah ditanya tentang hadits tersebut, lalu ia menjawab, “Secara ringkas, makna hadits ini adalah bahwa barangsiapa menebang pohon bidara di padang bidara dengan sia-sia dan zhalim; padahal itu adalah tempat untuk berteduh para musafir dan hewan-hewan ternak, maka Allah akan membenamkan kepalanya di neraka.”

Menurut Yusuf Al-Qardhawi ancaman neraka bagi orang yang menebang pohon sidrah menunjukkan bahwa pentingnya menjaga kelestarian dan kesehatan lingkungan agar tercipta suatu keharmonisan, karena keharmonisan antar makhluk hidup harus dijaga. Menebang pohon sidrah dilarang karena merupakan salah satu bentuk perbuatan yang dapat mengancam unsur-unsur ekosistem yang sangat penting untuk keselamatan seluruh makhluk di muka bumi.

نَمَ هَيْفِ اِمْب مُكْأَيِ اِيُو يِنَ عَفَنَو ، مَيِ طَخَلَا نَ اَرْقَا اِيَفِ مُكَلَو وَيِلْ هَلَّلَا لِكَرَابِ
مُكَلَو وَيِلْ مَيِ طَخَلَا هَلَّلَا رُفُ عَتَسَا اَوْ اَذْهَيْلُ وُقُ لُ وُقُ اَيِ مَيِ كَحَلَا رِكْ ذِلَا وِتَايِ اَلَا
نَمَ مَيِ لُسُ مَلَا رِيْ اَسَلَو

مَيِ حَرَلَا رُوفَ عَلَا وَهَهْنَا ، هُوْرُفَ عَتَسَا فِ بِنَ ذَلِكْ نَمَ

KHUTBAH 16

AKOMODASI KEARIFAN LOKAL DALAM PELESTARIAN LINGKUNGAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رُورُشْ نَمِ هَلْ لَابِ دُوعَنْ وَ هُرْفِ عَتَسَنَ وَ هُنِي عَتَسَنَ وَ هُدْمَحَنِ هَلْ لَدَمَحَلَا نِي
يِدَاهِ الْفَلِ لِيضِي نَمَ وَ هَلْ لِيضُمُ الْفَلِ هَلْ لِي هِدْهِي نَمَ اِنْلَا مَحَاتَايِي سَوَا نَسْفَنَا
هُلْ

هَنَافِ هُنَمِ نَوْرَفَتِي دَلَا تَوَمَلَا نَا لُقْ : لِي اِقْلَا نِي مِلْعَالَا بَرِ هَلْ دَمَحَلَا
مُنْ نَكْ اَمِبْ مُكْتَيْبِنِي فِدَاهْشَلَا اَوْبِي عَلَا جِلْعَالَا نَوْدَرْتَمْتْ مُكْتَيْقَلْمُ
نَوْلَمَعَتْ

هُلْ وُسْرُوْ هُدْبَعِ اَدْمَحْمُ نَا دَهْشَا اَوْ هَلْ لَالِي هَلْ لِي اَلْ نَا دَهْشَا

يَلِي اَعْدُوْ مِي وِقْلَا هِجْ هَنِ يَلْعَ رَاسِ نَمَ وَ هِبَا حَصَا اَوْ هِلَا يَلْعَوِ هِي لَعِ هَلْ لِي اَلْ
اَرِي ثَاكْ اَمِي لَسَتْ مَلَسُوْ نِي دِلَا مَوِي يَلِي اِمِي قَتَسُمَلَا طَارَصَلَا

دَعِبْ اَمَا

زَا فِدَقْ هِتَا قَتَقْ حَلْ لِي وِقْتَبِ يَسْفَنِي اَيَا اَوْ مَكِي صَوَا هَلْ لِي دَا بَعِ اَيِ فِ
نَوَقْتَمَلَا

Jama'ah Shalat Jum'at yang di Rahmati Allah

Masalah ekologi sudah seharusnya diberikan perhatian yang serius mengingat berbagai kerusakan terhadapnya sudah mencapai tingkat yang begitu mengkhawatirkan. Dari tahun ke tahun kerusakan dan kekerasan terhadap ekologi bukannya menurun, malah semakin meningkat secara drastis. Kebakaran, penebangan

hutan secara ilegal, tanah longsor, dampak negatif penambangan dan pabrik kimia, pencemaran air, polusi udara, dan masih banyak yang lainnya, mungkin merupakan fenomena yang umum dan sudah lama terjadi di Indonesia. Tentu ketika ditanya apa faktor-faktor di balik ini, jawabannya sederhana, yaitu:

Pertama, pemahaman manusia terhadap alam dan lingkungan adalah keliru. Anggapan bahwa alam beserta isinya diciptakan untuk manusia, dan manusia sebagai pusat penciptaan. Pemahaman ini berangkat dari konsep antroposentrisme (paham yang menganggap manusia sebagai pusat dan puncak segala ciptaan). Manusia seolah mendapat legitimasi teologis atas pelimpahan wewenang dari Tuhan kepada manusia untuk menundukkan dan mengeksploitasi alam secara semena-mena demi memenuhi kebutuhan hidupnya.

Kedua, perilaku negatif manusia yang memiliki kecenderungan untuk mengeksploitasi alam beserta isinya demi kepentingan dirinya dengan menggunakan media sains dan teknologi tanpa mempedulikan hak-hak alam yang harus dijaga kelestariannya.

Sidang Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Dalam kitab *l'Ilâm al-Muwaqqi'în*, Ibn Qayyim al-Jawziyyah (1977, II:14) menyebutkan bahwa

“Sesungguhnya fondasi dan dasar syariat Islam adalah hikmah dan kemaslahatan hamba, baik di dunia maupun di akhirat. Syariat Islam itu adalah keadilan, kasih sayang, hikmah dan kemaslahatan. Segala sesuatu yang keluar dari prinsip keadilan, rahmat, kemaslahatan, dan hikmah, menuju kepada kezaliman, perusakan, dan kesia-siaan, bukanlah syariat, meskipun ia dipahami dengan cara takwil.”

Oleh karena syariat Islam berpijak pada prinsip universal ini, berbagai tujuan di balik pensyariaan hukum adalah “menarik kemaslahatan dan menolak kemudharatan”. Prinsip ini kemudian dikelompokkan ke dalam tiga bagian: *d arûriyyah*, *h âjiyyah* dan *tah sîniyyah*.

Yang dianggap pertama kali merumuskan konsep ini adalah Al-Juwaynî dalam kitab *Al-Burhân fî Usûl al-Fiqh* (1997:79-80). Kemudian, konsep ini dielaborasi oleh Al-Ghazâlî dalam *al-Mustasfâ min 'Ilm al-Usûl*. Ulama berikutnya yang memperluas konsep ini dan mengulas dengan begitu cemerlang adalah Al-Shâtibî dalam *Al-Muwâfaqât fî Usûl al-Sharî'ah* khususnya dalam juz ke-2.

Menurut rumusan Al-Ghazâlî dan Al-Shâtibî dengan urutan yang tidak sama, masalah darûriyyah ini dibagi ke dalam lima prinsip: (1) *hifz al-dîn* (pemeliharaan terhadap agama); (2) *hifz al-nafs* (pemeliharaan terhadap jiwa); (3) *hifz al-'aql* (pemeliharaan terhadap akal); (4) *hifz al-mâl* (pemeliharaan terhadap harta); dan (5) *hifz al-nasl* atau *hifz al-'arad* (pemeliharaan keturunan dan kehormatan). Dalam perkembangannya, mengingat permasalahan yang dihadapi umat Islam begitu kompleks, pembatasan hanya terhadap lima prinsip pokok ini menjadi dipertanyakan. 'Atiyyah (1997:79-80) menguraikannya dengan singkat upaya penambahan tersebut dalam bukunya *Nahwa Taf'îl Maqâsid al-Sharî'ah*. Namun demikian, di antara penambahan yang mungkin kontroversial yang berkembang dalam wacana global ini adalah *hifz al-b'î'ah* (pemeliharaan terhadap lingkungan). Pemeliharaan terhadap isu ekologi dan lingkungan ini mendapatkan pijakan yang kuat dari Alquran, selain fakta juga menunjukkan bahwa berbagai kerusakan terhadap alam menuntut dengan cepat perhatian yang sangat serius dari teks-teks keagamaan.

Misalnya, perhatian Alquran yang kuat terhadap bumi dan perintah untuk memakmurkannya dapat dilihat dari berbagai rentetan ayat dan juga hadis nabi yang menegaskan perintah untuk menanam dan menyuburkan, dan larangan menyia-nyiakannya. Sedemikian pentingnya bumi, di dalam Al-quran disebutkan sekitar 61 kali. Menurut Syari'at Islam, segala tindakan yang membahayakan dan merusak bumi adalah sangat dilarang dalam Islam. Yang dimaksud dengan bumi di sini mencakup tanah, gunung, tanaman, hutan, dan seterusnya.

Firman Allah dalam surat al Mulk ayat 15

هَيْلًا وَهَقْرًا نُمُّوا لَكُمْ وَأَهْبَاءَ يُفِئُونَكُمْ فِي الْوَأْدِ وَالْأَرْضِ لَكُمْ لِيَذَلُّوا بِهِ
رُؤْسًا لَكُمْ

“Dia lah yang menciptakan bumi itu mudah dan empuk bagi kalian untuk ditinggali, maka berjalanlah di sisi-sisi dan ujung-ujungnya, dan makanlah dari rezeki yang disiapkan-Nya untuk kalian di dunia, dan hanya kepada-Nya sajalah kalian dibangkitkan untuk perhitungan dan pembalasan.” (Q.S. Al-Mulk[67]:15)

Menurut Tafsir Al-Mukhtashar / Markaz Tafsir Riyadh, Pada ayat tersebut dijelaskan bahwa hanya Allah semata yang menjadikan bumi mudah dijelajahi dan terbentang untuk kepentingan manusia, yang manusia bisa tinggal di atasnya. Manusia juga diperintahkan untuk berjalan di penjuru-penjuru dan ujung-ujungnya dan memakan rizki Allah yang Dia keluarkan dari bumi. Hanya kepada Allah semata kebangkitan dari alam kubur untuk perhitungan amal dan pembalasan. Dalam ayat tersebut d atas juga terkandung dorongan mencari rizki dan bekerja. Dan di dalam ayat ini juga terkandung petunjuk bahwa Allah adalah satu-satunya Tuhan yang haq, tidak ada sekutu bagiNya, juga menunjukkan kuasaNya, mengingatkan nikmat-nikmatNya, dan memperingatkan dari kecenderungan kepada dunia.

Sidang Jama'ah Jum'at Rahimakumullah

Sebagian ahli tafsir mengomentari ayat di atas bahwa Allah membuat dan mempersiapkan bumi ini sedemikian rupa sehingga menjadi tempat yang cocok untuk membangun rumah buat manusia dan semua makhluk bumi lainnya. Tanah ini mendukung kehidupan tumbuh-tumbuhan dan binatang dan merupakan asal mula bagi sumber makanan utama buat manusia dan binatang. Mereka tidak datang dengan sendirinya, tetapi karena kehendak dan kekuasaan Sang Pencipta. Tuhan menciptakan manusia untuk menetap di bumi, generasi per generasi. Ia, dengan kebijaksanaan-Nya, menempatkan bumi pada jarak yang sesuai dan menciptakan kondisi-kondisi yang memungkinkan bagi spesies-spesies yang berbeda untuk eksis dan

hidup di atasnya (Al-Qurtubî, 1994, XVIII:205-6; Al-Râzî, 1985, XXX:68-9).

Bahkan tanah, menurut Alquran, dianggap sebagai mati atau kering, ketika tidak ada air hujan yang turun dan keringnya atmosfer yang menyebabkan matinya tumbuh-tumbuhan dan sulitnya kehidupan. Namun demikian, Allah lah yang menghidupkannya dengan menurunkan air dari langit dan menutupinya dengan pohon dan tumbuh-tumbuhan.

Mengingat pentingnya isu ini, maka kemudian muncul konsep *ihyâ' al-mawât* dan *himâ* dalam literatur fikih Islam. Bahasan berikut akan mengulas kedua isu ini secara sederhana (Al-Zuhaylî, 1989, V:549-587; Al-Nawawî, 1996, XVI:81-130).

Sidang Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Ihyâ' al-Mawât (menghidupkan tanah mati atau tidak produktif). Kata *ihyâ'* berarti "menghidupkan" dan *mawât* berarti "tanah-tanah mati yang tidak ada pemiliknya." Menurut Al-Zuhaylî (1989, V:550), kandungan makna dari istilah ini adalah : Membuat t a n a h - tanah pertanian menjadi subur atau menjadikannya cocok untuk ditanami dengan menghilangkan hal-hal yang menghambat penanaman seperti batu-batu dan rumput-rumput, membuat air keluar, menaburkan tanah-tanah yang cocok untuk ditanam, dan mendirikan pagar atau mendirikan bangunan di atasnya.

Tujuan dari konsep ini, seperti yang dipahami oleh para fuqaha dan dokter, tidak hanya sebagai sumber dalam ekonomi negara, tetapi juga sumber bagi kesehatan lingkungan. Memang benar bahwa Islam memberikan perhatian khusus kepada pentingnya tanah. Ini karena, *ihyâ' al-mawât* sangat penting bagi keberlangsungan hidup manusia, yang tanpanya tidak ada tumbuh-tumbuhan dan pengolahan yang dapat dikembangkan di atas bumi. Karena tanah mati yang tidak produktif, jika diabaikan begitu saja, akan menyebabkan degradasi tanah, dan ini pada gilirannya dapat mengancam keselamatan hidup manusia, binatang, dan makhluk ciptaan lainnya.

Secara historis, praktik ini pernah dilakukan pada masa nabi, khulafá' râshidûn dan juga 'Umayyah. Sejarawan menceritakan bahwa ketika Nabi berhijrah ke Madinah, sejumlah umat Islam Madinah telah memiliki lahan-lahan pertaniannya sendiri. Nabi tidak hanya mengkonfirmasi kepemilikan tanah, melainkan juga menetapkan aturan yang positif yang membiarkan tanah tersebut menjadi milik perorangan. Kebijakan ini diikuti oleh para khalifah setelah Nabi wafat. 'Umar bin al-Khattâb, misalnya, menyerahkan semua lahan Khaybar kepada ratusan orang setelah ia mengeluarkan orang-orang Yahudi dari sana.

Dasarnya adalah hadis:

هَلْ يَهْفُةٌ تَيْمَاضِرًا يَحْيَىٰ نَم

“Siapa pun yang tadinya menghidupkan tanah yang tidak dipakai—terlantar dan tidak dimiliki oleh siapa pun—maka tanah tersebut menjadi miliknya”. (H.R. Ahmad dan Al-Turmudhi)

Semangat hadis ini memberikan pesan agar tidak membiarkan tanah tidak bertuan atau kawasan terlantar begitu saja. Konsep ini sangat penting sebagai landasan memakmurkan bumi yang merupakan tugas manusia sebagai khalifah Tuhan di muka bumi. Namun demikian, untuk konteks sekarang, praktik tersebut tidak dapat begitu saja dilakukan karena perlu mendapatkan persetujuan Pemerintah atau penguasa, menurut mazhab Hanafi (Yûsuf, 1985: 180). Alasan dari pandangan ini adalah untuk menjauhi berbagai sengketa yang mungkin terjadi dari berbagai klaim yang bertentangan, entah itu antara pengembang ihyâ' dan pemilik iqtâ'. Sedangkan mazhab Mâlik berpendapat bahwa persetujuan dari negara itu penting hanya ketika tanah mati yang tidak berpenghuni (mawât) itu berada dekat dengan perhunian masyarakat. Jika tanah mawât tersebut terisolasi dan jauh dari kampung masyarakat, maka persetujuan dari negara tidaklah begitu penting.

Menurut hemat penulis, dalam konteks sekarang, intervensi Pemerintah itu sangat penting demi menghindari terjadinya konflik, karena hukm al-h âkim ilzâm yarfa' al-khilâf (putusan penguasa bersifat mengikat dan mengangkat segala bentuk sengketa). Untuk itu, Pemerintah dan peraturan perundangan harus aktif dan akomodatif dalam mengelola dan menerapkan peraturan pemilikan lahan secara konsisten. 'Umar bin al-Khattâb, misalnya, membuat peraturan perundangan untuk mengambil tanah yang tidak digarap oleh pemiliknya selama tiga tahun. Dengan demikian, apabila tidak terlihat ada tanah-tanah yang berstatus tidak jelas dan tidak ada tanda-tanda kehidupan atau pengelolaan, pemerintah dapat memproses lahan tersebut agar dapat dialihkan kepemilikannya untuk dijadikan lahan produktif.

Dalam *ihyâ' al-mawât* ada beberapa ketentuan fikih yang perlu diperhatikan, yaitu selain penggarapan tanah tidak berlaku terhadap tanah yang sudah dimiliki orang lain, ia juga bukan merupakan kawasan yang dapat mengakibatkan gangguan terhadap kemaslahatan umum, seperti tanah yang rawan longsor atau daerah aliran sungai yang dapat berakibat berubahnya aliran sungai. Proses tersebut, menurut Al-Mâwardî (1998, IX:333-334), diserahkan kepada adat kebiasaan setempat. Oleh karena itu, *ihyâ'* harus dilakukan menurut watak alami dan kondisi tanah yang tidak produktif (*mawât*) tersebut. Jika tanah tersebut masuk dalam kategori tanah pertanian, pekerjaan yang dapat dilakukan seharusnya mencakup pembuatan batas-batas, pembersihan lahan tanah, dan pengairan.

Sidang Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Dalam literatur fikih, kata *himâ* mengandung pengertian "lahan terlarang bagi orang lain". Dasarnya adalah hadis nabi, yang diriwayatkan oleh Ahmad, Bukhârî dan Abû Dâwûd: *Lâ himâ illâ Allâh wa rasûlihi* 'Semua *himâ* (lahan konservasi) hanyalah milik Allah dan rasul-Nya'. Maksudnya, kawasan lindung yang dilarang untuk menggarapnya dan untuk dimiliki oleh siapa pun, agar ia tetap menjadi milik umum untuk tumbuhnya rumput dan penggembalaan

hewan ternak. Atau untuk bahasa yang lebih luas, untuk kepentingan umum dalam menjaga keutuhan ekosistem, sumber air, pencegahan banjir dan longsor, sumber daya hayati, penyerapan karbon, menjadi paru paru dunia, dan sebagainya seperti manfaat hutan.

Dalam hukum Islam, menurut Al-Suyûti dan juga para fukaha yang lain, himâ harus memenuhi empat persyaratan yang berasal dari praktik Nabi Muhammad saw. dan khalifah-khalifah pertama, yaitu;

(1) harus diputuskan oleh Pemerintahan Islam; (2) harus dibangun sesuai dengan ajaran Allah–yakni untuk tujuan-tujuan yang berkaitan dengan kesejahteraan umum; (3) harus terbebas dari kesulitan pada masyarakat setempat, yakni tidak boleh mencabut sumber-sumber penghidupan mereka yang tak tergantikan; (4) harus mewujudkan manfaat nyata yang lebih besar untuk masyarakat ketimbang kerusakan yang ditimbulkannya (Lewelyn, 2003:213).

Secara historis, praktik ini sudah dilakukan nabi, misalnya dengan membuat himâ di wilayah Naqî', delapan mil dari kota Madinah, untuk kuda-kuda kaum muslimin. 'Umar bin al-Khattâb membangun himâ Sharaf dan al-Rabadah, yang diperluas oleh Uthmân bin 'Affân, membentang dari tempat di Rabadah di Barat Nejed sampai ke perkampungan Dariyah. Pada tahun 1969, diperkirakan ada tiga ribu himâ, yang mencakup sebuah kawasan luas di bawah pengawasan konservasionis dan berkelanjutan.

Meskipun pada masa nabi dan setelahnya dimanfaatkan untuk menggembala ternak, namun dalam konteks sekarang, istilah ini dapat diperluas pemahamannya menjadi taman nasional, cagar alam, suaka alam, hutang lindung, dan suaka margasatwa. Di Indonesia banyak ditemukan hima atau kawasan lindung misalnya taman nasional, di antaranya ialah Taman Nasional Ujung Kulon, Taman Nasional Way Kambas di Lampung, Cagar Alam Karaeta di Maros, Taman Nasional Batang Gadis di Sumatera Utra, Taman Nasional Gunung Leuser di Aceh, Taman Nasional Tanjung Puting di Kalimantan Tengah, Taman Nasional Lore Lindu di Sulawesi Tengah, Taman Nasional Lorentz di Papua dan sebagainya.

Sidang Jama'ah Jum'ah Rahimakumullah

Di dalam kaidah fikih induk, ini masuk ke dalam kaidah kelima yang secara umum mengandung pengertian “Adat dapat menjadi hukum”. Adat kebiasaan, atau dikenal pula dalam bahasa usûl al-fiqh dengan ‘urf, yang dapat dijadikan sebagai hukum adalah yang memenuhi beberapa syarat sebagai berikut: (1) tidak bertentangan dengan syariat; (2) kemaslahatannya harus bersifat universal, bukan parsial. Kemudian, segala sesuatu yang ditetapkan hukumnya melalui adat, maka ketetapan hukumnya seperti ketetapan hukum melalui nash. (al-thâbit bi al-âdah ka al-thâbit bi al-nass)

Adat, dalam pengertian yang luas, dapat mencakup pula kearifan lokal atau kearifan tradisional. Yang dimaksudkan di sini adalah “semua bentuk pengetahuan, keyakinan, pemahaman atau wawasan serta adat kebiasaan atau etika yang menuntun perilaku manusia dalam kehidupan di dalam komunitas ekologis” (Keraf, 2002:289). Jumlah kearifan lokal dari masyarakat adat ini melimpah, karena masyarakat adat membentuk jumlah yang cukup signifikan di dunia. Menurut laporan dari The World Conservation Union (1997) dari sekitar 6000 kebudayaan di dunia, 4000-5000 di antaranya adalah masyarakat adat. Ini berarti, masyarakat adat merupakan 70-80 persen dari semua masyarakat budaya dunia (Keraf, 2002:282).

Kearifan lokal dari masyarakat-masyarakat adat ini terhadap lingkungan dapat dikatakan hampir sama (universal) di seluruh dunia. Mereka memandang dirinya, alam dan relasi antara keduanya dalam perspektif religius, spiritual. Alam dipahami oleh semua masyarakat tradisional sebagai sakral. Singkatnya, semuanya menekankan berbagai prinsip yang dapat diringkas sebagai berikut:

- sikap hormat terhadap alam (respect for nature);
- prinsip tanggung jawab (moral responsibility for nature);
- solidaritas kosmik (cosmic solidarity);
- prinsip kasih sayang dan kepedulian (caring for nature);

- prinsip no harm (la darar wa lâ dirâr);
- prinsip hidup sederhana dan selaras dengan alam;
- prinsip keadilan dan keseimbangan;
- prinsip integritas moral.

Dalam konteks Indonesia, prinsip-prinsip yang terambil dari kearifan tradisional dari berbagai masyarakat adat dapat dijadikan sebagai ingredient bagi upaya pelestarian ekologi dan penyelamatan bumi. Meskipun penerapannya bersifat lokal (dan terkadang dibungkus pula dengan mitos-mitos), kearifan lokal memiliki ajaran-ajaran moral yang bersifat universal terhadap lingkungan. Kita memiliki berbagai kearifan tradisional dan falsafah yang pro lingkungan hidup, seperti di Jawa dikenal falsafah Hamemayu Hayuning Bawana, Tri Hita Karana di Bali dan Alam Terkembang Jadi Guru di Tanah Minang. Selanjutnya ada juga berbagai kearifan tradisional, seperti Sasi di Maluku, Awig-Awig di Nusa Tenggara, Bersih Desa di Jawa, Nyabuk Gunung di Sunda yang menambah kekayaan budaya Indonesia yang pro lingkungan hidup. Sebenarnya dalam komunitas perkotaan yang modern pun kini tumbuh berbagai kearifan lingkungan, seperti halnya pengelolaan sampah di Banjar Sari Jakarta, Sukunan Yogyakarta, Karah Surabaya, Kassi-Kassi Makasar, dan lain-lain.

نَمْ هَيْفِ اِمْب مُكْأَيِ اِيُوِيْنَ عَفَنَوَ ، مَيْطَخْلا نَارُقْلا يِفْ مُكَلَوَيْلْ هَلْلا لَكَرَابْ
 مُكَلَوَيْلْ مَيْطَخْلا هَلْلا رُفْعَتْ سَأَوْ اذْهَيْلُوقْ لُوقْأْ . مَيْكَحْلا رُكْذَلْ اَوْتَايْ آلْ
 . مَيْحَرْلا رُوفْخْلا وَهْ هَنْإْ ، هُورْفُغْتْ سَأَفْ بِبَنْذَلْكَ نَمْ نَمَيْلْ سُمْلْ رِيْئِ اسْلَوْ

KHUTBAH 17 ANTISIPASI KEBAKARAN HUTAN

Assalaamu'alaikum waRahmatullahi waBarakatuh

رُورُشْ نَمِ هَلَلِ ابِ ذُوْعِنَ وَ هُرْفِ عَتَسَنَ وَ هُنِي عَتَسَنَ وَ هُدْمَحَنَ هَلَلِ دَمَحَلَا نِ
الْفِ لِي لُضْيِ نَمِ وَ هَلْ لُضْمُ الْفِ هَلَلِا هِدْهِي نَمِ . اِنْلَامُ عَأْتِ اَيِّي سِ نَمِ وَ اِنْسَفْنَا
هُدْبَعِ اَدْمَحْمُ نَا دَهْشَا وَ هَلْ لِكِي رِشْ اَلْ هُدْحُ وَ هَلَلِا اَلِي هَلَلِا نَا دَهْشَا وَ . هَلْ يِ دَاهِ
نَمِ وَ هِبْ اَحْ صَا وَ هِلَا اِيْلَعُ وَ دَمَحْمُ اِنِّي بِنَ اِيْلَعُ لِكِرَابِ وَ مَلَسَ وَ لَصَ مَهَلَلَا . هَلْ وَ سِرَوِ
نِي دَلَا مَوِي اِيْلِي اِنْسِ اِحْبَابِ مَهْعَبَتِ

نَمِ وَ مَلَسْمُ مُمْتَنَا وَ اَلِي اِنْتِ وَ مَتِ الْوِ هِتِ اَقْتِ قَحِ هَلَلَا اَوْقَتَا اَوْنَمَا نِي دَلَا اِهْيَا اِي

اَهْجُورَ اَهْنَمِ قَلْخَ وَ دَدْحَا وَ سِفْنِ نَمِ مَكْلَقْلَخِ يَدَلَا مَكْتَبَرِ اَوْقَتَا سُنْ اَلَا اِهْيَا اِي
نِ اِحْرَا لْ اَوِ هِبِ نَوْلِ اَسَاتِ يَدَلَا هَلَلَا اَوْقَتَا وَ اَسَنَ وَ اَرِي ثِكِ الْاِحْرَامُ هْنَمِ تَبَوِ
اَبِي قِرَرِ مَكْتِي لَعِ نَا كَ هَلَلَا

مَكْلَامُ عَأْمُكَلِ حُلْصِي اَدِي دَسِ اَلْوَقِ اَوْلُوقِ وَ هَلَلَا اَوْقَتَا اَوْنَمَا نِي دَلَا اِهْيَا اِي
اَمِي طِعِ اَزُوقِ زَا فِ دَقْفِ هَلْ وَ سِرَوِ هَلَلَا عَطِي نَمِ وَ مَكْتَبُونُ دَمَكْلَقْلِ رِفْعِ غِي

Jamaah Jum'at yang dirahmati Allah,

Hutan dan lahan sebagai anugerah Allah SWT sangat penting untuk dijaga dilestarikan dan dimanfaatkan guna mewujudkan kemaslahatan umum. Memanfaatkan hutan dengan tetap menjaga kelestariannya adalah cerminan dari syukur hamba Allah. Prinsip dalam bersyukur adalah kebaikan, baik dari sisi cara, tujuan, dan dampaknya. Dengan demikian maka upaya pemanfaatan hutan dan lahan dengan cara membakar yang menimbulkan kerusakan dan kerugian menjadi bertentangan dengan prinsip dalam bersyukur tersebut. Hutan merupakan kawasan penting sebagai keberlangsungan makhluk hidup yang berfungsi sebagai paru-

paru dunia, dan menjadi tempat berbagai ekosistem yang berguna untuk menjaga kestabilan lingkungan. Selain itu hutan juga memberikan manfaat ekonomi yang besar bagi manusia. Namun keserakahan manusia menyebabkan hutan dieksploitasi secara berlebihan sehingga menyebabkan tingkat kerusakan hutan sangat mengkhawatirkan .

Berdasarkan data Wahana Lingkungan Hidup Indonesia (WALHI) yang dirilis tahun 2017, setiap tahun hutan di Indonesia berkurang 2,7 (dua koma tujuh) juta hektar (ha). Hutan yang awalnya berjumlah 126,8 (seratus dua puluh enam koma delapan) juta ha, saat ini sudah berkurang sebanyak 72% (tujuh puluh dua persen). Hutan yang dimiliki Indonesia saat ini hanya tersisa 35,5 (tiga puluh lima koma lima) juta ha.

Selain karena eksploitasi secara umum, kerusakan hutan juga karena kebakaran hutan dan lahan (karhutla). Selama musim kemarau 2019 diberbagai wilayah di Indonesia terus terjadi kebakaran hutan. Karhutla berdampak signifikan terhadap lingkungan, ekonomi, dan struktur sosial di pedesaan, kota bahkan negara tetangga. Sampai September 2019, Kementerian Lingkungan Hidup dan Kehutanan (KLHK) menyebutkan karhutla lahan mencapai 857.755 hektare. Untuk lahan mineral 630.451 hektare, dan lahan gambut 227.304 hektare.

Ada berbagai faktor penyebab karhutla, seperti pembukaan lahan dengan dibakar, baik oleh masyarakat maupun korporasi. Hingga 16 September 2019 polisi sudah menetapkan 185 tersangka perseorangan, empat korporasi dan menyegel 42 perusahaan terkait karhutla

.Keserakahan manusia yang menyebabkan kerusakan hutan telah dinyalir oleh Allah SWT dalam Q.S al-Rum ayat 41 :

ضَعَبَ مُهَقِّقِي ذُيُولِ سِآنِ لَأِي ذِيْ أُنْتَبَسْ كَ أَمِب رُحْبَلْ أَو رَّبَلْ أِي فِ دَأَسْ فَلَ رَهْظَ
نَوُعْ جُرِيْ مُهَلْ عِلْ أَوَّلْ مَعِ يِ ذَلَا

“Telah nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka, agar mereka kembali (ke jalan yang benar).” (Q.S al-Rum ayat [30]:41)

Jamaah Jum’at yang dirahmati Allah,

Dalam ayat yang lain Al-Qur’an sudah dengan tegas melarang manusia untuk melakukan kerusakan dalam bentuk apapun di muka bumi ini. Sesuai dengan firman Allah SWT:

هَلْ لَّا تَمْحَرُونَ اِعْمَطُوْا فَوْحَ هُوْعُوْا وَاَوْحِ اِلْصِقْ دَعْبِ ضُرِّاَلَا يِيْفِ اُوْدِسْفُتْ اَلُوْ
نَيِّنْسُ حُمْلَا نَمُّ بِيْرِقْ

“Dan janganlah kamu membuat kerusakan di muka bumi, sesudah (Allah) memperbaikinya dan berdoalah kepada-Nya dengan rasa takut (tidak akan diterima) dan harapan (akan dikabulkan), sesungguhnya rahmat Allah amat dekat kepada orang-orang yang berbuat baik.” (Q.S Al-Araf[7]: 56)

Manusia sebagai khalifah Allah di bumi memiliki hak dan wewenang untuk memanfaatkan sumberdaya alam, termasuk hutan. Namun di dalam hak tersebut juga melekat kewajiban untuk menjaga dan melestarikan hutan. Dengan demikian memanfaatkan hutan harus menghindari perbuatan dzalim terhadap pihak lain.

Allah telah melarang hamba-Nya dari perbuatan dzalim sebagaimana firman-Nya

نَيِّيْدِسْفُ مِ ضُرِّاَلَا يِيْفِ اُوْتَعْتْ اَلُوْ مُهَّءَايْ شَأْسْ اَلَا اُوْسْ حَبْتْ اَلُوْ

“Dan janganlah kamu merugikan manusia pada hak-haknya dan jangalah kamu merajalela di muka bumi dengan membuat kerusakan” (Q.S. al-Syu’arâ[26]: 183)

Lebih lanjut Nabi, SAW juga memerintahkan untuk menjauhi perbuatan dzalim

أَوْقَاتًا « تَلِاقَ مَلَسٌ وَهِيَ لَعْدٌ هَلَّلَا يَلُصُّ هَلَّلَا لَوْ سَرَّ نَأْ هَلَّلَا يُدْبِعُ نُبُّ رَبَّاجٌ نُعِ
نَاكَ نَمَّ لَكُلُّهَا حُشَلَا نِإْفِ بَحْشَلَا أَوْقَاتًا وَبِقَمَائِقِلَا مَوِي تَأْمَلُظْ مَلْظَلَا نِإْفِ مَلْظَلَا
مُكَلْبُقْ

Dari Jâbir bin 'Abdullâh bahwa Rasulullah SAW bersabda : "Jauhilah perbuatan zalim karena perbuatan zalim itu adalah mendatangkan kegelapan di hari kiamat nanti, dan jauhilah kekikiran karena kekikiran itu menghancurkan/ membinasakan orang-orang sebelum kalian, membawa mereka pertumpahan darah dan menghalalkan apa yang diharamkan." (H.R. Muslim).

Jamaah Jum'at yang dirahmati Allah,

Sehubungan dengan banyaknya kebakaran hutan dan larangan perbuatan dzalim dalam pengelolaan hutan, maka MUI mengeluarkan Fatwa tentang Hukum Pembakaran Hutan dan Lahan serta pengendaliannya. Dalam hal ini yang dimaksud pembakaran hutan dan lahan adalah perbuatan manusia secara sengaja yang menyebabkan terbakarnya hutan dan/atau lahan. dan Pengendalian kebakaran hutan dan lahan adalah tindakan pencegahan, penanggulangan dan penanganan kebakaran.

Sesuai dengan Fatwa MUI maka

1. Melakukan pembakaran hutan dan lahan yang dapat menimbulkan kerusakan, pencemaran lingkungan, kerugian orang lain, gangguan kesehatan, dan dampak buruk lainnya, hukumnya haram.
2. Memfasilitasi, membiarkan, dan/atau mengambil keuntungan dari pembakaran hutan dan lahan sebagaimana dimaksud pada angka 1, hukumnya haram.
3. Melakukan pembakaran hutan dan lahan sebagaimana dimaksud pada angka 1 merupakan kejahatan dan pelakunya dikenakan sanksi sesuai dengan tingkat kerusakan dan dampak yang ditimbulkannya.

4. Pengendalian kebakaran hutan dan lahan sebagaimana dimaksud dalam ketentuan umum hukumnya wajib.
5. Pemanfaatan hutan dan lahan pada prinsipnya boleh dilakukan dengan syarat-syarat sebagai berikut :
 - a. Memperoleh hak yang sah untuk pemanfaatan.
 - b. Mendapatkan izin pemanfaatan dari pihak yang berwenang sesuai dengan ketentuan berlaku.
 - c. Ditujukan untuk kemashlahatan.
 - d. Tidak menimbulkan kerusakan dan dampak buruk, termasuk pencemaran lingkungan.
6. Pemanfaatan hutan dan lahan yang tidak sesuai dengan syarat-syarat sebagaimana yang dimaksud pada angka 5, hukumnya haram.

Jamaah Jum'at yang dirahmati Allah,

Selanjutnya MUI memberikan Rekomendasi kepada :

1. Pemerintah, baik pusat maupun daerah agar:
 - a. melakukan harmonisasi regulasi terkait dengan pemanfaatan hutan dan lahan sehingga tidak terjadi tumpang tindih.
 - b. melakukan sosialisasi peraturan perundang-undangan dan norma terkait pemanfaatan hutan dan lahan dengan berbagai pendekatan, termasuk pendekatan keagamaan dengan melibatkan tokoh agama.
 - c. melakukan edukasi secara berkesinambungan kepada masyarakat terkait pemanfaatan hutan dan lahan dengan berbagai pendekatan, antara lain dalam bentuk penyuluhan dan ceramah keagamaan.
 - d. melakukan pemberdayaan masyarakat dengan penguatan konsep perhutanan sosial dan memfasilitasi penyiapan areal hutan dan lahan tanpa bakar.

- e. menyiapkan teknologi yang ramah lingkungan.
 - f. membuat kebijakan yang adil dalam hal pemberian izin usaha pemanfaatan hutan dan lahan bagi masyarakat.
 - g. melakukan pengendalian kebakaran hutan dan lahan dengan membangun sinergi antar institusi / lembaga yang terkait.
 - h. melakukan penegakan hukum yang tegas dan adil terhadap pelaku pembakaran hutan dan lahan yang dapat menimbulkan kerusakan, pencemaran lingkungan, kerugian orang lain, gangguan kesehatan masyarakat, dan dampak buruk lainnya, baik oleh individu ataupun badan usaha.
2. Pelaku usaha agar :
- a. mentaati seluruh peraturan perundang-undangan terkait dengan pemanfaatan hutan dan lahan.
 - b. melakukan pemberdayaan masyarakat, terutama masyarakat sekitar hutan dan lahan, agar lebih sejahtera.
 - c. menjamin terwujudnya kelestarian lingkungan.
 - d. menyediakan sumberdaya manusia dan sarana prasarana untuk pengendalian kebakaran hutan dan lahan.
 - e. Mengupayakan teknologi penyiapan pembukaan lahan yang ramah lingkungan.
3. Masyarakat agar :
- a. melakukan upaya konstruktif dalam penyiapan area hutan dan lahan tanpa bakar.
 - b. melakukan upaya pencegahan dan penanggulangan kebakaran hutan dan lahan sesuai ketentuan yang berlaku.
 - c. berpartisipasi aktif dalam mengawasi dan mencegah praktik pembakaran hutan dan lahan yang dapat menimbulkan kerusakan, pencemaran lingkungan, kerugian orang lain, gangguan kesehatan

masyarakat, dan dampak buruk lainnya.

4. Pemerintah, pelaku usaha dan masyarakat melakukan upaya percepatan pelestarian alam, melalui reboisasi dan restorasi pasca kebakaran.

نَمَّ هَيْفِ امْبُ مَكِّيْ اَوْ يُبِنَعَفَنَوُ ، مَيَّطَعَلَا نِ اَرْقُلَا يِيْفُ مَكْلَوَيْلُ هُلَلَا لَكْرَابِ
مَكْلَوَيْلُ مَيَّطَعَلَا هَلَلَا رُفَعَتْسَاوَا اَذْهَيْلُوقُ لُوقُأُ . مَيَّكِحَلَا رِكْذِلَاوَاتِ اَيَّ اَلَا
مُيَّحَرَلَا رُوقَعَلَا وَهَهْنَا ، هُوْرُفَعَتْسَا فِ . بِنَذَلِكُ نَمَّ نَمَيْلُسُ مَلَا رِيَّاسَلَاوَا

